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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК 134 вузам 
запретили набирать 
студентов

Приема.net

Ирина Ивойлова

ЗА ЧТО вузам могут запретить прием абитуриентов? 
Сколько университетов и институтов в шорт-листе на за-
крытие? Сколько баллов ЕГЭ надо набрать в этом году, 
чтобы не остаться без аттестата? Об этом на «Деловом за-
втраке» в «РГ» рассказал глава Рособрнадзора Сергей 
Кравцов. 

Сергей Сергеевич, накануне Рособрнадзор запретил 
прием в четыре государственных института и филиала, 
лишил госаккредитации некоторые программы Алтай-
ского госуниверситета. Скажите, за что вузы так строго 
наказывают ? 
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: За два последних года мы проверили 1341 
вуз и филиал. Примерно 800 лицензий исключены из рее-
стра: эти вузы и филиалы ликвидированы. Решение о ли-
шении лицензии принимает суд, мы только отправляем 
туда материалы. Лишение аккредитации, в отличие от ли-
цензии, не запрещает вузу работать. Всего в нынешнем 
году приостановлена аккредитация 169 вузам. Это зна-
чит, что они могут учить студентов, но не имеют права 
выдавать дипломы гособразца. 

Еще одна мера воздействия — запрет приема. Прием 
запрещен в 134 вузах. Это своеобразный сиг-
нал: в учебном заведении что-то не в порядке, и 
нужно менять ситуацию. 

КОШЕЛЕК За сбой 
компьютера должен 
отвечать банк, а не клиент 

Банк ошибся 
и платит

Наталья Козлова

ВАЖНОЕ для большинства граждан разъяснение сдела-
ла Судебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда, когда пересматривала итоги спора гражданина с 
банком. 

Суть спора — сбой в банковской программе доставил 
гражданину немало серьезных проблем. Так должен ли 
банк нести за это ответственность перед своим клиен-
том? Банк и местные суды сказали — нет. Верховный суд с 
таким решением не согласился.

Вопрос об ответственности за сбой в банковской си-
стеме — далеко не праздный, ведь абсолютное большин-
ство граждан страны — клиенты разных кредитных орга-
низаций.  Россияне через банки получают пенсии, посо-
бия, зарплаты, оплачивают товары и услуги. 

Так за какие проблемы клиенту можно ударить банк 
рублем? В нашем случае речь шла о двух счетах 
в одном банке. Один счет принадлежал пожилой 
женщине, другой — ее немолодому сыну. 
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Только в «РГ»  Валерий Зорькин: Хаос вселяет в массы такой ужас, 
что они готовы принять даже тоталитарный порядок, способный обуздать хаос

Право против хаоса

Леонид Радзиховский 

В
се наиболее авторитетные 
мировые СМИ дружно кон-
статируют два феномена.

Первое. Отношение Запада к 
России резко изменилось после 
парижских терактов и усиления 
российских бомбардировок 
ИГИЛ.

 Второе. Тем не менее страны 
ЕС не собираются отменять сан-
кции, введенные против России. 
Здесь возможны варианты — про-
длят ли эти санкции в декабре на 
год, на полгода или на 4 месяца, но 
что продление будет, практически 
никто не сомневается.

 Что ж — оба факта понятны, 
ожидаемы.  Резко вмешавшись в 
войну в Сирии, Россия во многом 
изменила пазл. Демонстрация 
сверхсовременного оружия — не 
на полигоне, а в действии. Демон-

страция политической воли. Де-
монстрация того, что Россия при 
желании легко найдет на Ближнем 
Востоке союзников — без оглядки 
на США, страны ЕС.

Весь этот «русско-путинский 
стиль» хорошо знаком лидерам 
Запада, но неизменно производит 
впечатление «как в первый раз». В 

геополитических единоборствах 
Путин если и не становится абсо-
лютным победителем, то, во вся-
ком случае, показывает, что ни иг-
норировать, ни победить его пра-
ктически невозможно и уж точно 
не под силу ни одному другому 
президенту (премьеру). Собствен-
но говоря, в этом нет ничего ново-

го. Недаром еще мировой рейтинг 
(который по счету?) — на сей раз 
рейтинг «Форбс» поставил его на 
первое место как самого влиятель-
ного человека в мире.

Новое — не в очередной конста-
тации всем известных фактов, а в 
том, что на сей раз Путин не про-
тивостоит «объединенному Запа-
ду», что сейчас открыто окно для 
возможного сотрудничества.

Окно это выбили террористы 
ИГИЛ. Сперва взорвав русский са-
молет, через несколько дней рас-
стреляв парижан, они явились 
«весомо, грубо, зримо» и букваль-
но схватив политиков за шиворот 
потащили их друг к другу — вам 
есть сейчас против кого дружить! 
При всей сумме взаимных нако-
пившихся претензий Запада и Рос-
сии, игнорировать столь 
явную ситуацию все-та-
ки невозможно.

Валерий Зорькин, 
Председатель 

Конституционного суда РФ

С
ерия недавних ката-
строфических терро-
ристических актов на 
Синае, в Париже и в 
Мали показала — при-

чем с предельной ясностью, — что 
современный мир очень хрупок. 
Что этот мир можно попытаться 
взорвать, используя определен-
ные средства — прежде всего, тер-
рор, но и не только его. Что если 
столь хрупкий мир окажется взор-
ванным, то хаос, о котором теоре-
тики говорят давно под разными 
углами зрения, окажется не теоре-
тической абстракцией, а грубой 
реальностью. Реальностью, впол-
не способной пожрать все то, что 
нам кажется ценным и несомнен-
ным, то есть неизымаемым из того 
мира, в котором мы живем. 

И в самом деле, из того мира, в 
котором мы живем, не могут 
быть изъяты ни права человека, 
ни нормы гуманности, ни толе-
рантность, понимаемая как раз-
умная терпимость и готовность к 
диалогу, ни рациональность — это 
неотменяемое, казалось бы, за-
воевание последних столетий. 
Ни, наконец, та правовая культу-
ра, совершенствованию которой 
мы посвятили свою жизнь. И ко-

торую мы считаем важнейшим 
каркасом, вокруг которого вы-
страивается вся устойчивая кон-
струкция современного мира. 

Беда в том, что просто мы мо-
жем однажды проснуться и по-
нять, что того мира, в котором 
мы жили, больше нет. А есть со-
вершенно другой мир, отрицаю-
щий все то, что я перечислил 
выше. Мир, в котором стабиль-
ность и порядок отменены. Мир, 

в котором народы и государства 
выживают в волнах всеобъемлю-
щего хаоса, о котором великий 
русский поэт Александр Блок на-
писал пророческие строки: 

«Не стерег исступленный дра-
кон, 

Не пылала под нами геенна, 
Затопили нас волны времен, 
И была наша участь — мгно-

венна».  
Разве не было подобных пре-

цедентов, которые могут повто-
риться? Разве не просыпались 
когда-то люди и, глядя в окно, 
вдруг обнаруживали, что мира, в 
котором они привыкли жить, 
больше не существует? 

Снова нам явлена возмож-
ность такого хаоса, как реально-
сти. Несколько таких вызовов и 
несколько «симметричных» от-
ветов на эти вызовы — и Европа 
превратится в царство хаоса, 
раздираемого националистиче-

скими и конфессиональными 
страстями. А вслед за Европой 
хаос распространится на осталь-
ные регионы планеты. Какие 
правовые проблемы ставит на 
повестку дня реальная возмож-
ность сначала макрорегиональ-
ного, а потом и глобального хао-
са? Сегодня как никогда актуаль-
но концептуальное и одновре-
менно профессионально-право-
вое осмысление опыта послед-
ней четверти века. Ибо угроза 
хаоса возникла внутри того, что 
бурлило и клокотало все это вре-
мя. 

Фашиствующее варварство 
и «управляемый хаос»

Современный мир столкнулся 
не с исламским бунтом против 
навязываемого этому миру 
устройства человеческой жизни. 
Современный мир столкнулся с 
особым архаическим варварст-

вом. Иногда его пытаются назы-
вать исламским, добавляя обяза-
тельные эпитеты «экстремист-
ское», «радикалистское», «тер-
рористическое» и так далее. Но 
это не ислам. Это исламизм — фа-
шиствующее варварство, кото-
рое лишь прикрывается одежда-
ми подлинного ислама, но не 
имеет к исламу никакого сущ-
ностного отношения. Более того, 
просвещенный, традиционный 
ислам атакуется этим архаиче-
ским, человеконенавистниче-
ским исламизмом с особой бес-
пощадностью. Ведь не зря пре-
словутое «Исламское  государст-
во»* грозит уничтожить не толь-
ко суфийские исламские памят-
ники и реликвии, но и 
священную для всех му-
сульман Каабу. 

ПОЗИЦИЯ Россия и Запад  могут открыть новый период 
в своих отношениях 

Шанс на перезагрузку

ВЫБОРЫ

ПЕРСОНА

Государство, считает Валерий 
Зорькин, должно гарантировать 
своим гражданам право на жизнь.

Австралийский доллар  47,0792
Азербайджанский манат  62,4082
Армянский драм**  13,6377
Белорусский рубль****  36,4977
Болгарский лев  35,6565
Бразильский реал  17,6917

Венгерский форинт**  22,4425
Вон Республики Корея***  56,5596
Датская крона*  93,4874
Доллар США  65,5973
Евро  69,7037
Индийская рупия**  98,8060

Казахстанский тенге**  21,3554
Канадский доллар  48,9788
Киргизский сом**  90,3109
Китайский юань  10,2667
Молдавский лей*  32,6014
Новый туркменский манат  18,7421

Норвежская крона*  75,7317
Польский злотый  16,4478
Румынский лей  15,6748
СДР  90,5131
Сингапурский доллар  46,2409
Таджикский сомони  10,2049

Турецкая лира  23,0652
Узбекский сум***  24,2953
Украинская гривна*  27,3322
Фунт стерлингов  99,4652
Чешская крона*  25,7917
Шведская крона*  75,2142

Швейцарский франк  64,4058
Южноафриканский рэнд*  46,6994
Японская иена**  53,2770

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.11.15 

Акцент

 Должен обратить внимание 
на ложность дилеммы о необ-
ходимости выбора между 
свободой и безопасностью 

Акцент

 Отношение Запада к России 
резко изменилось после 
парижских терактов 
и усиления российских 
бомбардировок ИГИЛ
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 АРМИЯ  Военных в Арктике 
оснащают беспилотными 
разведчиками

Летит и глушит

Юрий Гаврилов

В АРКТИЧЕСКОЙ зоне Восточного военного округа по-
явилась своя эскадрилья беспилотных летательных ап-
паратов. Это подразделение сформировано на Чукотке, в 
районе города Анадырь. 

Новую эскадрилью оснастили беспилотниками «Ор-
лан-10» и «Форпост». Эти аппараты помогут командова-
нию контролировать боевую подготовку воинских ча-
стей, дислоцированных в Арктике, а также проверять 
объекты армейской инфраструктуры, вести разведку и 
воздушное патрулирование. 

В перспективе эскадрилья получит более совершен-
ные дроны, которые смогут выполнять задачи на рассто-
янии свыше 1,5 тыс. км. 

Подразделение беспилотников имеют все сухопутные 
дивизии Российской армии. Для службы там подбирают 
солдат с техническим образованием и хорошим знанием 
компьютера. Кроме того, предусмотрена обязательная 
подготовка операторов в Межвидовом центре беспилот-

ников Генерального 
штаба — он располо-
жен в подмосковной 
Коломне. Там воен-
ные создают Госу-
дарственный центр 
беспилотной авиа-
ции минобороны, 
где в перспективе 
станут готовить спе-
циалистов не только 
для армии, но и дру-
гих федеральных ми-
нистерств и ве-
домств, имеющих 

комплексы с беспилотными летательными аппаратами.
Что же касается Российской армии, то беспилотники 

военные активно применяют еще и для радиоэлектрон-
ного подавления «чужой» аппаратуры. Например, с их 
помощью можно заглушить мобильную телефонную 
связь. 

Благодаря современным фото-, инфракрасным и ви-
деомодулям, с помощью такого аппарата реально обна-
ружить хорошо замаскированную цель противника и 
при этом остаться незаметным для него. 

Что же касается беспилотников, работающих в Арк-
тике в интересах Восточного военного округа, то объемы 
поставок в Вооруженные силы комплекса воздушной 
разведки и наблюдения «Орлан-10» в прошлом году вы-
росли в четыре раза. 

При стартовой массе 14—18 килограммов, «Орлан» 
способен нести полезную нагрузку в пять килограммов. 
Выпущенный с разборной катапульты, он может под-
няться на высоту в пять тысяч метров, лететь со скоро-
стью до 170 километров в час и в режиме реального вре-
мени передавать картинку на пульт оператора. 

МЧС Российские спасатели 
завершили тушение 
пожаров в Индонезии

Огонь, вода 
и Красная книга

Тимофей Борисов

МАСШТАБНУЮ международную операцию  завершило  
МЧС России в Индонезии.  8 тысяч тонн воды сбросили  
российские пилоты с самолетов Бе-200, потушив 50 оча-
гов лесных пожаров. 

Наши спасатели  работали   там с 22 октября  по запро-
су индонезийской стороны. Причем, многие летчики уже 
бывали в этих краях. С 30 октября по 11 декабря 2006 
года три российских Бе-200ЧС принимали участие в ту-
шении уникальных вечнозеленых тропических лесов на 
острове Суматра и Калимантан. И уже тогда профессио-
нальная работа русских летчиков получила высокую 
оценку индонезийских властей.

На этот раз все оказалось гораздо серьезней. Мощные 
пожары угрожали не только населенным пунктам, но и 
национальному заповеднику Парку Гора Лаусер, распо-
ложенному в долине Лаванг  на остров Суматра. Перед 
спасателями стояла задача - спасти не только людей, но и 
краснокнижных зверей. Заповедник сохранил перво-
зданную, не тронутую человеком уникальную флору и 
фауну. Некоторые 
виды животных во-
дятся только там и 
находятся на грани 
вымирания, как, на-
пример, суматран-
ские тигры, слоны, 
орангутаны, носоро-
ги, черные гиббоны.

Пришедшие на 
помощь австралий-
ские коллеги прибы-
ли на место проис-
шествия быстрее на-
ших, что и понятно. 
Все-таки географически австралийцы ближе. Но эффек-
тивность их действий оказалась не  столь высокой. За 
один вылет их авиация могла взять лишь 800 литров 
воды и заправлять  водосливные танки приходилось на 
аэродроме, что снижало маневренность и активность 
остальных самолетов.

МЧС России отправило в Индонезию 2 самолета-ам-
фибии Бе-200ЧС, которые поразили местных своей эф-
фективностью. Им потребовалось всего 4 дня, чтобы по-
тушить  очаги огня, подбиравшиеся к национальному за-
поведнику. Российские летчики в сложнейших условиях 
сильной задымленности провели разведку места туше-
ния лесного пожара и выработали тактику борьбы со 
стихией. Для защиты  парка было произведено свыше 
150 сбросов воды и слито около 2000 тонн огнегасящей 
жидкости. Таких высоких показателей российским лет-
чикам удалось добиться за счёт выбора оптимальных 
районов забора воды с морской акватории в режиме 
глиссирования и маршрутов подлета к очагам пожаров. 
А система тепловизионного контроля позволила летать и 
попадать точно в цель в условиях нулевой видимости, 
даже когда не видно земли. 

 Долго будут вспоминать индонезийцы и тушение рос-
сиянами мечети, построенной в 18-м веке. 28 октября  
наши вылетели для проведения разведки. Но уже в возду-
хе получили информацию , что из-за изменения направ-
ления ветра один из пожаров вблизи деревни Сугихан 
распространяется в сторону мечети, возведенной в 1781 
году,  одной из главных святынь мусульман Индонезии.  
Бе-200  потушили этот пожар. 

ПРОЕКТ Предлагается ввести конфискацию, как вид наказания преступников

Осудят на бедность
Владислав Куликов

В
чера в Госдуму внесен зако-
нопроект, предлагающий 
возродить конфискацию, 

как уголовное наказание. 
Убийца, разбойник, мошен-

ник и прочие, чьи руки в крови 
или на чьей совести горькие сле-
зы обманутых, должны быть го-
товы, что у них заберут не только 
свободу. Но — все, что у них есть. 
Так что разбойник ничего не смо-
жет оставить детям, кроме недо-
брой памяти.

Более того, если вор перепи-
сал дорогое имущество на дру-
гих, это не спасет. Законопроект 
позволяет забирать фиктивно 
переписанные на чужих богат-
ства.

С такой инициативой высту-
пил один из депутатов Госдумы. 
Проект просто был обречен на 
резонанс: ведь идея волнует мно-
гих. Одних она возмущает, дру-
гих ровно наоборот. Матерого и 
жестокого преступника мало по-
садить, надо лишить его непра-
ведных денег, уверяют сторонни-
ки конфискации. По их мнению, 
любая копейка в кармане убий-
цы — неправедная.

Это не первая инициатива на 
горячую тему. Недавно, как писа-
ла «РГ», Госдума уже рассматри-
вала законопроект, возвращаю-

щий конфискацию. Тогда Верхов-
ный суд России концептуально 
согласился вернуть конфиска-
цию, как вид дополнительного на-
казания. Однако по многим пун-
ктам прозвучали возражения.

Как бы то ни было, Госдума 
вернула тот законопроект иници-
атору по некоторым процедур-
ным причинам. То есть категорич-
ного «нет» идее сказано не было. 

Теперь сделана новая попытка 
вернуть полноценную компенса-
цию в Уголовный кодекс. Напом-
ним, что сейчас она предусмотре-
на в урезанном виде. Это не нака-
зание, а «мера уголовно-правово-
го характера». Для юристов это 
принципиальная разница.

Сейчас конфискацию не мо-
гут применять просто по факту, 
что человек преступник, скажем, 
коррупционер. Закон разрешает 
забирать только то имущество, 
которое осужденный приобрел 
на доходы от преступления, ска-
жем, купил на взятки дом. 

Понятно, что на практике до-
казать это сложно. В итоге кон-
фискация применяется лишь в 
редких случаях.

Сторонники действующего 
подхода утверждают, что в борь-
бе с преступностью нельзя от-
брасывать определенные прави-
ла и цивилизованные процедуры. 
Люди, придерживающиеся тако-

го взгляда, вовсе не призывают 
полюбить преступников. Речь не 
о жалости к убийцам и маньякам. 
Просто, по мнению экспертов, 
излишняя суровость не всегда 
эффективна. Есть другие методы, 
способные защитить общество 
без лишней крови.

Но существует  и  другой 
взгляд: с преступностью надо по-
жестче. Мол, наказания должны 
пугать, и чем хуже осужденному, 
тем лучше и спокойней обществу. 
Конфискация имущества — как 
раз одна из популярных мер сре-
ди сторонников такого подхода.

Внесенный в Госдуму проект 
предлагает назначать конфиска-
цию, как дополнительное наказа-
ние за некоторые тяжкие и особо 
тяжкие преступления, совершен-
ные с корыстным мотивом. При-
чем, наказание не будет автома-
тическим: каждый раз суд дол-
жен отдельно решать, надо ли ли-
шать человека накоплений или 

пусть деньги останутся у него.
В проекте особо подчеркива-

ется, что если человек продал за 
копейки или подарил кому-то до-
рогое имущество, это должно 
считаться одним из основанием 
для конфискации. Когда за неде-
лю до приговора подсудимый 
продает за смешные деньги свой 
новенький «Ягуар» это не может 
не настораживать.

При этом выражение «раздеть 
до нитки» в случае с предлагае-
мой конфискацией, конечно, но-
сит условный характер. В проек-
те приведен перечень имущест-
ва, которое в любом случае чело-
веку должны оставить. Напри-
мер, единственный дом. Одежду, 
обувь, детские игрушки, мини-
мальный набор мебели и т.п. тоже 
не подлежат конфискации. Поми-
мо прочего оставят осужденным 
продукты питания и деньги на 
общую сумму, равную трем ми-
нимальным размерам оплаты 

труда на осужденного и каждого 
из членов его семьи. 

— Идея возвращения конфиска-
ции в качестве вида наказания пе-
риодически актуализируется с 
того момента, как конфискация 
стала иной мерой уголовного воз-
действия и стала применяться то-
чечно в отношении незаконно по-
лученного имущества и денежных 
средств, — сказал «РГ» главный на-
учный сотрудник Института зако-
нодательства и сравнительного 
правоведения при правительстве 
РФ Иван Соловьев. — Запрос обще-
ства на справедливое наказание, в 
том числе в виде лишения имуще-
ства, за совершение циничных хи-
щений госсредств и наживу на 
собственном служебном положе-
нии понятен и близок многим. Од-
нако за восстановлением справед-
ливости и суровостью наказания 
нельзя забывать о том, что лише-
ние гражданина, пусть даже пре-
ступившего закон, всего имущест-
ва, как это практиковалось в со-
ветское время не является идеаль-
ным правовым средством восста-
новления справедливости. При 
всей безусловной эффективности 
института конфискации имуще-
ства как средства профилактики 
представляется, что это конструк-
ции вчерашнего дня, не отвечаю-
щие современному состоянию 
развития российского права.

МИНОБОРОНЫ

Террористы 
в Сирии  
отступают

БОМБАМИ 
ПО 
БЕНЗОВОЗАМ

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА официальный предста-
витель Минобороны России 
Игорь Конашенков провел бри-
финг, посвященный результатам 
боевой работы нашей авиации в 
Сирии за прошедшие двое суток.

Генерал заявил, масштабная 
операция по одновременному 
поражению объектов террори-
стической инфраструктуры по 
всей территории этого ближне-
восточного государства могла 
вызвать появление очередной 
порции вбросов в западные СМИ 
от так называемых фейковых 
«обсерваторий прав человека» и 
прочих пропагандистских кон-
тор. Но после трагических собы-
тий в Париже, над Синаем и в 
Мали они стали более аккурат-
ными в своих заявлениях. 

— А вот выступления отдель-
ных, казалось бы, военных про-
фессионалов, типа официального 
представителя центрального ко-
мандования армии США, заявив-
шего, что «большинство россий-
ских авиаударов нацелено на уме-
ренную сирийскую оппозицию», 
не меняются несмотря ни на что, 
— признал Игорь Конашенков. Он 
добавил, что такие заявления де-
лаются голословно, без какой-ли-
бо конкретики и фактов, со ссыл-
кой на обезличенные источники.

По словам генерала, чем точнее 
российские летчики бьют по тер-
рористам, «тем настойчивее наши 
коллеги пытаются убедить зару-
бежную общественность, что сре-
ди террористов могут быть не все 
плохие». Официальный представи-

тель Минобороны России предпо-
ложил, что, возможно, из-за океана 
все так и преломляется. Но в реаль-
ной жизни терроризм не имеет 
сравнительных степеней или наци-
ональности. «Терроризм — это без-
условное зло, с которым надо бо-
роться в любых его проявлениях. 
Мы имеем данные объективного 
контроля результатов проведен-
ной на прошлой неделе воздушной 
операции.  Они свидетельствуют о 
высокой эффективности и значи-
тельном ущербе, понесенном тер-
рористами по всей территории 
Сирии», — сказал генерал. 

Он также сообщил, что за 
прошедшие двое суток наша ави-
агруппа продолжала вести ак-
тивную доразведку целей и на-
носить удары по отдельным объ-
ектам террористических груп-
пировок. Российские экипажи 
выполнили 141 боевой вылет и 
нанесли удары по 472 объектам 
террористов в провинциях Алеп-
по, Дамаск, Идлиб, Латакия, 
Хама, Хомс, Ракка и Дейр-эз-Зор. 
Так, экипажи бомбардировщи-
ков Су-34 занимались уничто-
жением колонн бензовозов и не-
фтеперерабатывающих заводов 
в районах нефтеносных полей на 
севере и востоке Сирии. «Дан-
ные объекты в районах Пальми-
ра, Дейр-эз-Зор и Ракка контр-
олируются террористами и яв-
ляются одним из основных фи-
нансовых источников», — уточ-
нил генерал Игорь Конашенков.

По его словам, в районе насе-
ленного пункта  Ракка в ходе воз-
душной разведки были обнару-
жены две колонны автомобилей, 
перевозящих нефть на перераба-
тывающие заводы, контролируе-
мые запрещенной в РФ группи-
ровкой ИГИЛ.  Российские бом-
бардировщики Су-34 уничтожи-
ли около 80 автомобилей — на-
ливняков террористов. В 15 км 
юго-западнее города Ракка удар 
нанесли по крупному нефтехра-
нилищу. А в 50 км южнее этого 
населенного пункта бомбарди-
ровщики Су-34 уничтожили не-
фтеперерабатывающий завод, 
контролируемый террористами. 

В пустыне Аль-Махимира, в 50 
км севернее Дейр-эз-Зора «трид-
цатьчетверки» ударили по резер-
вуарам с топливом. В результате 
объект был полностью уничто-
жен. «За последние пять суток 
российскими самолетами унич-
тожено более тысячи  бензовозов-
наливняков, осуществляющих пе-
ревозку сырой нефти на заводы, 
контролируемые террористиче-
ской группировкой ИГИЛ», — под-
черкнул  Игорь Конашенков.

Визит Владимир Путин в Тегеране призвал потребителей газа 
разделить риски с производителями

Топливо для роста

Кира Латухина, Тегеран

В
чера президент России 
отправился с визитом в 
Иран, где призвал по-
требителей газа разде-
лить риски с произво-

дителями. За энергобезопа-
сность надо платить всем: и эк-
спортерам, и потребителям, зая-
вил он на Третьем саммите фору-
ма стран — экспортеров газа.

В форум входят 12 крупней-
ших поставщиков — помимо Рос-
сии, это Алжир, Боливия, Венесу-
эла, Египет, Иран, Катар, Ливия, 
Нигерия, ОАЭ, Тринидад и Тоба-
го, Экваториальная Гвинея, а так-
же шесть наблюдателей — Оман, 
Нидерланды, Перу, Норвегия, Ка-
захстан и Ирак. Тема саммита: 
«Природный газ — лучшее топли-
во для устойчивого роста».

Сразу по приезде Владимир 
Путин обсудил с верховным ру-
ководителем Ирана Али Хаменеи 
вопросы двусторонних отноше-
ний, в том числе взаимодействие 
в энергетике, а также ситуацию в 
Сирии. Никто не может и не дол-
жен навязывать сирийскому на-
роду извне какие-либо формы 
правления государством и кто 
персонально должен им управ-
лять: это должен решить только 
сам сирийский народ, сказал 
президент, выразив надежду, что 
конфликту будет найдено реше-
ние, которое удовлетворит все 
религиозные, этнические и поли-
тические силы.

«Хочу поблагодарить вас за 

ваши усилия по разрешению 
иранского ядерного досье, как 
минимум можно сказать, что 
цель достигнута. Конечно, мы не 
доверяем американцам, не зна-
ем, как они будут поступать, но 
мы стараемся двигаться вперед с 
открытыми глазами», — сказал 
Хаменеи.

«В большой степени обсужде-
ние фокусировалось на кризи-
сных ситуациях в общем регио-
не, в первую очередь обсужда-
лась ситуация в Сирии. Состоял-
ся предельно детальный обмен 
мнениями, было подчеркнуто 
единство мнений Москвы и Теге-
рана относительно недопустимо-
сти диктовки вариантов полити-
ческого урегулирования извне и 
безальтернативности реализа-
ции этого политического метода 
самим сирийским народом», — 
заявил по итогам беседы пресс-
секретарь президента Дмитрий 
Песков. Путин подарил аятолле 
копию старинного рукописного 
Корана.

После встречи с Хаменеи рос-

сийский президент направился в 
международный конгресс-центр 
на саммит по газу, который на-
чался с гимна и молитвы. 

«Тесное взаимодействие про-
изводителей и поставщиков газа 
становится все более важным 
фактором устойчивого развития 
мировой энергетики», — отметил 
Путин в своем докладе. 

«Страны — участницы форума 
обладают львиной долей дока-
занных мировых запасов при-
родного газа (79 процентов, а с 
учетом стран-наблюдателей — 85 
процентов) и обеспечивают по-
чти половину мировой торговли 
этим видом топлива», — сказал 
он.

«Наши государства, нацио-
нальные компании инвестируют 
огромные средства в долгосроч-
ные проекты по разведке, добы-
че, переработке и транспорти-
ровке газа. Тем самым мы вносим 
весомый вклад в энергетическую 
безопасность и поступательный 
рост экономики всего мира», — 
продолжил российский лидер. 

«Газ — это наиболее доступный, 
экономически выгодный и эко-
логически чистый вид топлива, — 
констатировал он. — Спрос на 
него в мире растет темпами, опе-
режающими спрос на нефть и 
другие энергоресурсы». Это от-
крывает большие возможности 
для наращивания производства и 
экспорта «голубого топлива» и 
одновременно представляет се-
рьезный вызов: понадобится 
кардинально ускорить освоение 
новых месторождений, модерни-
зировать перерабатывающие 
мощности, расширить газотран-
спортную инфраструктуру.

«Столь амбициозные планы 
требуют масштабных капиталов-
ложений, период окупаемости 
которых растянется на десятиле-
тия вперед. И инвесторам, конеч-
но, нужны четкие, твердые гаран-
тии», — заявил Путин. «Но глав-
ное, наравне с производителями 
газа инвестиционные риски 
должны нести и будущие потре-
бители, — подчеркнул он. — За 
энергетическую безопасность 
надо платить всем — и странам-
экспортерам, и странам-покупа-
телям, что справедливо и полно-
стью отвечает духу рыночных от-
ношений».

Современные технологии, но-
вые бизнес-модели меняют 
структуру газового рынка. Для 
фиксации цен все шире задейст-
вуются биржевые способы тор-
говли, спотовые механизмы. В 
прошлом году была запущена 
торговля газом на Санкт-Петер-

бургской товарно-сырьевой бир-
же. Менее чем за год объем тор-
гов составил 6,8 млрд кубоме-
тров, в планах нарастить его до 
35 млрд в год.

«В интересах стабильности и 
предсказуемости рынка, для при-
влечения инвестиций в газовую 
отрасль ни в коем случае нельзя 
отказываться от проверенной го-
дами практики заключения дол-
госрочных контрактов и исполь-
зования принципа «бери или 
плати», — призвал коллег к соли-
дарности президент.

В проект национальной Энер-
гетической стратегии до 2035 
года заложен прирост добычи на 
40 процентов. Если в 2014 году в 
стране добыли 578 млрд кубоме-
тров, то к 2035 году будет 885 
млрд. Путин сообщил о планах 
увеличить поставки на азиат-
ском направлении — до 128 млрд 
кубометров.

К визиту в Тегеран было приу-
рочено снятие запрета на постав-
ки, продажу или передачу обору-
дования и технологий, связан-
ных с модификацией иранского 
ядерного объекта Фордо, экспор-
том из Ирана обогащенного ура-
на, запас которого превышает 
300 кг, в обмен на передачу Ира-
ну природного урана, а также мо-
дернизацией реактора в Араке. 

Во время форума Владимир Путин 
обменялся рукопожатиями с гла-
вой Ирана Хасаном Роухани. 

Акцент

 Осужденному оставят только 
самый минимум: единствен-
ное жилье, последние деньги 

Акцент

 Страны — участницы форума 
обладают львиной долей 
мировых запасов 
природного газа

За месяц два  
самолета-амфибии 
Бе-200 потушили 
более 50 природ-
ных пожаров 
на острове Суматра

При стартовой 
массе 14—18 килог-
раммов, беспилот-
ник «Орлан» спосо-
бен нести полезную 
нагрузку в 5 кг

За последние пять 
суток российские 
самолеты в Сирии 
уничтожили более 
тысячи  бензовозов-
наливняков

Больше фото на сайте
www.rg.ru/art/1190785

Видео смотрите ан сайте
www.rg.ru/art/1190831
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ПЕРСПЕКТИВА Интересы малого 
бизнеса станут приоритетными 
со следующего года

Большие надежды

Игорь Зубков

В 2016 году интересы малого 
бизнеса при принятии государ-
ственных решений будут рас-
сматриваться в приоритетном 
порядке, сообщили в минэконо-
мразвития. Более того, малые и 
средние предприниматели смо-
гут привлечь к себе людей, поте-
рявших работу в том числе и в 
крупных компаниях.

Малому предпринимательст-
ву есть куда развиваться — его 
доля в нашем ВВП всего 21 про-
цент, тогда как в мире — от 50 до 
70 процентов. При этом в России 
с 2013 года этот показатель толь-
ко уменьшается, несмотря на 
значительный рост расходов на 
господдержку. Почему? 

Усилия в пользу малого биз-
неса вообще нивелируются и 
даже перекрываются отрасле-
выми решениями, объяснил 
статс-секретарь — заместитель 
министра экономического раз-
вития Олег Фомичев на VII съе-
зде лидеров «ОПОРЫ России». 
Он рассказал, что со следующе-
го года будет внедряться прин-
цип, согласно которому перед 
принятием отраслевых мер 
нужно спроецировать их на ма-
лый бизнес и его интересы при 
этом будут рассматриваться 
как приоритетные. Этот подход 
будет закреплен стратегией 
развития малого и среднего 
предпринимательства до 2030 
года, сейчас документ находит-
ся на рассмотрении в прави-
тельстве.

Большие надежды малого 
бизнеса связаны с доступом к 

госзакупкам, за который взялся 
глава недавно созданной Феде-
ральной корпорации по разви-
тию малого и среднего предпри-
нимательства Александр Бра-
верман. Речь идет о рынке в 28—
30 миллиардов долларов, на ко-
тором малый бизнес с 2016 года 
получит квоту в 18 процентов 
закупок. 

Правда, госкомпании в один 
голос говорят, что субъекты ма-
лого предпринимательства 
просто не в состоянии постав-
лять продукцию того качества и 
в те сроки, какие необходимы. 
Нет даже реестра, в котором 
можно было бы отыскать те са-
мые малые предприятия, кото-
рые могут выступить в роли по-
ставщиков. Реестр, пообещал 
Браверман, создадут в следую-
щем году, а с «довыращиванием» 
поставщиков дело будет обсто-
ять сложнее.

В то, что закупочные квоты 
что-то изменят, не верит глава 
Сбербанка Герман Греф. На ма-
лый бизнес приходится только 
0,4 процента экспорта, это сви-
детельствует о низком качестве 
его продукции, говорит он. Ина-
че госкомпании сами гонялись 
бы за поставщиками из малого 
бизнеса. При этом, по мнению 
Германа Грефа, только малый и 
средний бизнес способен абсор-
бировать людей, которые поте-
ряют работу. Он не верит в по-
тенциал крупного бизнеса как 
драйвера роста экономики.

ЦИФРА

18
ПРОЦЕНТОВ
рынка государственных закупок 
получит малый бизнес в 2016 году

Геополитика Спикер Госдумы — о том, возможно ли строить европейскую 
безопасность без России

Ветер без перемен 
Пару недель назад госсекретарь 
США Джон Керри высказался в 
пользу присоединения России и 
Китая к Транстихоокеанскому 
партнерству. А после саммита 
G20 пошли сообщения о якобы 
согласованном западными лиде-
рами продлении антироссийских 
санкций сразу до июля 2016 года. 
Выходит, «партнерство по-амери-
кански» вполне допускает и 
одностороннее экономическое 
давление? Об этом и многом дру-
гом размышляет спикер Госдумы 
Сергей Нарышкин. 

Сергей Нарышкин, председатель 

Государственной Думы  

Г
ибель российского пас-
сажирского самолета 31 
октября, варварская ата-
ка на Париж 13 ноября, 
серия других кровавых 

терактов, показавших всю сте-
пень террористической угрозы, 
заставили политиков разных 
стран выразить поддержку друг 
другу и вспомнить о ценностях, 
которые всех нас издавна объе-
диняли. Но кроме заявлений о со-
лидарности сейчас, когда реша-
ется судьба мира, важно преодо-
леть имеющиеся разногласия и 
не допускать новых. Не ставить 
надуманные преграды на пути 
совместной борьбы с междуна-
родным терроризмом.

Между тем на Западе все чаще 
раздаются комментарии о новом 
продлении незаконных санкций 
против России. Срок последних 
еще далеко не истек. Тогда зачем 
началась эта идеологическая 
«артподготовка»? И ей не меша-
ют ни развитие диалога между 
лидерами Франции и России, ни 
прямые союзнические контакты 
военных двух наших стран и пла-
ны взаимодействия в борьбе с 
террористами «Исламского госу-
дарства»...

Разумеется, мы — не дети, и 
умеем не только считать, но и 
«держать в уме». Понимаем, что 
все эти санкции — не самоцель, а 
метод решения других, публично 
не декларируемых, задач. Вот по-
чему важно уже сейчас, «по горя-
чим следам», документально за-

фиксировать их истинные, а не 
мнимые цели. И разобраться с 
этим нужно всему международ-
ному сообществу. Как минимум — 
осудить политику односторон-
них санкций, не утвержденных 
Советом Безопасности ООН.

Вы спросите — для чего? Во-
первых, чтобы впредь не допу-
скать рестрикций в обход этого 
органа и не позволять выстраи-
вать барьеры свободе рынка и 
предпринимательства в угоду 
чьим-то односторонним интере-
сам и выгоде. А во-вторых, чтобы 
прекратить практику кулуарной 
(если не сказать, тайной) подго-
товки договоров со странами, 
уже состоящими в других интег-
рационных союзах. Надо при-
знать ее формой недобросовест-
ной конкуренции и пресекать на 
уровне как ВТО, так и ООН. Счи-
таю, что только так — путем вве-
дения международно-правовой 
ответственности — можно убе-
речь мир от продавливания сом-
нительных интеграционных ини-
циатив держав, пытающихся та-
ким путем поправить свои долго-
вые дела.

Да, заключение новых межре-
гиональных соглашений — дело 

суверенное и добровольное. Но 
мы уже убедились, что один лишь 
факт закулисных переговоров 
способен провоцировать вну-
тригражданские конфликты и со-
здавать угрозы международной 
б е з о п а с н о ст и .  Д о статоч н о 
вспомнить, к чему в конце 2013 — 
начале 2014 года привели дейст-
вия ЕС, решившего «с наскока» 
ассоциировать Украину. Они 
даже не удосужились посовето-
ваться об этом с партнерами по 
интеграции на пространстве 

СНГ, включающей созданную 
здесь в 2012 году зону свободной 
торговли.

Сразу скажу, что в этом кон-
тексте строительство другого 
пространства — от Лиссабона до 
Владивостока — становится еще 

более насущной задачей. При-
чем, в отличие от США, мы это 
сразу предложили открыто. Я 
понимаю, что сейчас такое мно-
гим покажется фантастикой, 
хотя в правовой и гуманитарной 
плоскости общее пространство 
уже во многом стало реально-
стью. Рано или поздно подобное 
произойдет и в торговых делах, а 
число пострадавших от недобро-
совестных методов интеграции 
(больше похожих на экономиче-
ский разбой), напротив, будет 

только расти. Не исключаю, что 
таковые обнаружатся и среди 
стран — членов соглашения о 
Транстихоокеанском партнер-
стве, текст которого — даже по-
сле подписания — оставался до-
ступен лишь избранным. Рати-
фикация этого соглашения пар-
ламентами только предстоит, и в 
октябре, в Женеве, мы предупре-
дили коллег по Межпарламент-
скому союзу об их особой ответ-
ственности перед своими наро-
дами. 

Следующая очередь — за Тран-
сатлантическим соглашением. 
Вкупе с вышеназванным, оно 
должно завершить тайные сдел-
ки, цель которых — взять под 
контроль до половины мирового 
ВВП. Тем самым — монополизи-
ровать право «писать правила 
глобальной экономики», как от-
кровенно признавал сам Барак 
Обама. Даже западные эксперты 
считают, что эта инициатива — в 
интересах лишь крупных корпо-
раций. Похоже, что декларируе-
мые США выгоды от такого со-
глашения достанутся им, а не 
миллионам малых и средних 

предпринимателей, на которых 
столетиями держалось экономи-
ческое благополучие Европы. 

На фоне подобных оценок за-
поздалый призыв Керри присое-
диняться к этой сугубо американ-
ской затее выглядит не просто 
сомнительным. Он звучит издев-
кой, поскольку в это же самое 
время другие белодомовские чи-
новники давят на Европу, застав-
ляя продлить антироссийские 
санкции. А собственная оговорка 
главы госдепа — мол, снимем сан-
кции, как только будут выполне-
ны все Минские договоренности 
— показательна вдвойне. Ведь в 
трактовке этого пункта Штаты 
продолжают навязывать заранее 
необъективные критерии. И не 
спешат осуждать диверсии с 
украинской стороны, подобные 
той, что на время лишила весь 
Крым энергоснабжения. 

Все это вряд ли нравится евро-
пейским избирателям и полити-
кам. Они понимают: их отноше-
ния с Россией — в очередной раз 
использовали в качестве размен-
ной монеты... 

Добавлю, что уже через три 
месяца исполнится 20 лет всту-
плению нашей страны в Совет 
Европы. Она была и останется 
европейской державой, носите-
лем гуманистических и демо-
кратических ценностей конти-
нента, связующим мостом меж-
ду разными культурами и тради-
циями Запада и Востока. Но даже 
сейчас, когда Россия взяла на 
себя миссию очистить мир от 
международных террористов, 
отнюдь не все на Западе пытают-
ся нам в этом помогать. При 
этом внутри Европы растет чи-
сло новых политиков, кто видит 
главной силой в восстановлении 
мира именно нашу страну. Здра-
вый смысл подсказывает им, что 
невозможно строить европей-
ский мир и безопасность без 
России, а тем более — против 
России. И что не получается вы-
думать аргументы в пользу раз-
рыва наших торговых связей, 
дальнейшего падения товароо-
борота и туризма. Такую поли-
тику становится все труднее 
объяснять на международных 
политических и экспертных 

площадках, а главное, повторю — 
избирателям.

20 лет членства России в Сове-
те Европы — хороший повод заду-
маться о будущем. Но не столько 
нам, сколько тем, кто все послед-
ние годы лишь разваливал общие 
институты диалога и сотрудниче-
ства. Я уже не говорю о плачев-
ных результатах двух последних 
лет. Думаю, теперь они очевидны 
и руководству Парламентской 
ассамблеи Совета Европы. А ведь 
ПАСЕ создавалась именно для 
преодоления возможных про-
блем в межгосударственном диа-
логе (об этом недавно вспомина-
ли и участники «Открытой три-
буны» в стенах Госдумы). 

Однако новые всплески сан-
кционной риторики означают, 
что к началу зимней сессии 
2016 года давление на членов 
ПАСЕ будет только нарастать. 
Мы уже сейчас знаем, кто попы-
тается продлить постыдную 
дискриминацию российской де-
легации, чтобы в очередной раз 
угодить своим заокеанским ку-
раторам. И они внимательно 
следят — куда «дует ветер» в 
ключевом для них вопросе о 
судьбе антироссийских сан-
кций. «Дуть», как мы видим, он 
уже начал. А общие антитерро-
ристические приоритеты пока 
слабо влияют на направление 
этих «порывов». 

Готовы ли в ПАСЕ в очередной 
раз подтвердить отсутствие вся-
кой самостоятельности — мы 
увидим уже скоро. Единствен-
ное, о чем хочу напомнить колле-
гам — мы вступали в Совет Евро-
пы как в общеевропейскую орга-
низацию, а не «филиал» Евросо-
юза, и уж тем более, госдепа 
США. И считаем, что 20 лет (а до 
них были еще 4 года в статусе так 
называемого «специального 
приглашенного») — достаточный 
срок, чтобы наши партнеры 
определились, хотят ли они жить 
с нами в большом общем доме 
или дальше зависеть от заокеан-
ских ветров. Мы здесь давно 
определились. И торопиться нам 
некуда, ибо в который раз в исто-
рии «штормит» не нас, а снова — 
европейских соседей. Пусть уже 
сами с этим разберутся…

Сергей Нарышкин убежден: 
Ни одна страна не может претендо-
вать на монопольное право «писать 
правила глобальной экономики».

Акцент

 Внутри Европы растет число 
новых политиков, кто видит 
главной силой в восстановле-
нии мира именно нашу страну 

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/184

ШАНС НА ПЕРЕЗАГРУЗКУ
И сближение (точнее, желание сближения) уже 
проявилось в 100 разных деталях. Принципи-
ально изменилась атмосфера на саммите 

«двадцатки» по сравнению с аналогичной встречей год 
назад — по оценке западных СМИ, на сей раз Путин ока-
зался в центре форума. Олланд предложил создать новую 
«широкую коалицию», включая США — Францию — РФ. И 
не просто «предложил», а летит к Обаме и Путину. Даже 
министр обороны США «более чем осторожно», но зая-
вил о «возможности сотрудничать с Россией». Глава Ев-
рокомиссии пишет в Москву письмо — предлагает расши-
рить взаимодействие ЕС с ЕАЭС. Наконец, самый тонкий 
барометр — Московская фондовая биржа. Российские 
ценные бумаги стали резко расти, буквально со дня фо-
рума «двадцатки» индекс РТС вырос на 8 процентов, 
хотя цена на нефть продолжает снижаться! Так бизнес 
(кстати, включая иностранных инвесторов) реагирует 
только на надежду на «новое сближение».

 Итак, можно сказать, что эмоциональный фон сме-
нился. Главный вопрос — конвертируется ли это в реаль-
ные дела, в «расшивание» бутылочного политического 
горлышка? Будет ли снятие санкций, возвращение отно-
шений Россия — Запад к «доукраинскорму» уровню? Или 
дальше улыбок и демонстрации уважения не пойдет?

 Непримиримых противоречий (территориальные 
споры, военные конфликты) между Россией и Западом 
нет. Наши политические Системы и идеологические при-
оритеты различны, но все это сугубо внутреннее дело 
стран. Россия не пытается организовать госперевороты в 
Европе, а США или страны ЕС — в России. Кстати, то и 
другое просто невозможно — Системы там и там вполне 
стабильны.

Что касается Украины, то ЕС и РФ подписали Мин-
ские соглашения и настаивают на их выполнении. Понят-

но, что РФ обвиняет 
в нежелании выпол-
нять Украину, Укра-
ина — Россию, и вза-
имные претензии 
могут при желании 
тянуться бесконеч-
но. Но тогда — США и 
ЕС это много раз 
подчеркивали — сан-
кции сняты не будут. 
Нужно ли это Рос-
сии?

Между тем, если 
минимальное дове-
рие между РФ и За-
падом восстановит-

ся и при этом Россия покажет, что выполняет свою часть 
соглашений, то тогда у РФ и ЕС вполне достаточно поли-
тических сил, чтобы принудить Украину выполнить свои 
обязательства. 

 Вариант «война все спишет», т.е. война против ИГИЛ 
будет в любом случае означать «принуждение Запада к 
партнерству, несмотря на ситуацию на Украине», тоже 
выглядит странно. В конце концов Сирия и Украина — не 
сообщающиеся сосуды, и западные страны могут ска-
зать — «да, мы хотим участия России, мы заинтересованы 
в нем, но ведь и Россия заинтересована в совместной 
борьбе против ИГИЛ!» Тем более не стоит увлекаться 
аналогиями — для «антигитлеровской коалиции» не хва-
тает пустячка, а именно — III Рейха. Как ни отвратителен 
ИГИЛ, но он, очевидно, не несет той конкретной смер-
тельной угрозы Западу и России, которую нес Гитлер. Да 
и все знают, что хотя победа над ИГИЛ необходима, но 
она будет — в отличие от разгрома Германии — лишь так-
тической. Как после ослабления «Аль-Каиды» возник 
ИГИЛ, так после ИГИЛ из того же черепа выползет змея 
террора в новой коже… 

 Но, может быть, «разрядка» с Западом вообще не 
нужна? Есть точка зрения, что антизападные настроения 
в любом случае «полезны» — сплачивают общество во-
круг власти. Не обсуждая моральную сторону такого 
рассуждения, можно сказать лишь, что оно просто фак-
тически неверно.

 Рейтинг Путина — это не рейтинг антизападных на-
строений. Верно, большинство общества поддерживает 
антизападную риторику. Их занимает зрелище «геопо-
литического шоу», которое каждый раз на всех ТВ-рин-
гах нокаутом выигрывает Россия. Само ощущение 
«Врешь, не возьмешь!», «Не прогнемся!» традиционно 
близко народу.

 Но рейтинг Путина гораздо устойчивее. Он завязан не 
на противостоянии с Западом, вообще не на той или иной 
конкретной политике. Этот рейтинг, скорее, характери-
зует самооценку общества и отношение к самой идее Го-
сударства и его единоличного Лидера — идее фундамен-
тальной для российского народного сознания, структу-
рирующей и легитимирующей социальную реальность. 
Просто Путин в силу своих личных черт и из-за общей 
ситуации, памяти о недавнем распаде Государства, 
«смутном времени», инстинкте «державного самосохра-
нения» идеально попал в «пазл Правителя». Стал вос-
приниматься как несущая конструкция Государства. От-
сюда — отторжение всякой критики в его адрес (и крити-
ков!), вера в его правоту, «боление» за него. Это не пиар-
продукт, а реальное, глубокое настроение народа, тех са-
мых 90 процентов. Бесспорно, такой «культурный код» — 
русский национальный, совсем не западный. Но разли-
чия с Западом тут исторические, генетические, с теку-
щей конъюнктурой это слабо связано. При таких разли-
чиях могут быть и 
хорошие, и плохие 
политические отно-
шения со странами 
Запада.

 Вообще антиза-
падное оборонное 
сознание — лишь по-
верхностный (хотя и 
демонстративный, 
агрессивный) слой, 
под которым лежит 
«сосредоточенно-го-
сударственниче-
ский» архетип рос-
сийского социума. 
Он слабо связан с 
той или иной внеш-
ней политикой. Но 
даже и само «оборонное сознание» не нуждается в посто-
янном актуальном конфликте с Западом — вполне доста-
точно «презумпции конфликта», настороженного зна-
ния, что он всегда может возникнуть.   

 Так что возможная смена (cмягчение) внешнеполити-
ческой риторики никак не «подорвала бы основы». Нао-
борот, во многом пришлась бы по душе обществу — как ни 
бодрит виртуальная «борьба с Западом», но от нее тоже 
надо передохнуть… 

 А главное — вечно «борьбой» сыт не будешь. Речь не 
только об уровне жизни (хотя и об этом тоже), но о том, 
что людям хочется увидеть впереди просвет, надежду на 
социально-экономическое улучшение и вообще — Наци-
ональный Проект. Перспективу — не бесконечного «обо-
стрения  геополитической борьбы», а мирного развития 
своей страны. Не «назло Надменному Соседу», а просто 
ради самих себя. Перезагрузка международных отноше-
ний — не самоцель, но одно из условий возникновения 
«нового равновесия» в обществе, перезагрузки социаль-
но-экономических планов самой России.

 Итак, можно ска-
зать, что эмоцио-
нальный фон сме-
нился. Главный 
вопрос — конверти-
руется ли это в 
реальные дела?

Людям хочется уви-
деть впереди прос-
вет, надежду на 
социально-эконо-
мическое улучше-
ние и вообще — 
Национальный 
Проект

Доля малого 
бизнеса 
в российской 
экономике 
в три раза ниже, 
чем в ряде 
развитых стран

1

Аналитики определили день 
налоговой свободы 
в России — подробнее 
на сайте
www.rg.ru/art/1109561
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ИСТОРИЯ 
В Москве 
открылась выставка 
«Евреи в Великой 
Отечественной войне»

Общая память

Екатерина Григорьева

В МОСКОВСКОМ Еврейском музее и центре толеран-
тности открылась выставка «Евреи в Великой Отечест-
венной войне». Как считает глава кремлевской админи-

страции Сергей Ива-
нов, побывавший на 
выставке, такие эк-
спозиции особенно 
важны в год 70-ле-
тия Победы. 

Выставка пока-
зывает историю 
войны через отдель-
ные судьбы: от лет-
чицы Полины Гель-
ман, ставшей Героем 
Советского Союза, 
до Евгения Халдея, 
автора фотографии 
«Знамя Победы над 
Рейхстагом». Пред-
ставлены и фрагмен-
ты рукописи романа 
«Жизнь и судьба» 
Василия Гроссмана, 

долгое время находившиеся в архивах КГБ. Но все-таки 
большинство экспонатов выставки — это фотографии и 
личные вещи, хранившиеся в семьях. 

— Уверен, что она станет, да уже, собственно, стала за-
метным событием в культурной и общественной жизни 
нашей страны, еще одним важным шагом в деле сохра-
нения правды о Великой Отечественной войне, — сказал 
Сергей Иванов на церемонии открытия выставки.

Глава кремлевской администрации считает очень 
важным то, что экспозиция рассказывает об общей 
истории через конкретные судьбы. 

— Самое главное — личные фотографии, дневники, 
письма, которые сберегли потомки, — поделился своими 
впечатлениями от осмотра экспозиции Сергей Ива-
нов. — Такие экспонаты всегда воспринимаются по-осо-
бому остро, глубоко, эмоционально. Они дают возмож-
ность ощутить саму атмосферу тех лет, переживания 
очевидцев, вполне осознать, какой дорогой ценой доста-
лась победа и, конечно, какая ответственность в сохра-
нении мира лежит сейчас на нас: на нынешних и всех бу-
дущих поколениях. 

Такие экспозиции напоминают о том, что народы Со-
ветского Союза встали на защиту от общего врага вме-
сте, вне зависимости от национальностей, подчеркнул 
Сергей Иванов. И в современном мире тоже очень мно-
гое зависит от единства и сплоченности многонацио-
нальной страны. 

— Это маленькая частичка той большой информации, 
которое нынешнее поколение должно помнить, сохра-
нять и передать поколениям следующим, — считает гла-
ва попечительского совета Еврейского музея и центра 
толерантности Виктор Вексельберг. 

ИССЛЕДОВАНИЕ Российские
мужчины не хотят
уходить в декрет
после рождения детей

Кормящие отцы

Ярослав Николаев

УХОДИТЬ в декретный отпуск по уходу за ребенком 
представители сильного пола в России сегодня не готовы. 
Согласно данным рекрутингового сервиса SuperJob, мень-
ше трети россиян мужского пола готовы воспитывать ма-
лолетних детей вместо работы. Такой низкий показатель 
обусловлен особенностями российского общества и эко-
номической турбулентностью, считают эксперты.

На прошлой неде-
ле основатель самой 
крупной социальной 
сети в мире Марк Цу-
керберг объявил, что 
намерен на время 
отойти от дел. Он 
объявил, что собира-
ется взять отпуск по 
уходу за ребенком, 
который скоро дол-
жен появиться на 
свет. Основатель со-
цсети сослался на данные научных исследований, по кото-
рым решение работающих родителей посвятить время 
новорожденным детям благотворно влияет как на ребен-
ка, так и на семью в целом.

По данным рекрутингового портала SuperJob, которы-
ми сервис поделился с «РГ», в последнее время декретный 
отпуск взяло ничтожно малое количество российских 
мужчин. Так, из 1600 респондентов из 271 населенного 
пункта лишь 2 процента оказались представителями 
сильного пола, которые уходили в декрет.

На вопрос «можете ли вы предположить ситуацию, 
когда в случае появления в вашей семье ребенка брать от-
пуск по уходу за ребенком до 3 лет будет не ваша жена, 
а вы?» из 600 респондентов только 12 процентов мужчин 
(состоящих в браке и планирующих детей, имеющих по-
стоянную работу) дали ответ «скорее да, такое вполне 
возможно». 27 процентов респондентов на этот вопрос 
ответили «конечно, да, если это будет необходимо».

В России работникам может быть предоставлен от-
пуск по уходу за ребенком до достижения им возраста 
трех лет согласно статье 256 Трудового кодекса. Сам от-
пуск может быть предоставлен не только матери малыша, 
но и его отцу, а также бабушке, дедушке или иному родст-
веннику, рассказал «РГ» адвокат Роман Терехин. Чтобы 
оформить этот отпуск, отец ребенка должен представить 
справку с места работы жены о том, что она этот отпуск 
не использует, добавляет заслуженный юрист России 
Иван Соловьев.

Традиционно мужчины в России зарабатывают боль-
ше, чем женщины, говорит доктор экономических наук, 
профессор РАНХиГС при Президенте РФ Александр Щер-
баков. «Получать выплаты по декрету невыгодно, отпуск 
мужчины-отца обходится большими потерями для семей-
ного бюджета, чем отпуск женщины-матери», — замечает 
собеседник. По его словам, сегодня реально большинство 
мужчин плохо себя представляют нянькой или кормиль-
цем буквально. Такое положение вещей обусловлено ны-
нешней экономической ситуацией, традициями и естест-
венными биолого-физиологическими причинами. 

ПРОЕКТ Соцнормы на электроэнергию отменят в 2016 году

Дошли до лампочки
Юлия Кривошапко

В 
России появится «абонент-
ская плата» за электро-
энергию. Кроме того, будут 

отменены установленные регио-
нами социальные нормы на свет — 
вместо этого похожую схему вве-
дут по всей стране. Все это может 
стать для нас реальностью уже в 
следующем году. Проект поста-
новления правительства по этому 
поводу для общественного обсу-
ждения опубликовало мин энерго.

Первого июля 2016 года соци-
альные нормы на свет, действую-
щие сейчас в некоторых регио-
нах, должны быть отменены. 
Вместо этого появятся два новых 
варианта расчета стоимости 
электроэнергии. За нее при нали-
чии специального счетчка можно 
будет платить по трехзонному 
тарифу, когда в сутках выделяют 
три периода: пик, полупик, ночь 
и «привязывают» к ним стои-
мость электроэнергии. Либо вы-
брать другую схему, по которой 

величина оплаты зависит от того, 
сколько электроэнергии было 
потрачено за месяц. В этом слу-
чае за 150 киловатт-часов можно 
будет платить по минимальному 
тарифу. Электроэнергия, израс-
ходованная в объеме 151—600 
киловатт-часов, будет стоить на 
12 процентов дороже. И самый 
высокий тариф - базовая ставка, 
увеличенная на 52 процента, бу-
дет применяться к объему элек-
троэнергии, потраченной сверх 
600 киловатт-часов в месяц. При 
этом некоторые категории насе-
ления смогут пользоваться льго-
тами. В этом списке пенсионеры, 
многодетные родители, семьи, 
где есть люди с ограниченными 
возможностями.

Проект постановления прави-
тельства также подразумевает 
введение так называемой або-
нентской платы за электроэнер-
гию. Это будет фиксированный 
платеж за содержание электри-
ческих сетей в составе общего 
платежа за свет. С 1 июля 2016 

года он составит 20 рублей в ме-
сяц, а потом будет индексиро-
ваться с учетом прогнозного ин-
декса инфляции. 

Стоит сказать, что вопрос вве-
дения «абонентской платы» за 
электроэнергию поднимался дав-
но. В основном, из-за существо-
вавния в России большого коли-
чества пустующих квартир и до-
мов. Не секрет, что жилье в нашей 
стране часто покупается с инве-
стиционными целями, проще го-
воря, для выгодного вложения де-
нег. Основную часть времени или 
даже постоянно в таких кварти-
рах и домах никто не живет. Не-
смотря на то что там есть все ком-
муникации, ими никто не пользу-
ется и, по действующим прави-
лам, ничего не платит. Это значит, 
что поставщики ресурсов, тратя 
деньги на подключение сетей и 
поддержание их в исправном со-
стоянии, сталкиваются с пробле-
мой компенсации своих расхо-
дов. В результате дополнительная 
финансовая нагрузка ложится на 

потребителей, которые постоян-
но живут в своих квартирах и до-
мах, расходуют электроэнергию 
и платят по счетам.

«Абонентская плата» — здра-
вая инициатива, — полагает 
Дмитрий Гордеев, ведущий юри-
сконсульт направления «Город-
ское хозяйство» «Института эко-
номики города». Этот фиксиро-
ванный платеж позволит ком-
пенсировать затраты электросе-
тей на поддержание постоянной 
готовности оборудования и элек-
тротехнических объектов, а за-
одно снизить нагрузку на других 
потребителей.

Что касается новых правил 
расчета платы за электроэнер-
гию, то, несмотря на то, что в про-
екте, разработанном минэнерго 
нет упоминания социальных 
норм, новый принцип к ним 
очень близок, — полагает Горде-
ев, — величина платежа зависит 
от объема потраченной электро-
энергии». Принципиальное отли-
чие, по словам эксперта, заклю-

чается в том, что соцнормы уста-
навливались из расчета на чело-
века в месяц, а в том варианте, 
который предлагает минэнерго, 
потребление электроэнергии 
привязано в целом к домохозяй-
ству. «Можно сделать вывод, что 
если новые правила будут приня-
ты, основная нагрузка ляжет на 
домохозяйства, где проживает 
большое количество людей. А 
ведь в России не редкость, когда в 
одном доме живут несколько по-
колений, — рассуждает собесед-
ник «РГ». — У них потребление бу-
дет большим, следовательно, и 
платить им придется по более вы-
соким ставкам. Однако посколь-
ку это пока проект, есть надежда, 
что эксперты и граждане выска-
жут свое мнение и минэнерго 
еще внесет в документ корректи-
ровки.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Подпольные
банкиры
вывели
из России
10 миллиардов
рублей

ЗАКРЫЛИ 
ТАЙНЫЙ СЧЕТ

Михаил Фалалеев

ПОЧТИ три года группа так на-
зываемых «черных банкиров» 
занималась подпольной финан-
совой деятельностью. В основ-
ном это было обналичивание, 
транзит и незаконный вывод де-
нег за рубеж. Официальный 
представитель МВД России Еле-
на Алексеева сообщила, что в це-
лом объем этих операций соста-
вил свыше 10 миллиардов руб-
лей — по сути, бюджет не очень 
большой страны. При этом их чи-
стая прибыль превысила 
400 миллионов рублей. 

Почему мошенникам так дол-
го удавалось «работать»? Вероят-
но, помогла своеобразная «кры-
ша» — один из их офисов находил-
ся в здании торгового представи-
тельства посольства иностранно-
го государства. Кстати, именно 
здесь клиентам выдавались обна-
личенные деньги. 

По сообщению Елены Алексе-
евой, вычислили аферистов со-
трудники московского Управле-
ния экономической безопасно-
сти и противодействия корруп-
ции совместно со следователями 
Главного следственного управ-
ления. А брали их при силовой 
поддержке бойцов СОБР Центра 
специального назначения. Пока 
задержали троих участников 
группы.

Полицейские провели обыски 
офисных помещений, операцион-
ных касс, транспортных средств 
и квартир подозреваемых. Аре-
стованы расчетные счета фиктив-
ных организаций, используемые 
мошенниками. Оперативники 
изъяли вещественные доказа-
тельства, подтверждающие веде-
ние незаконной банковской дея-
тельности — печати, ключи «банк-
клиент», оригиналы уставных 
и учредительных документов 
«фирм-однодневок».

Любопытно, что полицейские 
изъяли четыре автомобиля, в чи-
сле которых — две инкассаторские 
бронемашины, на которых и пе-
ревозили незаконно обналичен-
ную денежную массу. В салонах 
автомобилей изъяты неучтенные 
деньги в различной валюте в сум-
ме, эквивалентной 54 миллионам 
рублей.

В банковской ячейке одного из 
фигурантов тоже обнаружена на-
личность — 52 миллиона рублей, 
ключи и документы от дорогих 
спортивных автомобилей. В об-
щей сложности, из незаконного 
оборота изъяли более 160 милли-
онов рублей.

Возбуждено уголовное дело по 
статье «Незаконная банковская 
деятельность».

Кстати, несколько месяцев на-
зад полицейские тоже задержали 
троих членов преступной груп-
пы, которые без необходимых ли-
цензионно-разрешительных до-
кументов занимались денежны-
ми переводами по поручениям 
физических и юридических лиц, 
выводом капиталов за рубеж и об-
наличиванием денежных средств. 
Комиссионное вознаграждение 
составляло 2,5—3,7 процента 
от каждой незаконной транзак-
ции. 

В тот раз мошенники исполь-
зовали несколько подконтроль-
ных страховых компаний, на рас-
четные счета которых по мнимым 
договорам страхования перево-
дились деньги «клиентов» под ви-
дом страховых премий. Доход 
аферистов превысил 570 миллио-
нов рублей. По версии сыщиков, 
в теневой сектор экономики были 
выведены 17 миллиардов рублей. 

Что важно, подобные финан-
совые махинации не только нано-
сят ущерб экономике страны, но 
и угрожают нашей безопасности. 
Не секрет, что экстремистские 
и террористические организации 
финансируются именно из тене-
вого сектора экономики. Боль-
шинство расчетов с боевиками 
производится именно наличны-
ми деньгами. Более того, обна-
личка и вывод денег за рубеж не-
редко организуется по заказу 
террористов. 

Жилье Регионы освобождают жильцов новых домов от сборов
на капитальный ремонт

Пять лет не срок

Валентина Зотикова

Ж
ильцы новостро-
ек Оренбуржья 
в первые пять лет 
после сдачи дома 
в эксплуатацию 

не будут платить взносы на капи-
тальный ремонт: такие поправки 
внесены в региональный закон 
и скоро вступят в силу.

Пять лет — это максимально 
допустимый срок, предусмо-
тренный Жилищным кодексом 
РФ. Недавно в федеральный за-
кон были внесены изменения, 
предоставляющие регионам пра-
во вводить такие меры. Тем не ме-
нее последнее слово остается за 
жильцами.

— Собственники могут на об-
щем собрании принять решение 
об оплате взноса на капремонт и в 
более ранний срок, — пояснила за-
меститель начальника управле-
ния ЖКХ минстроя области Оле-
ся Силаганова. — Это особенно ак-
туально для жильцов новостроек, 
гарантийное обслуживание кото-
рых истекает через два или три 
года.

В ведомстве считают, что но-
вовведение не нанесет ущерба 
бюджету регионального Фонда 
модернизации ЖКХ. «Отсрочка 
предоставляется тем многоэтаж-
кам, которые только будут вво-
диться: то есть просчитанный на 
ближайшие годы бюджет не со-
держит прогнозируемых посту-
плений от этих домов», — отмети-
ла Силаганова. Еще одно измене-
ние касается сокращения срока 
перехода со счета регионального 
оператора на специальный: с двух 
лет до двух месяцев. И жильцы 
смогут копить только на свой дом. 
Но они уже получат деньги из ре-
гионального фонда. 

Инициатива Оренбуржья по 
новостройкам, как выяснилось, 
очень близка и другим регионам. 
Тем более, что бюджета это пра-
ктически не касается. Но с этим 
согласны не все.

У жителей старых домов, в отличие от новостроек, практически нет шансов получить скидку на капремонт. В противном случае, им не хватит средств даже на обновление фасада.

Акцент

 Минстрой не советует регио-
нам увлекаться льготами
по сборам на капремонт
без тщательного расчета

Это маленькая 
частичка 
той большой инфор-
мации, которое 
нынешнее поколе-
ние должно пом-
нить, сохранять 
и передать поколе-
ниям следующим

В декретный отпуск 
в последнее время 
уходили только
два процента рос-
сийских мужчин

Обналичка и вывод 
денег за рубеж 
нередко организу-
ется по заказу
террористов — 
для расчета
с боевиками

Какие профессии 
востребованы
на рынке труда
www.rg.ru/sujet/3489
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Станислав Гребенщиков,
министр строительства и ЖКК Омской области:

— Освобождать новые дома от платы за капремонт считаю нецелесообразным 

и неразумным. 

Пять лет — это не пять дней. И по истечении этого срока дому вполне может по-

требоваться один из видов капремонта. К тому же никто не запрещает собствен-

никам организовать спецсчет, и там накапливать средства, чтобы потом уже 

распоряжаться деньгами по своему усмотрению: тратить либо копить дальше. 

Евгений Коротков,
депутат Законодательного собрания Вологодской области:

— У нас соответствующую поправку в закон внесли около двух месяцев назад. 

Отсрочка на пять лет будет предоставлена собственникам только тех домов, ко-

торые введены в эксплуатацию после 30 января 2014 года (именно в этот день 

вступила в силу региональная программа), и включены в программу при ее акту-

ализации. Жильцы новых домов, которые уже начали платить взносы, при всту-

плении закона в силу будут освобождены от необходимости вносить деньги, 

а собранные средства пойдут в зачет последующих платежей. Они ни в коем 

случае не будут потеряны.

Николай Смирнов,
министр энергетики Свердловской области:

— А в нашем регионе планируется ввести трехлетний мораторий для домов, срок 

эксплуатации которых не превышает трех лет. Капремонт им потребуется не ра-

нее чем через 25 лет. При минимальном размере взноса — 8,52 рубля за квадрат-

ный метр — этого времени достаточно для того, чтобы средства для выполнения 

ремонтных работ жители новостроек накопили самостоятельно, не прибегая 

к «авансам» из «общего котла» регионального оператора.

Виктор Тамаров, 
глава комитета по ЖКК и энергетике Ярославской областной Думы:

— В принципе, можно достаточно безболезненно принять изменения, какие вне-

сены в Оренбурге. Мы изучим опыт коллег. 

Николай Лукьяненко,
председатель комиссии по ЖКХ и жилищной политике
Волгоградской областной Думы:

— Инициативу поддерживаю частично. 

Жилищный кодекс предоставляет право установить срок этой отсрочки органу 

госвласти субъекта РФ. Но тот же документ указывает, что платежи должны на-

чаться не позднее чем в течение пяти лет с даты включения дома в региональную 

программу капремонта. Считаю, что льготный срок должен равняться двум го-

дам, не больше. Накопления на капремонт общедомового имущества — длитель-

ный процесс, занимающий 15—20 лет. Два года отсрочки до начала такого сбо-

ра — достаточный период.

Подготовили Ксения Дубичева, Светлана Сибина, Анна Романова, 
Элина Труханова, Роман МерзляковИ

Н
Ф

О
Г

Р
А

Ф
И

К
А

 «
Р

Г
»

 /
 А

Н
Т

О
Н

 П
Е

Р
Е

П
Л

Е
Т

Ч
И

К
О

В
 /

 Е
Л

Е
Н

А
 Д

О
М

Ч
Е

В
А

Андрей Чибис, 
заместитель министра строительства
и ЖКХ России:

— Многие регионы России, как и Оренбургская область, могут 

 принять решение и временно освободить жителей новостроек 

от платы за капитальный ремонт. 

Это их право поступать так в рамках действующего законодатель-

ства. Напомню, регионы сами могут устанавливать льготы для жи-

телей, ориентируясь на финансовые возможности своей казны. 

И введение временного моратория на платежи для жителей новых 

домов никак не противоречит этому. 

Расширение списка льготников — на сегодня целиком и полно-

стью прерогатива губернаторов. Однако сильно увлекаться этой 

возможностью я бы тоже не советовал. Если слишком много соб-

ственников получат льготу, то из-за недостаточного финансиро-

вания рискуют быть сорванными сроки проведения капремонта 

в домах. Так что этот вопрос требует от региональных властей 

тщательной проработки и взвешенного решения.

Подготовила Елена Домчева

КОММЕНТАРИЙ МИНСТРОЯ
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ПАРЛАМЕНТ Валентина Матвиенко 
призвала ЕС 
к сотрудничеству с Россией

Товары 
вместо политики

Виталий Петров

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко при-
зывает Евросоюз уйти от полити-
ки санкций в пользу научно-тех-
нического сотрудничества с Рос-
сией. Такое заявление спикер сде-
лала вчера на заседании Интегра-
ционного клуба при верхней па-
лате.

Глава Совфеда не сомневается, 
что Москва и Брюссель вернутся 
к полноформатному взаимодей-
ствию, хотя сегодня в их взаимо-
отношениях по-прежнему доми-
нирует политический фактор, не 

способствующий налаживанию 
полноценного диалога. Взятый 
странами ЕС санкционный курс в 
отношении России сказывается и 
на двусторонней торговле. Мат-
виенко проиллюстрировала свои 
слова данными об уменьшении на 
39% товарооборота России и ЕС в 
январе — августе 2015 года по 
сравнению с аналогичным перио-
дом предыдущего года. Эта цифра 
составила 161 миллиард долла-
ров.

Между тем в стратегической 
перспективе выгоды от гармони-
зации интеграционных процес-
сов в Евразийском экономиче-
ском союзе и ЕС, по мнению гла-
вы Совфеда, очевидны. «Думаю, 
что это осознают и в Брюсселе», — 
добавила она. Еще в октябре Ев-
разийская экономическая комис-
сия передала в Европейскую ко-
миссию записку, в которой она 
излагает свое видение того, как 
можно начать сотрудничество по 
вопросам, представляющим вза-
имный интерес. «Хочу подчер-
кнуть, что в современных услови-

ях приоритетами нашего взаимо-
действия должны быть не столько 
традиционные нефть и газ, сколь-
ко научно-техническое взаимо-
действие, сотрудничество в обла-
сти высоких технологий», — под-
черкнула Матвиенко.

Несмотря на предпринимае-
мые шаги, поводов для критики 
ЕС у России по-прежнему немало. 
Так, спикер указала, что Третий 
энергопакет ЕС содержит серьез-
ные признаки нарушения правил 
ВТО и, в частности, принципа на-
ибольшего благоприятствования. 
«Тем самым создается опасный 
прецедент, когда международное 
право, по сути, подчиняется вну-
тренним нормам Евросоюза», — 
отметила Матвиенко. Ее настора-
живает доминирующий в миро-
вой экономике подход, когда речь 
идет о моделях закрытой верти-
кальной интеграции.

Россия же вместе с другими 
странами ЕАЭС — в противопо-
ложность политике эксклюзивно-
сти — предлагает иной подход: 
гармонизацию региональных 
экономических проектов, осно-
ванную на универсальных про-
зрачных принципах международ-
ной торговли. «Большие перспек-
тивы здесь видятся в поисках то-
чек соприкосновения между 
крупнейшими интеграционными 
объединениями Европы, Азии, 
Африки, Латинской Америки», — 
полагает Матвиенко.

Вместе с тем сигналом к поте-
плению отношений между Рос-
сией и ЕС может служить общая 
борьба с мировым терроризмом. 
В связи с этим спикер поддержала 
решение французских властей не 
отказываться от проведения Все-
мирного экологического саммита 
в Париже, несмотря на волну те-
рактов в мире. «Волна преступно-
го беспредела никак не должна от-
менять позитивную повестку дня 
международных отношений, а 
также запланированные меро-
приятия. Хочу, в частности, под-
черкнуть, что власти Франции по-
ступили очень мудро, решив не 
отказываться от проведения Все-
мирного экологического саммита 
в Париже», — сказала она.

РЫНОК ТРУДА Иностранцам
разрешат торговать
алкоголем и табаком

Мигрантов 
взяли в долю

Марина Гусенко

В СЛЕДУЮЩЕМ году мигрантам вновь запретят работать 
продавцами в палатках и на рынках, но разрешат торго-
вать сигаретами и алкоголем. Также будет введено ограни-
чение на их труд в строительстве, сельском хозяйстве 
и других сферах экономики.

Минтруд подготовил проект постановления правитель-
ства, которое определяет доли иностранных работников 
в различных отраслях. 

Запрет на стояние за прилавком на рынке или в киоске 
был введен почти десять лет назад, когда в стране был де-
фицит рабочих мест, а на рынках все было занято мигран-
тами. Аналогичное постановление правительства прини-
мается из года в год. Доли устанавливаются, исходя из эко-
номической ситуации. Предложения ограничить работу 
мигрантов в тех или иных сферах исходят от министерств 
и ведомств, регионов, профессиональных сообществ. Но 
запрет на торговлю 
на рынках из поста-
новления не исчеза-
ет. Зато нынешний 
проект постановле-
ния не запрещает 
мигрантам торговать 
алкоголем и сигаре-
тами в специализи-
рованных магазинах. 
В них может трудить-
ся до 15 процентов 
иностранцев.

В строительстве 
в этом году работу 
иностранцев не лимитировали. В следующем хотят устано-
вить долю — 65 процентов по просьбе минстроя. В ведомст-
ве это объясняют начавшейся тенденцией сокращения ин-
вестиций в строительство со стороны частных инвесторов. 
В минстрое полагают, что в 2016 году объемы строительст-
ва снизятся, а это приведет к перераспределению освобо-
дившихся россиян-строителей среди действующих стро-
ек, и потребность в гастарбайтерах уменьшится. Тем более 
что 28,4 тысячи человек уже уволено, а устроиться на но-
вую работу удалось лишь 7,2 тысячи. Еще 14 тысяч ждут 
своего сокращения, 19,5 тысячи трудятся неполный день. 

По словам министра труда Максима Топилина, норма 
в 65 процентов — не аксиома, она еще обсуждается и может 
быть изменена: «Минэкономразвития дает по этому пово-
ду замечания, у нас тоже есть опасения. Важно, чтобы не 
возникло ситуации, что с 1 января мы введем долю 65 про-
центов, и у нас стройки остановятся, поэтому будет согла-
сительное совещание в правительстве». 

Торговля и строительство — «излюбленные» места ра-
боты гастарбайтеров. Третье место занимает сфера услуг — 
18 процентов, рассказала «РГ» руководитель научно-ис-
следовательского центра при Московском психолого-со-
циальном университете Ольга Воробьева. Допустимую 
долю работников в сельском хозяйстве планируется уста-
новить на уровне 50 процентов. Однако есть исключения. 
В проекте перечислены регионы, на которые доля не рас-
пространяется. Среди них — Крым, Кабардино-Балкарская 
Республика, Краснодарский и Ставропольский края, Ас-
траханская, Волгоградская, Воронежская, Липецкая обла-
сти и несколько других. В период уборочной в этих регио-
нах потребность в работниках очень велика. 

Определение долей иностранных работников в секто-
рах экономики вообще должно быть отдано на откуп реги-
онов и муниципалитетов, заметил в разговоре с «РГ» член 
генсовета общественной организации «Деловая Россия» 
Антон Степанов. Пока же, по мнению эксперта, больше на-
блюдается создание препятствий для развития бизнеса 
и улучшения инвестиционного климата. 

Сейчас, говорит эксперт, Россия нуждается в иностран-
ных инвестициях. Но иностранцы, открывая предприятия, 
часто хотели бы принимать на работу своих соотечествен-
ников. И в ряде случаев стоит идти им навстречу, а не уста-
навливать ограничения, продолжает Степанов. 

Автопром С начала года в России резко увеличилось число автосервисов

Открыто на ремонт
Тарас Фомченков 

К
оличество автосерви-
сов в России с начала 
года увеличилось на 
20 процентов. Основ-
н о й  р о с т  от м е ч е н 

в крупных городах, однако эк-
сперты говорят, что такой вид биз-
неса приобретает все большую по-
пулярность по всей стране. «РГ» 
разбиралась в причинах роста чи-
сла автомастерских. 

Его можно объяснить тремя 
причинами, рассказал автомо-
бильный эксперт Игорь Моржа-
ретто. «Во-первых, сейчас удобно 
открывать бизнес в статусе инди-
видуального предпринимате-
ля», — отметил он. В результате лю-
бой, кто умеет держать в руках га-
ечный ключ и знает, с какого кон-
ца браться за отвертку, может за-
няться этим видом бизнеса. Нали-
чие собственного гаража, кото-
рый можно без проблем превра-
тить в автомастерскую, этому 
только способствует. 

Вторая причина, продолжает 
Игорь Моржаретто, в банальном 
старении отечественного автомо-
бильного парка. «Средний воз-
раст первой эксплуатации (время, 
в течение которого новый автомо-
биль находится у первого владель-
ца. — «РГ») только за последний 
год увеличился с 4,5 до 5 лет», — 
рассказывает собеседник «РГ». 
Стареющие автомобили чаще тре-
буют ремонта, а если на рынке 
есть спрос, то будет и предложе-
ние. Сегодня 34 процента колеся-
щих по российским дорогам авто-
мобилей старше 15 лет. Машин 
в возрасте от 10 до 15 лет — еще 
47,1 процента автопарка. 

Еще в начале года были опреде-
ленные позитивные подвижки. 
На 1 января 2015 года доля машин 
старше десяти лет в России впер-
вые оказалась меньше половины 
от зарегистрированных в стране 
(47,8 процента). То есть ранее ав-
топарк омолаживался, но сегодня 
предпосылок к этому меньше. 

Третья причина роста попу-
лярности автосервисов заключа-
ется в высоких ценах на услуги ре-
монта в официальных дилерских 
центрах, уверен эксперт. «Стои-
мость работ там довольно высока, 
а их качество не всегда выдержи-
вает достойную конкуренцию 

с обычными станциями техобслу-
живания. Как правило, у дилера 
сегодня обслуживают автомобиль 
только в пределах гарантийного 
срока, а далее уже ищут ремонт-
ников подешевле», — считает 
Игорь Моржаретто. 

При этом ремонт у официаль-
ного дилера сопровождается це-
лым рядом удобных для клиента 

моментов. К их числу можно отне-
сти гарантию на ремонт какой-ли-
бо детали, профессиональное обо-
рудование, обученный персонал, 
оригинальные качественные за-
пчасти и, собственно, условия для 
комфортного ожидания клиентом 
своей машины», — рассказал ис-
полнительный директор агентст-
ва «Автостат» Сергей Удалов.

По мнению же Игоря Моржа-
ретто, сегодня возвращается 
 популярность «своего мастера». 
И с этой тенденцией тоже необхо-
димо считаться. «Ко мне часто об-
ращаются друзья с просьбой поре-
комендовать сервис для решения 
тех или иных автомобильных про-
блем. Думаю, что как сегодня мно-
гие предпочитают ходить к «свое-
му зубному технику», покупать 
продукты у «своей» продавщицы 
на рынке, так и число «своих» ав-
томехаников, рукам которых ав-
толюбители доверяют, также бу-
дет увеличиваться», — уверен он. 

Серьезный рост популярности 
частных автомобильных мастер-
ских тоже подтвержден статисти-
к о й .  П о  да н н ы м  н а  а в г уст 
2015 года, 76,7 процента автолю-
бителей предпочитали обслужи-
вать автомобиль в авторизован-

ных дилерских центрах. В то вре-
мя как год назад таких было 
84 процента. Большинство из этих 
7 с небольшим процентов пере-
брались как раз на подъемники и в 
боксы независимых автомобиль-
ных мастерских. 

Число их приверженцев с авгу-
ста 2014 года выросло почти в пол-

тора раза — с 12 до 16 процентов. 
Также в полтора раза чаще автов-
ладельцы стали искать частных 
мастеров для ремонта машин. 

Сегодня число таких граждан, 
у которых есть свой ремонтник, 
выбранный по советам знакомых 
автовладельцев и друзей, состав-
ляет уже 3,2 процента. Наконец, 
самые рукастые автолюбители на-
чали ремонтировать свои маши-
ны самостоятельно или с помо-
щью соседей по гаражу. Прирост 
этой категории самый большой — 
с 2,3 процента год назад до 4,2 про-
цента в августе 2015 года.

В 35 крупных российских горо-
дах с населением от 500 тысяч че-
ловек количество мастерских 
к ноябрю 2015 года составило 
17 600 штук, сообщает аналитиче-
ское агентство «Автостат». Геог-
рафия роста самая разная. Самый 
большой с начала года зафиксиро-
ван в Краснодаре (45,7 процента). 
На втором месте Ярославль, 
где количество станций техобслу-
живания увеличилось на 43 про-
цента, а замыкает тройку лидеров 
Москва с 39,2 процента. 

Акцент

 Автолюбители в полтора раза 
чаще стали пользоваться 
услугами частных мастеров 
по ремонту машин 

В январе — августе 
2015 года товароо-
борот России 
и ЕС уменьшился 
на 39 процентов 

65 процентами 
могут ограничить 
в следующем году 
долю иностранных 
работников в строи-
тельстве 

Деятельность юридиче-
ского лица смогут прио-
становить на неопреде-
ленный срок / стр. 7

В НОМЕРЕ

Узнайте больше:
как можно получить гражданство России
www.rg.ru/art/1099434

Названы самые дешевые 
автомобили России — 
подробнее на сайте
www.rg.ru/art/1190451

Работникам частных автомастер-
ских в этом году все меньше прихо-
дится отдыхать.
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а фоне сохраняющейся 
волатильности финансо-
вых рынков перед начи-

нающими инвесторами встает 
серьезная дилемма: доходность 
банковских депозитов, во мно-
гих случаях, стабильна, но не-
высока. Паевые инвестицион-
ные фонды (ПИФы), хотя и пред-
лагают более привлекательные 
возможности дохода, но не 
исключают и потери вложенно-
го — и, если раньше они претен-
довали на роль наиболее массо-
вого продукта, то сейчас, как 
правило, все больше смещают-
ся в сегмент более опытных ин-
весторов.

На этом фоне популярность 
набирает инвестиционное стра-
хование жизни (ИСЖ)* — стра-
ховой продукт, позволяющий к 
моменту окончания срока дей-
ствия договора страхования 
осуществить 100% возврат вло-
женных в программу средств, 
но при этом и предоставляю-
щий возможность получить до-
полнительный инвестицион-
ный доход. 

Компания «Сбербанк стра-
хование жизни», являющаяся 
одним из лидеров на россий-
ском рынке страхования жиз-
ни**, также имеет в своей про-
дуктовой линейке продукт с ин-
вестиционной составляющей. 

При оплате клиентом стра-
хового взноса часть средств 
вкладывается страховой ком-
панией в консервативные ин-
струменты (депозиты, государ-
ственные облигации), а часть 
инвестируется в выбранный 
клиентом актив, который пре-
доставляет возможность полу-

чить дополнительный инвести-
ционный доход. Однако, при 
приобретении данной страхо-
вой программы, риск неполуче-
ния дохода, как и в случаях ин-
вестиций, клиенту приходится 
брать на себя. При этом «кон-
сервативные» финансовые ин-
струменты призваны компен-
сировать инвестиционные ри-
ски, а в случае, если выбранный 
актив полностью обесценится, 
клиенту по окончанию срока 
действия договора будут выпла-
чены вложенные средства в пол-
ном объеме (выплачена страхо-
вая сумма). 

Оформление данной про-
граммы страхования предпола-
гается на долгосрочный период. 
Однако при желании клиента 
расторгнуть договор раньше 
срока, на который он заключен, 
клиент получит сумму не в пол-
ном объеме, а только выкупную 
сумму.

Это ограничение необходи-
мо, поскольку рынок пережива-
ет периоды спада и роста, а ре-
альный шанс «поймать» удач-
ный момент и получить доход на 
средних сроках, как правило, 
выше. В то же время, если конъ-
юнктура рынка оказывается 
очень удачной уже в первые 
годы, ничто не заставляет кли-
ента в дальнейшем подвергать 
инвестиции риску новых по-
терь. Если дополнительный ин-
вестиционный доход покроет 
вычет, можно забрать выкуп-
ную сумму раньше — так посту-
пили, например, многие облада-
тели валютных страховых поли-
сов, у которых, в пересчете на 
рубли, в 2014 г. доход оказался 

двукратным и даже выше (хотя, 
как оказалось, они поторопи-
лись и в итоге могли заработать 
еще больше). Кроме того, можно 
просто поменять базовый актив: 
например, оставить в первые 
два-три года вложения в драго-
ценном металле, а затем, без вы-
четов, выбрать другой перспек-
тивный рынок — или перевести 
инвестиции в более консерва-
тивный сегмент вложений.

Важно отметить, что в ли-
нейке продуктов группы ком-
паний Сбербанка ИСЖ не пози-
ционируется, как альтернатива 
депозиту. По мнению специали-
стов «Сбербанк страхование 
жизни», этот продукт ориенти-
рован на клиентов, у которых в 
«ближнем кармане» на депози-
те уже отложена сумма, как ми-
нимум, покрывающая 3—4 ме-
сячных дохода. Случиться мо-
жет всякое, например, переме-
на работы может привести к пе-
рерыву в получении зарплаты. 
И выходить из долгосрочного 
размещения средств ради теку-
щих трат совершенно неразум-
но. С другой стороны, держать 
годовой бюджет на депозите 
тоже может быть не всегда пра-
вильным, и у обладателя такого 
запаса уже может появиться ин-
терес не только к сохранению 
средств, но и увеличению дохо-
да за счет размещения 10—15% 
сбережений в инструментах, 
которые могут выступить аль-
тернативой инвестиционным 
продуктам.

Программа инвестиционно-
го страхования жизни от «Сбер-
банк страхование жизни» может 
предложить привлекательное 

сочетание защищенных вложе-
ний с инвестированием в широ-
кий перечень стратегий на рос-
сийском и мировом рынке, от 
сырьевых рынков (золото, про-
мышленные металлы, нефть) и 
индекса РТС до глобальных фон-
дов облигаций и инвестиций в 
новые рынки через крупнейшую 
биржу высоких технологий.

В дополнение к этому у стра-
ховых продуктов с инвестици-
онной составляющей есть еще 
одно преимущество — льготное 
налогообложение дохода по 
программе — он облагается 
НДФЛ только в части превыше-
ния дохода над ставкой рефи-
нансирования ЦБ. Также с 2015 
года при заключении договора 
на срок более пяти лет клиенты 
получают право на налоговый 
вычет, что позволяет получить 
возврата НДФЛ, уплаченного с 
доходов клиента.

Страховая услуга оказыва-
ется ООО СК «Сбербанк страхо-
вание жизни», 115162, Москва, 
ул. Шаболовка, д. 31Г. Лицензия 
на осуществление страхования 
(добровольное страхование 
жизни) СЖ № 3692 выдана 5 
марта 2015 года Банком России 
(бессрочно). Подробную инфор-
мацию о страховой программе 
«Инвестиционное страхование 
жизни», условиях ее оформле-
ния, перечне страховых рисков, 
ограничениях страховой сум-
мы и размера страховой выпла-
ты, о тарифах и иных условиях 
вы можете узнать на сайте www.
sberbank-insurance.ru или по те-
лефону: 8 800 555 5595. Кругло-
суточно. Звонки по России бес-
платно.

Инвестиционное страхование 
жизни 

ПАО Сбербанк. Генеральная лицензия на осуществление банковских операций № 1481 от 11.08.2015 г. Реклама.

ПАО Сбербанк (Генеральная лицензия Банка России № 1481 от 11.08.2015) выступает агентом страховой компании на основании Агентского договора № 8-ИС 

от 22.10.2012 г.

*Согласно данным исследования «Страхование жизни в России: смена драйвера», проведенное RAEX (Эксперт РА), проведенного в 2015 году http://www.raexpert.ru/researches/
insurance/life_insurance_1p2015/part2/

**Согласно оценке, выполненной RAEX («Эксперт РА») по итогам 2014 г. с использованием статистических данных ЦБ, http://www.raexpert.ru/rankingtable/insurance/itogi_2014/tab07/

Акцент

 С 2015 года при заключении догово-
ра на срок более пяти лет клиенты 
получают право на налоговый вычет

Акцент

 ИСЖ позволяет вернуть 100% вло-
женных в программу средств и 
получить дополнительный доход

СКОЛЬКО В РОССИИ МИГРАНТОВ

По данным Федеральной миграционной службы, в этом году 

за семь месяцев в Россию въехало почти столько же иностран-

цев, что и в прошлом — 11,2 миллиона человек (год назад — 

11,8 миллиона). Разрешений на работу в этом году выдано 141 ты-

сяча против 784 тысяч год назад, а патентов — 1,3 миллиона вме-

сто 1,6 миллиона. Таким образом, всего легально работают 

1,4 миллиона человек, в то время как за семь месяцев прошлого 

года их было 2,5 миллиона. 

МАШИНА — РОСКОШЬ

Каждый второй автовладелец в Рос-

сии начал экономить на машине, сде-

лали вывод аналитики «Автостата». 

Большинство автомобилистов (76 

процентов) стали реже мыть машины 

и покупать дорогие запчасти. Еще 

часть опрошенных заявила, что те-

перь самостоятельно ремонтирует 

своих «железных коней». Кроме того, 

нашлись и те, кто отказался от ежед-

невных поездок и дальних путешест-

вий на авто.

Подготовила Юлия Кривошапко

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Российское общество: год в условиях кризиса 
и санкций» 
25 ноября 2015 г. в 11.00 состоится пресс-конференция, посвящен-
ная презентации результатов общероссийского социологического 
исследования «Российское общество: год в условиях кризиса и 
санкций». Исследование проведено специалистами Института со-
циологии РАН в октябре 2015 г. и охватило 4000 респондентов, пред-
ставляющих основные социально-профессиональные группы насе-
ления от 18 лет и старше, проживающих во всех типах поселений РФ. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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Следим за ситуацией Полуостров учится жить в условиях энергетической блокады со стороны Украины

В Крым возвращается свет
Елена Гусакова, Юлия Крымова, 
Симферополь—Севастополь

П
еребои с электриче-
ством в Крыму, воз-
можно, продлятся 
еще около месяца. Об 
этом сообщил глава 

республики Сергей Аксенов. Ру-
ководство региона подчеркивает: 
ситуация под полным контролем.

Крым без электроэнергии с Ук-
раины живет уже двое суток. 
Именно живет, а не выживает, как 
надеялись организаторы «блэкау-
та». Сказать, что понедельник 
стал для крымчан «черным» будет 
явным преувеличением. Конечно, 
веерные отключения света, воды, 
перебои с мобильной связью ни-
куда за один день не делись. Для 
того чтобы минимизировать по-
следствия одобренных Киевом те-
рактов, уничтоживших опоры пи-
тавшей полуостров ЛЭП, местные 
чиновники, главы предприятий, 
руководители медицинских и тор-
говых учреждений работают чуть 
ли не в круглосуточном режиме. 
Все, кого обзванивала «Россий-
ская газета», отвечали одно и то 
же: справляемся, но нет ни одной 
свободной минуты.

За прошедшие дни стало оче-
видно, что ранее составленные 
графики веерных отключений 
населения придется пересмо-
треть. Оказалось, что даже в го-
родах есть районы, где люди оста-
вались без света более 12 часов. А 
в некоторых селах электроэнер-
гию давали только на 2—3 часа в 
сутки. «Мы сейчас выравниваем 
перекосы, — заверил первый за-
меститель председателя Совета 
министров РК Михаил Шеремет. 
— В течение недели выйдем на те 
мощности, которые позволят ми-
нимизировать неудобства, испы-
тываемые крымчанами».

В свою очередь Аксенов доба-
вил, что в обесточенные села заве-
зут мобильные дизель-генератор-
ные установки. Резервные источ-
ники энергии, которые есть на ма-
терике, направят Крым в кратчай-
шие сроки, заверили в МЧС Рос-
сии. Кроме того, для полуострова 
сформируют дополнительные за-
пасы топлива. Еще одним подспо-
рьем станет запуск дополнитель-
ной мощности на Симферополь-
ской электростанции уже в конце 
недели. Это удвоит выработку 
энергии до 98 мегаватт.

В процессе решения еще одна 
серьезная проблема, возникшая 
в Крыму — перебои с мобильной 
связью. Не с первого раза получа-
ется пробиться даже на телефон-
ные номера экстренных служб. 
«Люди звонят, но не успевают 
сказать все, что нужно, так как 
сигнал прерывается, — рассказа-
ла «РГ» главврач Симферополь-
ской станции скорой медицин-
ской помощи Лидия Прохасько. 
— Со стационарной связью были 
сложности у пациентов в Бахчи-
сарайском и Симферопольском 
районе. Сейчас они в значитель-
ной мере решены».

В компании «К-телеком» ут-
верждают, что перебои с мобиль-
ной связью точечные. На объек-
тах есть резервные генераторы и 
обычно они «держат сеть» до по-
явления электричества. Но пол-

ностью проблем избежать не уда-
ется. Связь наладится только тог-
да, когда восстановится энерго-
снабжение полуострова. При 
этом руководство Совмина уже 
обещало, что дизель-генераторы 
будут подключены к каждой выш-
ке в каждом населенном пункте. 

Волнует крымчан и то, что в 
понедельник в поликлиниках и 
амбулаториях не работал никто, 
кроме дежурных терапевтов. В 
минздраве республики заверили, 
что срочные вопросы рассматри-
ваются через стационары.

— Количество вызовов не уве-
личилось, работаем в обычном ре-
жиме, — сообщила Лидия Прохась-
ко. — Наши машины оснащены пе-
реносными фонарями и заправле-
ны на сутки вперед на случай воз-
никновения сложностей на АЗС. 

В Республиканской детской 
клинической больнице отметили, 
что большую часть времени полу-
чают электроэнергию централи-
зованно. Поэтому проблем с лече-
нием и питанием детей сейчас нет. 

— Когда ночью были перебои, 
мы включали генераторы, — рас-
сказал главврач Анатолий Олей-
ник. — Их мощности хватало. ЧП у 
нас не было. 

Как сообщила заместитель 
министра здравоохранения РК 
Светлана Черницова, все лечеб-
ные учреждения с палатами ин-
тенсивной терапии, реанимации, 
хирургии, где находятся мини-
мум 50 человек, а также родиль-
ные дома оснащены дизель-гене-
раторными установками. Также 

власти сообщили, что регион пол-
ностью обеспечен топливом и нет 
смысла устраивать ажиотаж на 
автозаправках. Несмотря на от-
сутствие уличного освещения и 
перебои в работе светофоров, 
резкого роста аварийности на до-
рогах не произошло. Сотрудники 
ГИБДД теперь будут чаще рас-
пределять транспортные потоки 
на основных перекрестках и ма-
гистралях «вручную». Еще один 
волнующий крымчан вопрос — 
достаточно ли на полуострове то-
варов первой необходимости. 

— Все наши супермаркеты 
обеспечены электричеством, — 
прокомментировал ситуацию 
первый заместитель председате-
ля Совета министров РК Миха-
илд Шеремет. — Запасы продук-
тов достаточные. 

В министерстве сельского хо-
зяйства республики «РГ» завери-
ли, что крупнейший в регионе 
производитель хлебобулочных 
изделий «Крымхлеб» на 100 про-
центов покрывает потребность 
населения. В случае если в каких-
то районах произойдет отключе-
ние электроэнергии, предприя-
тие готово доставить туда про-
дукцию из Симферополя.  

В Севастополе мелкие магази-
ны перешли на наличный расчет и 
работают только в светлое время 
суток — с 8 до 18 часов. Часть су-
пермаркетов подключены к соб-
ственным генераторам. Большин-
ство торговых точек на централь-
ных улицах запитаны от генерато-
ров. Иная ситуация в спальных 

районах и на окраинах. Там либо 
торгуют при свечах, либо вообще 
закрывают двери для покупате-
лей. А городские кафе стали при-
глашать посетителей объявления-
ми «Заходите, у нас есть свет».

Опасаясь остановки пищевых 
предприятий, в понедельник го-
рожане активно закупали хлеб. 
Это единственный товар, кото-
рый действительно «смели» с по-
лок. В понедельник правительст-
во Севастополя подтвердило, что 
хлебозавод города обеспечен ав-
тономным электропитанием и 
будет работать без остановки. 

Большинство АЗС города от-
пускают бензин только при нали-
чии электроэнергии. Как выя-
снилось, лишь две заправки Се-
вастополя заранее запаслись ге-
нераторами. С учетом сложив-
шейся ситуации власти направят 
на АЗС мобильные генераторы 
мощностью 2—5 киловатт, кото-
рые есть в запасе у городского 
управления МЧС. Стационарная 
телефонная связь работает без 
перебоев, она обеспечена авто-
номным питанием. Одна из ос-
новных задач городских властей 
— перевести местные предприя-
тия и учреждения в рабочий ре-
жим. «Мы не можем без конца 
объявлять выходные», — заявил 
губернатор Севастополя Сергей 
Меняйло. 

Крымские магазины массово подключают к дизель-генераторам. Но те, что еще не подключены, работают при свечах.

Ситуация с 
энергоснабжением Крыма: 
фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/1190753

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 61-15-10 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 blagrg@amur.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 rubtsovan@rgdv.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 rg@sakhpress.ru; Якутск (4112) 42-20-54

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
Владислав Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
Павел Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10034, 10042
на полгода — 32184, 32183, 50202, 50201, 46512, 38286
Комплекты — 40942, 40913, 40924, 40945, 41591, 19361

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложении «Российская бизнес-газета»: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 499 257 5162, 
по розничным продажам 8 499 257 4023, 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный)
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 24.11.2015 г.

ТИП. № 15-11-000434
Свободная цена

Тираж 152333
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

ДИАГНОЗ

КИЕВ НЕ ЗАМЕТИЛ РАДИКАЛОВ

ОФИЦИАЛЬНО

ПРОДЕРЖАТЬСЯ 
ДО СЕРЕДИНЫ ДЕКАБРЯ

МНЕНИЕ

ОБЫКНОВЕННЫЙ БАНДИТ

Взрывы ЛЭП в Херсонской области и 

энергетическая блокада Крыма не 

только иллюстрируют слабость офи-

циального Киева перед сворой «ак-

тивистов» с оружием, но и дает по-

нять, какие плюсы из этого он попы-

тается извлечь.

Спустя два дня после терактов прези-

дент Украины Петр Порошенко так и 

не нашел в себе силы хоть как-то про-

комментировать произвол, царящий 

на границе с Крымом — ни одобрить 

его, ни осудить. Об  отношении главы 

государства к происходящему мож-

но судить только со слов инициато-

ров блокады от крымско-татарского 

меджлиса, имевших с ним беседу, и 

заявивших, что президент якобы со-

гласился с доводами о полезности их 

действий для страны, поскольку эти 

действия приближают возвращение 

полуострова в лоно Украины. Види-

мо, оставив без света два миллиона 

крымчан, в том числе крымских та-

тар, без электроэнергии, организато-

ры терактов на ЛЭП полагали, что тем 

самым приобретут на полуострове 

новых «друзей».  А вот словам об одо-

брении энергетической блокады 

Крыма со стороны официального Ки-

ева, похоже, можно верить: ремон-

тные бригады компании «Укрэнерго» 

к обеду понедельника так и не при-

ступили к работам по восстановле-

нию линий электропередачи.

Похоже, для многозначительного 

молчания у Порошенко есть основа-

ния. Например, недавно на Украине 

была запущена в эксплуатацию ЛЭП 

между Ровенской АЭС и Киевом, ко-

торая направит избыток генерации 

на западе страны в столичный реги-

он. И значит, обезопасит стратегиче-

ски важную для президента столицу 

как от теоретических ответных сан-

кций со стороны России, так и от 

дальнейших экспериментов «патри-

отов» с электричеством, чреватых 

экстренными ситуациями на Запо-

рожской и Южно-Украинской АЭС. К 

тому же угля на складах Украина се-

годня накопила почти на миллион 

тонн больше, чем в прошлом году, 

критического дефицита газа в храни-

лищах тоже не наблюдается, что дает 

Порошенко возможность пойти на 

открытую конфронтацию с Россией в 

связи с крымским «блэкаутом».

Правда, в этой связи у президента Ук-

раины возникает  проблема с давним 

партнером, спонсором его политиче-

ских проектов и, как утверждает пре-

мьер Арсений Яценюк, фактическим 

хозяином компании «Укрэнерго» 

Константином Григоришиным, заин-

тересованным в продолжении крым-

ского энергетического экспорта. Но 

его интересами, по всей видимости, в 

Киеве решили пожертвовать. 

Дело в том, что сам по себе договор 

между компаниями «Укрэнерго» и 

«Крымэнерго» о поставках электри-

чества в Крымский федеральный 

округ России дает сегодня возмож-

ность оппонентам из числа «патрио-

тов» обвинять президента в преда-

тельстве национальных интересов, 

поскольку в тексте документа Крым 

считается территорией России.  

Срок  действия договора завершает-

ся 31 декабря, и можно предполо-

жить, что Порошенко постарается 

использовать в ходе торгов вокруг 

продления договора и патриотиче-

ские лозунги, и энергетическую бло-

каду.

Иное дело, что считаться с «патриота-

ми» и предоставлять унизительную 

аудиенцию Джамилеву и компании по 

их требованию Порошенко приходит-

ся не от хорошей жизни — многие на 

Украине уже заметили, что его факти-

ческая власть и возможность влиять 

на ситуацию даже в Киеве зримо 

уменьшается. Достаточно сказать, 

что в воскресенье на Площади Неза-

висимости прошло очередное «вече», 

организованное ультранационали-

стами, где через слово неслись анти-

семитские лозунги, а самого украин-

ского президента собравшиеся — а 

было их около полутора тысяч, об-

ещали повесить.

Близкие к украинской власти СМИ 

хотели бы не заметить шабаш, но его 

участники сделали все, чтобы этого 

не случилось: после митинга они оса-

дили Печерский суд и «взяли на пору-

ки» боевика, бросившего гранату в 

полицейских 31 августа и убившего 

четырех силовиков. Позже нацисты 

устроили погром в офисе олигарха 

Ахметова, а потом направились к Лу-

кьяновскому СИЗО оказать мораль-

ную поддержку задержанным ранее 

«побратимам». И ни на одном из пун-

ктов шествия ни один силовик не 

рискнул встать у них на пути. В такой 

красноречивой ситуации  Порошен-

ко не может игнорировать радикалов 

и вынужден оказывать им молчали-

вую поддержку, жертвуя собствен-

ными экономическими и политиче-

ским интересами, чтобы не быть об-

виненным в «зраде» и продлить свое 

пребывание на посту. Дальнейшее 

обострение отношений с Россией, к 

сожалению, его последний и единст-

венный козырь в борьбе за власть, 

симпатии агрессивной «улицы» и за-

океанских кураторов.

В понедельник на сайте Порошенко 

появилось обращение к правитель-

ству, где он предлагает премьеру 

Яценюку «безотлагательно создать 

рабочую группу для всестороннего 

анализа вопроса о прекращении гру-

зового транспортного сообщения и 

прекращении товарооборота с Кры-

мом, основываясь на требованиях 

«инициаторов бессрочной акции 

блокирования поставок украинских 

товаров на полуостров». При этом 

президент попытался поделиться от-

ветственностью с премьером, отме-

тив, что соответствующее письмо и 

поручение отправилось в правитель-

ство еще 4 октября. Надо отдать дол-

жное реакции Яценюка — он тут же 

объявил, что правительство уже при-

няло решение «временно запретить 

перемещение грузовых потоков на 

административной границе между 

Украиной и Крымом» до выработки с 

так называемым меджлисом проекта 

распоряжения о конкретном пере-

чне товаров, работ и услуг, которые 

могут поставляться в Крым.

Подготовил Павел Дульман

Электроснабжение Крыма восста-

новят через несколько часов после 

того, как ремонтные бригады смогут 

подойти к обрушенным ЛЭП и при-

вести их в порядок. Об этом в Тегера-

не министр энергетики РФ Алек-

сандр Новак сообщил ТАСС, доба-

вив, что у украинской стороны до-

статочно сил и средств, чтобы это 

реализовать.

Но пока неясно, когда у ремонтников 

появится доступ к взорванным высо-

ковольтным линиям (ВЛ). Утром 23 но-

ября минэнерго сообщило, что из че-

тырех ЛЭП, которые снабжали Крым 

с материковой части Украины, ре-

монт одной (Мелитополь-Джанкой) 

продлен до 20.00 мск вторника. Еще 

две ВЛ (Каховская-Островская и Ка-

ховская-Джанкой) ждали ремонта до 

минувшей полуночи, а ВЛ Каховская-

Титан — до 18.00 мск понедельника. 

На момент подписания номера ни 

одна из них функционировать не на-

чала.

Тем не менее пока на полуострове 

принимаются все меры, чтобы боль-

ницы, здравницы, водонасосные стан-

ции и социально значимые объекты 

продолжали работать. Отключены от 

электроснабжения 150 крымских 

школ, сто детских садов и 40 котель-

ных. В Севастополе социально значи-

мые объекты запитаны от резервных 

источников питания, а в средних учеб-

ных заведениях ввели каникулы до 27 

ноября.

Нет трудностей и у туристов, сообщи-

ла Ассоциация туроператоров Рос-

сии. «Я живу рядом с военным санато-

рием «Ялта». В моем доме света пока 

нет, а в здравнице есть, — рассказал 

представитель принимающей компа-

нии в городе. — Электричество подает-

ся от генератора. С продуктами пита-

ния проблем нет».

«Крайне важно, чтобы люди понима-

ли, когда в их домах будет электро-

снабжение, и могли планировать 

свое время», — сказал замминистра 

энергетики РФ Андрей Черезов. В 

ближайшее время минэнерго плани-

рует увеличить поставки бензина и 

дизтоплива в регион. Изначально там 

было топлива на 29 суток, чего хватит 

до введения первой очереди энерго-

моста Кубань—Крым (до 400 мега-

ватт мощности). Запуск перенесен с 

20-х чисел декабря на середину сле-

дующего месяца, сообщил  зампред 

правительства РФ Дмитрий Козак.

Подготовила 
Александра Воздвиженская

Для своих западных друзей такие 

люди являются узниками совести и 

борцами за свободу.  Но на самом 

деле за спиной 72-летнего «борца за 

правду» крымских татар Мустафы 

Джемилева тянется такой шлейф 

скандалов, провокаций и откровенно 

бандитских историй, что ему может 

позавидовать любой уголовник.   

По словам бывшего сотрудника МВД 

Украины Сергея Веселовского, кото-

рого цитирует портал накануне.ru, 

Джемилев начал «уголовную карьеру 

как вор-форточник, который после 

общения в местах заключения с «по-

литическими» решил заняться этой 

более «респектабельной» деятель-

ностью». Он сидел  семь раз, при этом 

одна из «ходок» была за изнасилова-

ние. Впрочем, по всем документам 

Джемилев теперь проходит как «поли-

тический», который якобы стал жер-

твой «тоталитарного советского ре-

жима» и 15 лет отсидел за правозащит-

ную деятельность. И аж 303 дня голо-

дал, борясь с несправедливостью со-

ветского режима. Любопытно, что в 

1979 году в газете «Социалистическая 

Якутия» появилось письмо рабочего 

Шарафутдинова из Якутской АССР, 

где Джемилев находился в ссылке. Ра-

бочий пишет о том, что Джемилев ока-

зался гнусным и непорядочным чело-

веком, который, пользуясь доверием 

его сына, разрушил его счастливую 

семейную жизнь. «Из-за этого подон-

ка распалась молодая семья, в кото-

рой двое детей. Джемилев выдает 

себя за культурного человека и «бор-

ца за справедливость». Прошу через 

газету показать истинное лицо этого 

негодяя, чтобы о нем знали все жители 

поселка», — написал автор. Как вспо-

минали люди, знавшие Джемилева, 

еще в конце 1970-х годов он пытался 

выйти на контакт с западными, преи-

мущественно американскими и изра-

ильскими представителями. Навер-

ное, не случайно, что на одном из не-

давних митингов крымские татары 

держали в руках плакаты: «Джемилев 

нас не представляет», «Агентам Запа-

да не место в Крыму». Комментарии, 

как говорится, излишни.

В Крыму Джемилев объявился в конце 

80-х годов, всплыв на пенной пере-

строечной волне. Один из наиболее 

уважаемых лидеров крымских татар 

Юрий Османов предупреждал об опа-

сности выдвижения Джемилева в ру-

ководство движения. В начале 90-х го-

дов Османов был убит при невыяснен-

ных обстоятельствах. Трагически по-

гибли или были искалечены другие 

знаковые лидеры движения (Ширин, 

Гафаров), чье мнение шло вразрез с 

мнением Джемилева. В мутные 1990-

е годы имя Джемилева связывали с 

банком «Индат», через который шли 

деньги, предназначенные для крым-

ских татар. Шли, но до адресата не до-

ходили. Кстати, название «Индат» но-

сила одна из самых крупных крими-

нальных группировок Крыма 90-х. В 

СМИ упоминалось о том, что ее крест-

ным отцом был Джемилев. Он пере-

нес свой бизнес в Турцию после того, 

как группировка была ликвидирована. 

В этой стране ему принадлежат круп-

ные строительные компании, ряд от-

елей и торгово-развлекательных ком-

плексов на средиземноморском по-

бережье.

«Как же могло так случиться, что наро-

ду, на протяжении столетий снискав-

шему заслуженный имидж трудолю-

бивого с тягой к учебе и знаниям, су-

мели насадить в лидеры необразован-

ного человека без профессии?! Вся 

его «заслуга», коей он так кичится, — 

это семь судимостей и 17 лет отбыва-

ния наказаний», — писал в своей ста-

тье о Джемилеве еще в 2011 году пу-

блицист Алим Кутлаклы. С тех пор 

мало что изменилось. Пожалуй, сам 

Джемилев, который в штыки встретил 

возвращение Крыма в Россию, стал 

еще напористее в продвижении свое-

го жизненного кредо «Русские — ми-

ровое зло». Продовольственная, а 

сейчас и электрическая блокады, ор-

ганизованные с его помощью, лишний 

раз говорят о том, что на жителей Кры-

ма и своих соплеменников ему глубо-

ко наплевать. Главное, навредить Рос-

сии, отработать свой заказ и получить 

поощрение западных друзей. В СМИ 

упоминалось о том, что за одну только 

«маленькую» провокацию — попытку 

прорыва российской границы после 

возвращения Крыма в районе Армян-

ска в мае 2014 года Джемилев получил 

польскую премию «Солидарность» и 

миллион евро. 

Подготовил Андрей Васильев
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ИНИЦИАТИВА Муниципальные 
депутаты предлагают 
узаконить деятельность 
уличных художников

Рисунок на стенде

Ольга Игнатова 

МУНИЦИПАЛЬНЫЕ депутаты 
района Арбат разработали маке-
ты стендов для уличных худож-
ников, которые предлагают сда-
вать им в аренду.  

Об этом «РГ» рассказал глава 
муниципального округа Евгений 
Бабенко. «Старый Арбат — одна 
из точек притяжения туристов, — 
напомнил он. — Побывать в Мо-
скве и не побывать на Арбате не-
возможно. Уличные художники и 
уличные музыканты всегда были 
неотъемлемой частью cтарого 
Арбата, создавали его неповто-
римый колорит. Но с недавнего 
времени Арбат опустел». По сло-
вам муниципального депутата, 
деятельность всех уличных арти-
стов и художников квалифициру-
ется как незаконное предприни-
мательство.  По российским же 
законам любое извлечение при-
были, не облагаемое налогом, 
считается незаконным. «Худож-
ники и музыканты постоянно об-
ращаются ко мне с просьбой как-
то узаконить их деятельность, — 
рассказывает Бабенко. — Да, дол-
гие годы все закрывали глаза на 
нее. Этой осенью власти совмест-
но с полицией начали наводить 
порядок на Арбате и всех улич-
ных деятелей попросили больше 
не занимать насиженных мест». 

В связи с этим у муниципаль-
ных депутатов от Арбата роди-
лась идея разработать специаль-
ный патент для всех представите-
лей уличного искусства, стои-
мость которого должна быть не-
высокой — от 1 до 3 тысяч рублей 
в месяц. Его могут выдавать как 
муниципалитеты, так и центры 
предоставления госуслуг «Мои 
документы». В каждом патенте, 
по мнению Евгения Бабенко, 

должна прописываться конкрет-
ная точка, где имеют право рабо-
тать художник или музыкант. Эта 
практика, по словам депутата, 
может быть использована для 
всего пешеходного пространства 
столицы. «У нас сейчас более 100 
километров пешеходных зон. В 
каждой из них можно при согла-
совании с жителями определить 
точки для выступлений артистов, 
поставить стенды для художни-
ков, — рассуждает Бабенко. — При 
получении патента деятельность 
артистов приобретет законный 
характер, и их никто не сможет 
прогнать». Идею поддержали в 
Мосгордуме. По словам главы 
думской комиссии по культуре и 
массовым коммуникациям Евге-
ния Герасимова, такая патентная 
практика для уличных артистов 
и художников распространена во 
многих европейских городах. На-
пример, в Берлине для них есть 
лицензии. Музыкантам лицензия 
обходится в 6,5 евро в месяц. 

Ранее в ходе заседания комис-
сии Мосгордумы по культуре и 
массовым коммуникациям Ба-
бенко внес предложение устано-
вить на Арбате специальные стен-
ды для художников за счет города 
и сдавать их в аренду. Инициатива 
о введении патентов для художни-
ков была поддержана в профиль-
ной комиссии столичного парла-
мента, а также полицией города.

По словам Евгения Герасимо-
ва, для того, чтобы патентная си-
стема заработала, вовсе не обя-
зательно создавать новые зако-
ны. «Это может быть закреплено 
постановлением или распоряже-
нием столичного правительст-
ва», — отмечает он. Вырученные 
от продажи патентов деньги 
должны пойти на благоустройст-
во районов. 

ПРАВО Должники 
заплатили более 
миллиарда рублей 
через Интернет

Скачаем рубли

Владислав Куликов

ВЧЕРА в Федеральной службе судебных приставов сооб-
щили, что в этом году за десять месяцев должники запла-
тили более миллиарда рублей через официальный сайт 
ведомства.

Сегодня Банк данных исполнительных производств 
на сайте ФССП России предлагает семь вариантов элек-
тронной оплаты долга: через электронные платежные 
системы ОПЛАТАГОСУСЛУГ.РУ, КИВИ, Яндекс.Деньги и 
некоторые другие. 

Так что человек, обнаруживший себя в списке дол-
жников, может тут же решить свои проблемы. Более 400 
тысяч человек в этом году уже воспользовались таким 
предложением.

Как рассказывают приставы, платежная система 
ОПЛАТАГОСУСЛУГ.РУ также позволяет оплатить задол-
женность со счета мобильного телефона, а система Ян-
декс.Деньги — через салоны сотовой связи, с помощью 
приложения «ФССП» для мобильных устройств в режи-
ме онлайн через электронные платежные системы. Впро-
чем, расплатиться можно и по старинке: прийти в банк с 
квитанцией. Распечатать квитанцию можно тут же на 
сайте. 

— Количество посетителей официального сайта ФССП 
России постоянно растет, — рассказывают в ведомстве. — 
За 10 месяцев этого года  посещаемость сайта составила 
более 131 миллиона просмотров различных страниц, из 
них 45 миллионов — приходятся на Банк данных испол-
нительных производств.

Проверить себя можно через социальные сети, а так-
же с помощью приложения базы судебных приставов для 
мобильных устройств. 

ТЕХНОЛОГИИ  Забрать ребенка 
из садика родители 
смогут только 
по электронной карте

Надежнее 
любой охраны

Сергей Жуков

БОЛЕЕ тысячи зданий детсадов Москвы подключат в 
следующем году к системе «Проход и питание по элек-
тронной карте». Это значит, что привести своего ребен-
ка, а после забрать его домой, можно будет только по спе-
циальному пропуску в виде карточки, напоминающей 
банковскую.

Выдадут его, пояснили в мэрии, родителям и дове-
ренным лицам. Таковыми, помимо мам и пап, могут 
стать бабушки, тети, дяди, няни. Причем у одного ре-
бенка приближенных может быть несколько. И это лег-
ко объяснимо: в силу своей занятости родители не всег-
да успевают забрать детей из детсада, а потому зача-
стую просят об этом 
ближайших родст-
венников. Скоро им 
раздадут электрон-
ные карты, без кото-
рых в здание попасть 
невозможно. При 
входе данные с фо-
тографией гостя бу-
дут отображаться на 
мониторе у охранни-
ка. Родители могут 
быть спокойны за 
безопасность своих детей, особенно сейчас, когда угро-
за террора серьезно возросла. Главное — вся информа-
ция о времени входа и выхода в детсад, а также о том, 
кто сопровождал малыша, тут же поступит на электрон-
ную почту мамы или папы, в их личные кабинеты на мо-
сковском портале госуслуг или через мобильное прило-
жение «Госуслуги Москвы».Система «Проход и питание 
по электронной карте» работает в образовательных уч-
реждениях Москвы с 2012 года. В настоящее время по 
информации департамента информационных техноло-
гий ею оснащены 510 дошкольных отделений города и 
больше 1600 школьных корпусов. В отличие от детсада 
в школах электронной картой дети пользуются само-
стоятельно. При входе там установлены турникеты. 
Приложив к одному из них карту, ребенок проходит в 
здание. На мониторе охранника в этот момент высвечи-
вается вся информация о школьнике. Благодаря этому 
родители уверены, что их сын или дочь дошли до школы 
и сидят на уроках. По сообщениям с карт они также ви-
дят, что ребенок ел на обед.

ПРИГОВОР За кражу собаки-поводыря виновная 
отправлена на полтора года за решетку

Команда — сидеть
Владимир Федосенко

П
олтора года колонии об-
щего режима получила зо-
озащитница Виктория 

Павленко, признанная виновной 
в краже специально обученной 
собаки-поводыря у слепой певи-
цы Юлии Дьяковой. 

Такое решение принял вчера 
Гагаринский суд Москвы. В при-
говоре по этому резонансному 
уголовному делу записано также, 
что похитительница ценной со-
баки стоимостью 335 тысяч ру-
блей обязана также выплатить 
штраф в 15 тысяч рублей.

Павленко признана виновной 
по части 3 статьи 158 УК РФ — в 
краже личного имущества с при-
чинением значительного ущер-
ба. И максимальное наказание по 
этой статье предусматривает ли-
шение свободы на срок до 5 лет. 
Потому что такая кража прирав-
нивается к хищению кошелька с 
приличной суммой денег. В ходе 

прений сторон гособвинение 
просило для Павленко два года 
лишения свободы с отбыванием 
наказания в колонии общего ре-
жима. 

Сама потерпевшая просила 
признать фигурантку уголовного 
дела виновной, но предложила 
суду применить условное наказа-
ние. А вот похитительница слу-
жебной собаки и ее адвокат на-
стаивали на оправдательном 
приговоре суда.

Виновной себя осужденная 
так и не признала. Хотя на суде 
выступили не только живые сви-
детели необычного похищения. 
Следствие и прокуратура в каче-
стве доказательства вины обви-
няемой предоставили видеозапи-
си с камер наблюдения, установ-
ленных у метро и на домах.   

Сотрудник кинологического 
центра, с которым у потерпев-
шей заключен договор, как эк-
сперт подтвердил виновность 
Павленко и убежден, что этот 

факт доказан собранными по 
делу доказательствами.

Напомним, что прошедшим 
летом, 29 июля, инвалид по зре-
нию Юлия Дьякова вместе со 
своей собакой-поводырем Диа-
ной находилась около станции 
метро «Профсоюзная» в Мо-
скве. И вдруг слепая девушка по-
чувствова ла  резкий рывок 
шлейки. Поводок выскочил из ее 
руки. Дьякова стала звать соба-
ку. На крики девушки начали со-
бираться прохожие, которые 
сказали ей, что похожую собаку 
с женщиной видели в районе ме-
тро. 

По подозрению в краже была 
задержана Павленко. Ей предъя-
вили обвинение и поместили под 
домашний арест. Обвиняемая за-
явила, что увидела бездомную 
собаку и передала ее некоему 
мужчине. Животное отвезли в 
Подмосковье еще к одной даме, 
содержащей не то приют, не то 
передержку для животных. 

В суде было установлено, что 
номер телефона и имя владелицы 
Дианы гражданка Павленко на 
ошейнике у собаки видела, но не 
позвонила, потому что у нее 
были якобы проблемы с телефо-
ном. 

Кстати, саму шлейку и ошей-
ник с координатами Дьяковой 
преступница выбросила. Она 
якобы только хотела помочь со-
баке, которая плохо выглядела, и 
была убеждена, что потерпевшая 
не является хозяйкой собаки, а 
лабрадор не является поводы-
рем.

Содержательница приюта, 
когда поднялся шум по всей сто-
лице и на телевидении, пыталась 
отдать слепой девушке другую 
собаку. Юлия почувствовала, что 
это чужое животное. Через не-
сколько дней после кражи со-
трудниками СКР и полиции спе-
циально обученная собака Диана 
была возвращена хозяйке. 

КАДРЫ

Сергей Шойгу 
вручил 
штандарт

НАЗНАЧЕН С 
ПОВЫШЕНИЕМ

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА министр обороны Сер-
гей Шойгу вручил штандарт но-
вому командующему Западным 
военным округом генерал-пол-
ковнику Андрею Картаполову.

До повышения этот воена-
чальник несколько лет возглав-
лял Главное оперативное управ-
ление Генштаба и был хорошо 
известен по брифингам, посвя-
щенным действиям российской 
авиагруппы в Сирии. Успешные 
удары по объектам террористов 
министр обороны в том числе 
связывает с заслугами Картапо-
лова.

— В его послужном списке от-
ветственные должности в Даль-
невосточном, Сибирском, Се-
веро-Кавказском и Западном 
регионах, — напомнил Шойгу на 
церемонии в Санкт-Петербур-
ге. — Он прошел путь от коман-
дира мотострелкового взвода 
до командующего самой боль-
шой войсковой армией.

По словам министра, Андрей 
Картаполов на посту начальни-
ка штаба ЗВО в свое время «при-
обрел опыт решения сложных и 
ответственных задач, стоящих 
перед Объединенным стратеги-
ческим командованием».

Кроме того, Сергей Шойгу 
встретился с теперь уже быв-
шим командующим Западным 
военным округом Анатолием 
Сидоровым, который продол-
жит службу в должности на-
чальника Объединенного шта-
ба ОДКБ.

— В настоящее время перед 
Организацией стоят важные за-
дачи по выработке и реализа-
ции эффективных механизмов 
защиты государств — членов 
ОДКБ от современных вызовов 
и угроз, — напутствовал ми-
нистр генерала. — Уверен, что 
опыт, знания и организатор-
ские способности Анатолия 
Алексеевича будут в значитель-
ной степени содействовать их 
решению.

Сергей Шойгу вручил Сидо-
рову Почетную грамоту прези-
дента РФ и пожелал генералу 
успеха на новой работе.

В Санкт-Петербурге ми-
нистр обороны также проин-
спектировал Военную акаде-
мию материально-техническо-
го обеспечения имени генерала 
армии Хрулева, где недавно за-
вершились капремонт и рестав-
рация.

Еще Сергея Шойгу интересо-
вало, как на базе этого военного 
вуза экспериментально прохо-
дят военную службу студенты 
Санкт-Петербургского государ-
ственного экономического уни-
верситета. Министру обороны 
рассказали, что сейчас в тыло-
вой академии учатся на сержан-
тов запаса и овладевают армей-
скими специальностями 409 
парней. Двести студентов на-
брали на учебу в прошлом году, 
еще 209 — в нынешнем.

В военной академии их гото-
вят по 19 дисциплинам, в том 
числе связанным с работой ар-
мейских автомобильных ча-
стей, службой горюче-смазоч-
ных материалов, комендант-
скими и противопожарными 
подразделениями.

Начальник академии Влади-
мир Ивановский доложил ми-
нистру обороны, что экспери-
мент в военном вузе имеет хо-
рошие перспективы и его мож-
но продолжить в «родствен-
ных» учебных заведениях Пите-
ра. В частности, в местном госу-
ниверситете путей сообщения и 
Санкт-Петербургском государ-
ственном архитектурно-строи-
тельном университете. Подго-
товку студентов там можно осу-
ществлять как минимум по де-
сяти военно-учетным специаль-
ностям.

Ивановский считает, что в 
его академии также можно ор-
ганизовать обучение ста сту-
дентов Санкт-Петербургского 
государственного экономиче-
ского университета по про-
грамме подготовки офицеров 
запаса. По большом счету, уве-
рен генерал, в тыловой акаде-
мии реально создать центр, где 
из студентов будут готовить вы-
сокоинтеллектуальных спецов 
для мобилизационного резерва 
страны.

Проект Эвакуаторщик за угон отвечать не будет

Увез, нарушил 
и не виноват
Владимир Баршев 

В
ерховный суд и прави-
тельство России дали 
свои отзывы на законо-
проект депутатов Гос-
думы. В этом проекте 

предлагалось наказывать эвакуа-
торщиков, а также тех, кто офор-
млял перемещение машины, если 
это было сделано незаконно, точ-
но так же, как за угон. 

Но ни Верховный суд, ни пра-
вительство не поддержали эту 
инициативу. И для этого нашлись 
аргументы. 

Напомним, что довольно боль-
шому количеству автовладельцев 
приходится сталкиваться с такой 
неприятной процедурой, как выз-
воление своего автомобиля со шт-
рафстоянок. Попадают они туда 
довольно простым способом. Не 
увидел знака, запрещающего сто-
янку, прозевал момент, когда 
подъехал эвакуатор, — ищи маши-
ну, где хочешь. 

Но вот беда. Не всегда размет-
ка соответствует знакам, не всег-
да знаки соответствуют разметке, 
не всегда и то, и другое соответст-
вует Правилам дорожного движе-
ния и требованиям по организа-
ции этого движения. 

И это прямой повод для обжа-
лования эвакуации, требования 
по возвращению штрафа и про-
чее. 

Уже не раз были случаи, когда 
автомобиль парковался там, где 
это не запрещено, а спустя не-
сколько часов автовладелец при-
ходил к пустому месту, около ко-
торого неожиданно появился 
знак «остановка запрещена». И 
этого автовладельца никто за 20 
суток, как это положено по закону 
о безопасности дорожного движе-
ния, об установке этого знака не 
предупреждал. 

При этом автовладелец должен 
бегать по разным инстанциям, 
оплачивать штрафы еще до вступ-
ления их в силу, платить за эваку-
ацию машины, а только потом 
оспаривать законность вынесен-
ного в отношении него решения. 

 При этом максимум, что он 
получит — возврат суммы штрафа, 
а также, возможно, возврат сум-
мы за эвакуацию. Никто не будет 
наказан за незаконный увоз тран-
спортного средства, никто не воз-
местит издержки, например, так-
си, а также иной ущерб, который 
связан с тем, что ему пришлось 
целый день гоняться за своим ав-
томобилем. 

Урегулировать эту ситуацию 
попытались депутаты Госдумы. 
Ярослав Нилов, Игорь Лебедев и 
Андрей  Свинцов предложили 
приравнять незаконную эвакуа-
цию к угону. 

Законопроект был внесен в 
Госдуму и разослан по регионам и 
ведомствам для получения офи-
циального отзыва. 

Отзыв от Верховного суда гла-

сит, что несмотря на то что состав 
преступления, предусмотренного 
действующей статьей 166 Уголов-
ного кодекса, имеет схожесть с 
предлагаемой поправкой, между 
ними есть принципиальные раз-
личия. Согласно статьи 27.13 Ко-
декса об административных пра-
вонарушениях задержание тран-
спортного средства — одна из мер 
по обеспечению производства по 

административному делу. Реше-
ние о задержании принимается 
должностным лицом. 

Если это решение неправомер-
ное, оно относится к категории 
должностных нарушений. А угон 
— это преступление против собст-
венности. 

Что касается эвакуаторщика, 
то он в данной истории выполняет 
неправомерное распоряжение 
вышестоящего должностного 
лица. Это тоже не может образо-
вывать состав преступления, ква-
лифицированного в статье 166 
УК, и он не может отвечать в дан-
ном случае за угон транспортного 
средства. 

Правительственный отзыв 
дает еще больший простор для 
размышлений. 

В нем вспоминается статья 
12.35 КоАП, которая предусма-
тривает наказание за незаконное 

ограничение прав на управление 
транспортным средством и его 
эксплуатацию. Напомним, что в 
ней предусмотрен штраф за это 
нарушение для граждан в размере 
2 тысяч рублей, а для должност-
ных лиц — в размере 20 тысяч ру-
блей. 

Если каждое должностное 
лицо, которое незаконно офор-
мило эвакуацию автомобиля, 
привлекать хотя бы по этой ста-
тье, то количество таких случаев 
сократилось бы в разы. Но пока 
эта статья КоАП попросту не ра-
ботает.  

За незаконное перемещение авто-
мобиля уголовная статья эвакуа-
торщику грозить не будет.

За кражу собаки-поводыря Дианы виновница получила реальный срок.

Телефон позволит и узнать о долгах, и сразу расплатиться.

Акцент

 Незаконная эвакуация 
по составу совпадает 
с угоном, но это должностное 
правонарушение

В Военной академии 
материально-техни-
ческого обеспече-
ния учатся на сер-
жантов запаса 
409 студентов

Сегодня попасть 
по электронной 
карточке можно 
в 510 дошкольных 
отделений

Узнайте больше: 
как устанавливают тарифы 
на парковку
www.rg.ru/art/1179199
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В Новой Москве сейчас строится 10 детсадов. 5 из них возво-
дятся на средства инвесторов, еще 5 — за счет столичного 
бюджета. С момента присоединения к городу новых терри-
торий в ТиНАО построено уже 18 дошкольных учреждений, 
7 из них — в текущем году.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Почему власти Бельгии 
запугали население 

Теракт 
неизбежен?

Евгений Шестаков 

ЧЕМ бы не объясняли свои действия бельгийские влас-
ти, какие бы доводы не приводила полиция, подключен-
ная к расследованию терактов во Франции, складывает-
ся ощущение, что все шаги, предпринятые Брюсселем, — 
явно «ту матч». В понедельник Канада закрыла посольст-
во в бельгийской столице «до отдельного уведомления».

 В Брюсселе не работают метро и школы. Кроме общих 
слов о мерах для «возвращения к нормальному течению 
жизни», правительство Бельгии не предоставило ника-
кой информации, когда это произойдет. Напротив, напу-
ганные возможными терактами в местах «активного по-
сещения» власти изучают вопрос о временном закрытии 
торговых центров и торговых улиц, прекращении рабо-
ты общественного транспорта. А значит, фактически де-
лают то, чего добивались взрывами в Париже боевики 
«Исламского государства» (организация запрещена в 
России) — формируют массовый психоз у населения, ко-
торое боится лишний раз выйти на улицу.

Бельгийская полиция рапортует о проведении спецо-
пераций, которые, судя по отчетам, закончились прова-
лом. За прошедшую неделю в Брюсселе было проведено 
более 30 рейдов. Но из задержанных 22 человек под стра-
жу взяли лишь пятерых, остальных освободили после до-
просов. Один из парижских террористов Салах Абдель-
салам, который, как предполагали спецслужбы Фран-
ции, мог с поясом смертника вернуться в Бельгию, так и 
не был пойман. Одна из бельгийских газет утверждала, 
что машину, в которой тот якобы мог находиться, видели 
на магистрали, ведущей в Германию. Но задержать авто-
мобиль полиции не удалось.

Из Бельгии массовый психоз уже перекинулся на Ита-
лию. Местные СМИ приложили к этому руку — по ита-
льянскому телевидению с завидной регулярностью пока-
зывали выходцев из Северной Африки, которые оправды-
вали теракты в Париже и предрекали аналогичные собы-
тия в Риме. В итоге на полчаса из-за предполагаемой уг-
розы теракта была закрыта станция метро в Милане, два 
ложных сигнала тревоги прозвучали в Генуе. Префект 
Рима установил над городом «зону, запрещенную для по-
летов», угрожая сбивать беспилотники, тысяча военно-
служащих отправилась охранять ватиканские объекты, 
металлодетекторы установлены у входов в театр Ла Ска-
ла, усилен контроль за синагогами, аэропортами, стадио-
нами. После того, как некий выходец из Туниса в эфире 
одного из итальянских телеканалов оправдал теракты 
против журналистов «Шарли Эбдо» во Франции, его аре-
стовали за разжига-
ние расовой, этниче-
ской и религиозной 
розни. А заодно, для 
верности, за распро-
странение наркоти-
ков. Но это случай 
единичный.

Кому на руку ох-
ватившая Европу па-
ника? Почему влас-
ти, входящих в ЕС государств, не успокаивают населе-
ние, а, напротив, стремятся его запугать террористиче-
ской угрозой, допуская на телевидение людей, ненавидя-
щих Европу? Предположу, как минимум, две причины.

Во-первых, линию на запугивание могут лоббировать 
силовые ведомства Евросоюза, которые заинтересованы 
в получении дополнительных полномочий и финансовых 
средств. Ведь ответ на вопросы, почему в той же Фран-
ции или Бельгии процветали районы, где вольготно чув-
ствовали себя террористы, и почему только после траге-
дии в Париже правоохранители в Европе занялись выяв-
лением экстремистов и поиском складов с оружием, до 
сих пор не прозвучал. Но теперь, по итогам проведенного 
во Франции расследования, европейские силовики мо-
гут получить «карт бланш» на специальные операции в 
отношении экстремистов, которые запрещались им пре-
жде из соображений толерантности или ограничивались 
местным законодательством.

Во-вторых, власти значительной части стран ЕС, не-
довольные политикой открытых дверей, ранее объявлен-
ной Германией в отношении беженцев, теперь получили 
законные основания потребовать Берлин к ответу. Фак-
тов для такой общеевропейской обструкции хватает, и, 
видимо, это понимает канцлер Германии, которая все 
реже появляется на публике. Так, итальянская пресса со-
общила о задержании в аэропорту Бергамо двух сирий-
цев 19 и 30 лет, в чьих мобильных телефонах нашли воен-
ные снимки, свидетельствующие об их принадлежности 
к ИГИЛ. Пользовались сирийцы фальшивыми паспорта-
ми — австрийским и норвежским. В терактах во Франции 
впервые участвовала женщина с поясом смертника — се-
стра одного из террористов. А сколько еще дочерей, жен 
убитых в Сирии боевиков под видом беженцев пересекли 
границы Евросоюза с единственной целью — отомстить за 
своих близких. Поскольку европейские страны отказа-
лись от контактов с президентом Сирии Башаром Асадом, 
выявить этих потенциальных смертниц с сирийскими до-
кументами достаточно сложно.

Сегодня многие страны Евросоюза призывают к пере-
смотру Шенгенского соглашения, созданию «мини-шен-
гена» и возвращению границ, существовавших в дошен-
генские времена. Но эти меры выглядят запоздалой реак-
цией на апокалипсис, который случился в «европейском 
доме». Сотни тысяч беженцев уже пришли в Европу, мил-
лионы ждут любой возможности для того, чтобы проник-
нуть в ЕС. Выслать этих людей на родину уже невозмож-
но, досконально проверить каждого на связь с террори-
стическим подпольем — нереально.

СКАНДАЛ Пентагон заподозрили в подтасовке разведданных о войне в Афганистане

Чья правда краше
Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон

К
онгресс США возбудил рас-
следование в отношении 
ряда высокопоставленных 

американских военных чиновни-
ков, подозревая их в искажении 
поступавших из Афганистана 
разведывательных данных. Как 
отмечает в своей публикации ав-
торитетный журнал «Форин по-
лиси», «конгрессмены все чаще 
задаются вопросом о том, на-
сколько политическое руковод-
ство страны может доверять точ-
ности докладов Пентагона о воен-

ных конфликтах, в которых уча-
ствуют Соединенные Штаты».

Расследование также грозит 
«подлить масла в огонь» парал-
лельного разбирательства во-
круг манипуляций старших офи-
церов Центрального командова-
ния ВС США (CENTCOM) сведе-
ниями о ходе кампании против 
экстремистской группировки 
«Исламское государство» (за-
прещена в России).  Военнослу-
жащие подтасовывали исходные 
данные, преувеличивая успехи 
американцев и принижая значи-
мость серьезных просчетов. 
Искажение Пентагоном данных о 

войнах в Афганистане и против 
ИГИЛ станет предметом совмест-
ного расследования рабочей 
группы, сформированной из чле-
нов трех комитетов палаты пред-
ставителей США — по разведке, 
по делам вооруженных сил, по ас-
сигнованиям на оборону.

«Форин полиси» напоминает, 
что «несколько месяцев назад 
старший аналитик подразделе-
ния CENTCOM в Ираке Грегори 
Хукер при поддержке ряда недо-
вольных коллег рассказал гене-
ральному инспектору Пентаго-
на, что высокопоставленные 
офицеры и чиновники искажают 

разведывательный анализ о 
группировке ИГИЛ и намеренно 
сглаживают острые углы».

Теперь же аналогичные подо-
зрения возникли и в отношении 
афганской кампании. «Ежегод-
ные доклады Пентагона об Афга-
нистане, которые готовятся по 
требованию конгресса, система-
тически представляли более оп-
тимистичную картину о состоя-
нии боевых действий против дви-
жения «Талибан», нежели анало-
гичные доклады ЦРУ, — цитирует 
журнал знакомого с ходом разби-
рательства источника. — Многие 
аналитики CENTCOM разочаро-
ваны неуместным вмешательст-
вом старших офицеров в их доне-
сения по Афганистану и другим 
направлениям. Многие считают, 
что высокое командование «под-
слащивает» их оценки».

Руководство министерства 
обороны и разведывательных 
агентств не раз конфликтовали 
между собой из-за оценок сведе-
ний о ходе военных действий, по-
тенциале боевиков,  возможно-
стях афганских сил безопасно-
сти. Последние данные указыва-
ют на то, что военные офицеры 
активно пытались исказить по-
ток негативных разведыватель-
ных донесений, поступавших о 
ситуации в Афганистане.

Такие обвинения наводят на 
параллели с событиями, которые 
предшествовали вторжению 
США в Ирак в 2003 году. Позже 
администрацию Джорджа Буша-
младшего обвинили в искажении 
разведывательных данных и пре-
увеличении угрозы, исходившей 
от режима Саддама Хусейна. 
(Формальным предлогом для 

вторжения США стали якобы 
имевшиеся у США данные о на-
личии оружия массового пора-
жения у Ирака, которые впослед-
ствии оказались неверными. — 
«РГ».) Кстати, Барак Обама, бу-
дучи кандидатом в президенты, 
жестко критиковал администра-
цию своего предшественника по 
этому вопросу.

«Обвинения ставят серьезные 
вопросы о том, пытались ли воен-
ные или администрация предста-
вить не отвечающую реальности 
картину боевых действий и не 
была ли ограничена роль развед-
сообщества в качестве независи-
мой структуры», — отмечает «Фо-
рин полиси», напоминая, что 
«разбирательство возбуждено на 
фоне растущей критики страте-
гии Обамы против ИГИЛ со сто-
роны конгрессменов, обвиняю-
щих администрацию в отказе 
признать провал своей военной 
кампании в Ираке и Сирии».

В администрации неофици-
ально пытаются погасить тре-
ния, объясняя их межличностны-
ми конфликтами чиновников, ра-
ботающих в крайне напряжен-
ной обстановке, и утверждая, что 
на стол президенту попадают не-
приукрашенные данные.

Однако провальный опыт 
искусственной политизации раз-
ведывательных донесений по си-
туации в Ираке заставляет спец-
службы чувствительно относить-
ся к этим вопросам. Как указыва-
ет журнал,  «военные более 
склонны защищать афганские 
силы безопасности, в то время 
как аналитики разведки охотнее 
указывают на слабые места пра-
вительственной армии».

ПРОЕКТ

В КНР 
строят самый 
большой 
в мире центр 
клонирования 
животных

КИТАЙСКИЕ 
КЛОНЫ

Константин Волков

КИТАЙ намерен создать самый 
большой в мире центр клониро-
вания животных. Он разместится 
в районе города Тяньцзинь в се-
веро-восточном Китае на базе 
местной зоны технического и 
экономического развития. Стои-
мость проекта 31,3 миллиона 
долларов. В проекте участвует 
также Южная Корея. Строитель-
ство корпусов для производства 
уже началось. Как ожидается, 
ученые приступят к работе в но-
вом центре уже в первой полови-
не 2016 года.

Главной задачей центра станет 
выращивание служебных собак, 
домашних животных, скаковых 
лошадей и крупного рогатого ско-
та. Как заявил глава одной из ком-
паний-учредителей, планируется, 
что на первых порах в центре бу-
дут производить 100 тысяч эм-
брионов крупного рогатого скота 
в год. При этом проектная мощ-
ность производства — 1 миллион 
эмбрионов в год.

Идея вызвала широкий инте-
рес среди животноводческих ком-
паний, стремящихся повысить 
поголовье мясных пород скота. 
Что касается собак, то опыт их 
клонирования уже есть у Нацио-
нального университета Сеула — в 
2009 году там вывели первую в 
мире клонированную собаку спе-
циально для поиска наркотиков в 
аэропортах и на погранперехо-
дах.

Работа в данном направлении 
идет в Китае достаточно давно, и 
ученые из КНР уже не раз публи-
ковали в ведущих мировых науч-
ных журналах отчеты о создании 
разных диковин, например «осо-
бенно мускулистых гончих со-
бак». Также они проводят экспе-
рименты с козами, овцами, сви-
ньями, обезьянами.

Благодаря гигантским бюдже-
там, выделяемым на работы в 
этой области (ожидается, что уже 
к 2019 году КНР станет первой по 
объему инвестиций в клонирова-
ние), эксперты во всем мире ожи-
дают прорывов в Поднебесной 
уже в ближайшие годы.

ЧП В Японии 
взорвали 
известный 
храм

БОМБУ 
ЗАЛОЖИЛИ 
В ТУАЛЕТЕ

Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

ВЧЕРА рядом с японским хра-
мом Ясукуни, который распола-
гается в одном из центральных 
районов Токио, прогремел 
взрыв.  В общественной уборной 
у входа в храм сработало, пред-
положительно, самодельное 
взрывное устройство. Сообща-
лось, что в туалете обгорели пол 
и стены, а в потолке появилась 
дыра диаметром около тридцати 
сантиметров. По информации 
местных СМИ,  на месте взырва 
были найдены аккумуляторы и 
провода, которые, по всей види-
мости, являлись составными ча-
стями бомбы. Согласно одной из 
версий, неизвестные преступни-
ки могли планировать теракт не-
посредственно на территории 
синтоистской святыни, однако 
что-то помешало им довести на-
чатое до конца. Эксперты утвер-
ждают, что если бы злоумышлен-
ники исполнили задуманное, по-
следствия оказались бы куда се-
рьезнее. Дело в том, что 23 ноя-
бря жители японского архипела-
га отмечают государственный 
праздник — День благодарности 
труду. И на территории Ясукуни 
было запланировано проведение 
храмового фестиваля. 

 Храм Ясукуни — довольно 
противоречивое место. Там по-
коится прах японских военно-
служащих, погибших в разное 
время на полях сражений. В этом 
списке значатся имена 14 воен-
ных преступников, которые 
были признаны таковыми по 
приговору Токийского трибуна-
ла и казнены через повешение 
после окончания Второй миро-
вой войны.

Персона Новый президент Аргентины Маурисио Макри обещал 
избирателям больше слушать, чем говорить

Выбирали из друзей

Максим Макарычев, 
Анна Федякина

К
андидат от оппозиции 
Маурисио Макри вы-
играл президентские 
выборы в Аргентине, 
тем самым положив 

конец правлению левых и эпохе 
президента Кристины Фернандес 
де Киршнер, которая вместе с ее 
покойным мужем Нестором Фер-
нандес де Киршнером доминиро-
вали на политической сцене стра-
ны в течение последних 12 лет.

Даниэль Сциоли, преемник 
Киршнер, признал свое пораже-
ние и позвонил Макри, чтобы по-
здравить его с победой. Она, по 
оценке экспертов, обещает Ар-
гентине меньше государственно-
го вмешательства, а ее жителям — 
урезание социальных льгот, вве-
денных при правлении Киршнер. 
«Сегодня исторический день, — 
сказал Макри, обращаясь к тыся-
чам сторонников в Буэнос-Айре-
се. — Это изменение эпохи». По-
беда бывшего бизнесмена Мак-
ри, который получил националь-
ную известность в качестве пре-
зидента популярного футбольно-
го клуба «Бока Хуниорс», была 
одержана в упорной борьбе с 
Сциоли, губернатором огромной 
провинции Буэнос-Айрес. Макри 

опередил своего соперника по-
чти на 3 процента голосов.

Макри, который в последнее 
время занимал должность мэра 
Буэнос-Айреса, родом из одной 
из богатейших семей страны. 
Сын сколотивших состояние в 
Аргентине итальянских эмигран-
тов помнит свои корни и тех, кто 
помог ему построить успешную 
карьеру предпринимателя и по-
литика. Поэтому Макри уже об-
ещал сделать более благоприят-
ными условия для бизнеса в стра-
не, наладить отношения с между-
народными кредиторами и МВФ. 
В то же время перед новым арген-
тинским лидером стоит непро-
стая задача — провести реформы, 
чтобы ускорить темпы развития 
экономики, уменьшить 20-про-
центную инфляция, сократить 
дефицит бюджета и избежать де-
фолта по внешнему долгу. Будучи 
главой самого важного города 

Аргентины, он был известен, 
главным образом, как ярко выра-
женный технократ. 

Макри считают непримири-
мым противником президента 
Венесуэлы Николаса Мадуро, ко-
торый ранее резко критиковал 
политику, проводимую Уго Чаве-
сом. Новый президент Аргенти-
ны уже обещал не только решить 
экономические проблемы, но и 
«произвести встряску» на регио-
нальном уровне. В случае избра-
ния, он сказал, что будет настаи-
вать на «изгнании» Венесуэлы из 
южноамериканского торгового 
блока, известного как МЕРКО-
СУР, из-за заключения в тюрьму 
лидеров венесуэльской оппози-
ции. По оценке экспертов, при-
ход Макри к власти может иметь 
огромное геополитическое зна-
чение для континента, где многие 
страны, в том числе соседи Ар-
гентины — Чили, Бразилия и Бо-

ливия, имеющие левые демокра-
тические правительства, поддер-
живают тесные связи с Карака-
сом.

«В Южной Америке произой-
дет реорганизация», — уверен 
профессор международных отно-
шений университета Буэнос-Ай-
реса Рауль Бернал-Меса. Впро-
чем, глобальных перемен во 
внешнеполитическом векторе 
Аргентины, в том числе в отноше-
ниях со странами БРИКС, ждать 
не приходится. Буэнос-Айрес за-
интересован в укреплении собст-
венной экономики. Кроме того у 
Макри не хватит полномочий 
развернуть внутреннюю и внеш-
нюю политику Аргентины на 180 
градусов. Дело в том, что Нацио-
нальный конгресс (парламент) 
контролирует партия «Фронт за 
победу» во главе с Киршнер. Поэ-
тому президент-консерватор бу-
дет вынужден считаться с этой 
силой и идти на определенные 
уступки. По мнению проиграв-
шего кандидата Сциоли, победа 
н а  в ы б о р а х  М а к р и  в е р н е т 
41-миллионную Аргентину к ры-
ночной политике 90-х годов, пе-
риода разгосударствления, кото-
рый, как считают многие арген-
тинцы, заложил основу для фи-
нансового кризиса 2001—2002 
годов. Эксперты прогнозируют, 

что в случае выполнения Макри 
его обещаний в части финансо-
вой политики, включающих 
борьбу с черным рынком валю-
ты, в стране в ближайшее время 
произойдет резкая девальвация 
аргентинского песо. Кстати, не-
примиримая политическая борь-
ба Сциоли и Макри оказалась не 
более чем шоу. На самом деле они 
дружат уже более 30 лет. Макри 
был желанным гостем на свадьбе 
Сциоли, а тот в свою очередь под-
держивал товарища в самые не-
простые моменты. Так произош-
ло в 1991 году, когда Макри был 
похищен группировкой преступ-
ных полицейских «бандой ко-
миссаров». Политик не любит 
вспоминать о днях, проведенных 
в заточении, когда ради получе-
ния выкупа его выкрали из собст-
венного дома в престижном рай-
оне Буэнос-Айреса и поместили в 
гроб. Впрочем, Макри признает-
ся, что это событие заставило его 
по-иному взглянуть на жизнь 
беднейших слоев населения 
страны. Также политик никогда 
не забудет, что Сциоли был од-
ним из первых, кто приехал под-
держать его после освобождения 
из плена.

Избрание оппозиционера Макри 
положило конец двенадцатилетней 
эпохе правления Киршнер.

Американское военное руководство склонно преувеличивать победы и преуменьшать сложности.

Акцент

 Маурисио Макри происходит 
из одной из богатейших 
семей Аргентины

Антитеррористическая спецоперация в Брюсселе: 
фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/1190720

Из Бельгии массо-
вый психоз уже 
перекинулся на 
Италию.

Фоторепортаж с места 
событий на сайте
www.rg.ru/art/1190714

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ

 Министр внутренних дел Италии Анджелино Альфано призвал евро-

пейских коллег задуматься о пересмотре Шенгена. «Нет ни одной 

конфедерации государств, которая, упразднив внутренние границы, 

не усилила бы контроль над внешними», — заявил министр. Сделав ак-

цент на непростую ситуацию, в которой оказалась Европа, Альфано 

предложил европейским странам не ограничиваться традиционным 

ужесточением контроля над внешними границами, но установить 

его и в отношении внутренних европейских рубежей. В частности, 

обращаясь к европейцам, министр попросил их проявить благоразу-

мие и ради собственной безопасности немного пожертвовать пра-

вом на неприкосновенность частной жизни. «Нельзя ограничивать-

ся одним лишь паспортным контролем, который должен быть усилен 

везде от Рима по Берлина. Необходимо создать единый банк данных 

пассажиров авиакомпаний. Благодаря ему можно будет зафиксиро-

вать, в какой стране тот или иной человек сел на самолет. Это, конеч-

но, нарушает право на сохранение частной конфиденциальной ин-

формации, но того требует нынешний момент», — признал министр. О 

том, что Шенген безнадежно устарел и не отвечает современным вы-

зовам, заявляют в Италии и другие высокопоставленные политики.

Подготовила Нива Миракян, Рим
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ПРОЦЕСС Минюст подал иск 
о запрете церкви 
московских сайентологов

Верните 
наши души

Иван Егоров

МОСГОРСУД вчера запретил деятельность «Сайентоло-
гической церкви Москвы».

Иск о ликвидации организации московских сайенто-
логов подал в городской суд Минюст России.

В ходе плановой проверки сайентологов министерст-
вом юстиции было установлено, что устав религиозной 
организации не соответствует положениям федерально-
го закона о свободе вероисповедания. Кроме того, ее дея-
тельность ведется на территории Санкт-Петербурга, хотя 
в качестве территориальной сферы деятельности в уставе 
указана Москва. Также в ходе проверки было выяснено, 
что слово «сайентология» зарегистрировано как товар-
ный знак, правообладателем которого является Центр ре-
лигиозной технологии в США. 

В своем иске ми-
нюст подчеркнул, 
что это противоре-
чит требованиям за-
конодательства РФ о 
свободе совести и ве-
роисповедания. Слу-
шания по иску нача-
лись больше года на-
зад, но затем были 
приостановлены до 
окончания рассмо-
трения жалобы сай-
ентологов, которые 
оспаривали отказ в 
утверждении устава организации. 

«Сайентологическая церковь Москвы» была зареги-
стрирована как религиозная организация 25 января 1994 
года. Однако позже столичное управление минюста отка-
зало сайентологам в перерегистрации. В декабре 1996 
года Госдума приняла постановление, в котором «Цер-
ковь сайентологии» классифицирована как деструктив-
ная религиозная организация. 

Кроме того, в апреле 2010 года суд в Ханты-Мансий-
ском автономном округе—Югре признал ряд материалов 
сайентологов авторства Рона Хаббарда экстремистскими 
и постановил внести их в список экстремистских матери-
алов, запрещенных на территории РФ. Уже через год в 
этот список по решению Щелковского горсуда Подмоско-
вья вошли еще восемь работ этого автора.

Уже в июле этого года Измайловский суд признал за-
конным отказ минюста зарегистрировать «Сайентологи-
ческую церковь Москвы» в качестве религиозной орга-
низации. Тогда одним из оснований принятия решения об 
отказе в регистрации стало заключение Экспертного со-
вета по проведению государственной религиоведческой 
экспертизы при Главном управлении Минюста России по 

Москве. В рамках 
рассмотрения дела 
была назначена не-
зависимая судебная 
религиоведческая 
экспертиза, по ре-
зультатам которой 
религиозное объеди-
нение «Сайентоло-
гическая церковь 
Москвы» религиоз-
ной организацией не 
признано.

Дианетика и сайентология — религиозно-философское 
течение, основанное в США в 50-х годах 20-го столетия 
писателем-фантастом Лафайетом Роном Хаббардом. Од-
нако научная общественность не признала его наукой. 

Псевдорелигией она названа в определении Архиерей-
ского Собора Русской православной церкви «О псев-
дохристианских сектах, неоязычестве и оккультизме».

Критики сайентологии утверждают, что организация 
является тоталитарной сектой, а методы разрушительно 
влияют на организм человека и его психику. В России 
фиксируются попытки внедрения учения сайентологии в 
образовательные учреждения и производственные пред-
приятия. Некоторые эксперты рассматривают учение 
Хаббарда как псевдо-УФО-религию. Отмечается, что по-
ложения и символика сайентологов близки к сатанизму. 
Научное сообщество считают сайентологию лженаукой. 
Известно, что сайентологи собирают максимально под-
робную информацию о каждом, кто попадает в их поле 
зрения. При этом каждый ставший членом «церкви» про-
ходит так называемый одитинг — фактически 3—4-часо-
вой допрос о личной жизни и работе под аудиовидеоза-
пись. 

По мнению борцов с тоталитарными сектами, частью 
собранной информации сайентологи делятся с Централь-
ным разведывательным управлением США, и возможно, 
что именно по этой причине госдеп США лоббирует инте-
ресы сайентологии во всех странах мира. Среди наиболее 
известных сайентологов — Том Круз с экс-супругой Кэти 
Холмс, а также Джон Траволта с женой Келли Престон.

БЕЗОПАСНОСТЬ За ложное сообщение о теракте предлагают сажать на 10 лет

Бомба по телефону
Михаил Фалалеев

Д
епутаты Госдумы предлага-
ют резко ужесточить ответ-
ственность за так называе-

мый телефонный терроризм. В 
ближайшем будущем для общест-
венного обсуждения может быть 
представлен законопроект, при-
равнивающий телефонный терро-
ризм к настоящему. Если сейчас за 
ложное минирование вокзала, аэ-
ропорта, метро или, скажем, тор-
гового центра по статье 207 УК РФ 
могут оштрафовать на 200 тысяч 
рублей или посадить на пять лет, 
то после принятия новых попра-
вок сумма штрафа возрастет до 
нескольких миллионов рублей, 
срок отсидки — до 10 лет. То есть 
будет уже совсем не до шуток. 

Впрочем, полиция и спецслуж-
бы уже давно воспринимают «те-
лефонное минирование» не как 
шалости, а как реальную угрозу. В 
момент получения заявления 
определить, настоящая взрывчат-
ка или нет, невозможно. Поэтому 
всегда все помещения и прилегаю-
щая территория вокзала или аэро-
порта обследуются сотрудниками 
транспортной полиции, специа-
листами-взрывотехниками, с при-
менением спецтехники, со слу-
жебными собаками. 

Такие ложные тревоги угрожа-
ют не только потерей времени или 
экономическими убытками. Речь 
уже идет о человеческих жизнях. 
Например, звонок о заминиро-
ванной больнице может сорвать 
срочную операцию. Ведь для 
«проверки слуха» придется эва-
куировать из здания больных и 
медперсонал. А перекрытая ради 
поиска несуществующей бомбы 
трасса задержит на часы «скорую 
помощь», пожарную машину или 

наряд полиции. В результате кто-
то может умереть, не дождавшись 
спасительного укола, кто-то сго-
реть, кого-то не защитят от банди-
тов. 

Чаще всего таких «звонарей» 
вычисляют по телефонным номе-

рам или устанавливают их коор-
динаты — в буквальном смысле — 
по мобильному телефону (есть та-
кая технология). Но в хранилищах 
экспертно-криминалистических 
центров созданы и фонотеки, где 
хранятся образцы голоса сотен 

тысяч людей. В первую очередь — 
тех, кто уже пытался сообщить о 
ложном минировании. Разумеет-
ся, есть аудиозапись уже осужден-
ных преступников, подследствен-
ных, подозреваемых. Сегодня все 
обитатели «мест, не столь отда-
ленных», сдают на вечное хране-
ние не только отпечатки пальцев, 
но и образцы ДНК, запаха и звуки 
голоса. Что важно, голос невоз-
можно подделать или изменить. 
То, что не различит обычный чело-
век, обязательно распознает 
компьютер. Так что, если кто-то 
повторно надумает «взорвать» са-
молет, вокзал, торговый центр или 
школу, обязательно будет опоз-
нан. Даже если заговорит якобы 
женским голосом или густым ба-
сом.

 Однако любые сообщения о го-
товящихся взрывах, когда могут 
погибнуть люди, требуют большо-
го отвлечения от повседневной де-
ятельности сил и средств подра-
зделений полиции. Разумеется, 
особенно если речь идет об угрозе 
вокзалам или аэропортам, все это 
осложняется наличием большого 
количества ничего не подозрева-
ющих пассажиров и работников 
транспорта. При необходимости 
проводится их эвакуация. Как 
правило, в таких случаях задержи-
вают поезда или авиарейсы.

Причины, заставляющие лю-
дей сообщать о несуществующих 
бомбах, самые разные: от душев-
ных расстройств до желания раз-
влечься. 

Например, однажды в дежур-
ную часть Вологодского линейно-
го управления на транспорте по-
ступило сообщение, что железно-
дорожный вокзал с 12.00 до 14.00 
будет взорван. Полицейские эва-
куировали пассажиров и железно-

дорожников, по сантиметру с со-
баками и миноискателями обла-
зили территорию. Бомбу не на-
шли. Но выявили «звонаря». Им 
оказался некто Суслов 1974 года 
рождения, без регистрации и ра-
боты, который буквально месяц 
назад освободился из зоны. Он 
признался, что на воле ему надое-
ло находиться — не его стихия. И он 
решил вот таким экстраваган-
тным способом вернуться за ре-
шетку. 

Впрочем, времена меняются: 
сейчас ложное сообщение о терак-
те могут вбросить в информаци-
онное пространство и настоящие 
террористы, желающие изучить 
алгоритм действий спецслужб, 
посеять панику среди населения, 
парализовать деятельность тран-
спортных узлов, нанести хоть ка-
кой-то ущерб. Не так давно в Ин-
тернете запустили слух о готовя-
щихся атаках на крупные торго-
вые центры. Причем обратились к 
родителям и учителям — мол, в 
ближайшие выходные не выпу-
скайте детей из дома. А в Москве 
вычислили молодого человека, че-
тыре раза «минировавшего» во-
кзалы.

Кстати, в прошлом году уже 
была ужесточена ответственность 
за участие человека в подготовке к 
терактам. Причем уже не приду-
манным, а самым настоящим. По-
правки в УК коснулись и тех, кто 
лично осуществляет взрывы и 
убийства, тех, кто обучает буду-
щих убийц, и тех, кто финансиру-
ет боевиков. Многие сроки увели-
чились почти вдвое — от двадцати 
лет тюрьмы до пожизненного за-
ключения. 

СУД

За залитую 
квартиру 
ответит 
управляющая 
компания

УПРАВДОМУ 
ВЫСТАВИЛИ 
СЧЕТ

Наталья Козлова

СУД впервые обязал комму-
нальщиков возместить женщине 
ремонт залитой пожарными 
квартиры. Это решение очень 
интересное, ведь суд решил, что 
вина за испорченное жилье ле-
жит не на борцах с огнем, а на 
тех, кто нанял на работу малог-
рамотных сварщиков, виновных 
в пожаре.

Не секрет, что абсолютное 
большинство пожаров в кварти-
рах граждан происходит от нео-
сторожного обращения с огнем. 
А еще все знают, что потушен-
ный пожар в одной квартире это 
всегда головная боль для соседей 
погорельцев. 

И хорошо, если одних соседей 
этажом ниже. Ведь потушенный 
огонь может доставить немало 
бед и нескольким квартирам ря-
дом с очагом пожара. Обычно 
приведение квартиры в порядок 
после того, как у соседей пожар-
ники справились с огнем, было 
проблемой самих жильцов.

Дело в том, что пожарные по-
чти всегда заливают горящее по-
мещение так, что вода просачи-
вается и к соседям.

Упрекать при этом борцов с 
пожаром нельзя. Их задача — не 
оставить огню ни малейшего 
шанса. 

Поэтому серьезные протечки 
одним или несколькими этажа-
ми ниже — ситуация практиче-
ски постоянная, если жилье по-
горельцев находится выше пер-
вого этажа. 

Куда обращаться в таком слу-
чае пострадавшим? И кому 
предъявлять счет за испорчен-
ную мебель и ремонт?

В нашем случае, который рас-
сматривал недавно суд города 
Черняховска Калининградской 
области, квартиру истца затопи-
ло при тушении пожара на чер-
даке. 

Пламя охватило чердак по 
вине сварщика, который там ра-
ботал. 

В Черняховский городской 
суд с иском к местной управляю-
щей компании обратились соб-
ственницы такой пострадавшей 
квартиры. Женщины просили о 
взыскании материального ущер-
ба.

По их заявлению выходило, 
что по вине работников управля-
ющей компании, проводивших 
сварочные работы, на чердаке 
жилого дома произошло возго-
рание. Во время тушения пожара 
квартира женщин оказалась за-
лита. 

Добровольно удовлетворить 
претензии пострадавших ком-
мунальщики отказались. И жен-
щинам ничего не оставалось де-
лать, как пойти в суд.

В ходе судебного заседания 
представитель ответчика иско-
вые требования признала только 
в части взыскания материально-
го ущерба на 70 776 рублей. Эта 
сумма фигурировала в заключе-
нии эксперта судебной строи-
тельно-технической экспертизы.

Разбор ситуации показал, что 
руководство управляющей ком-
пании допустило к газосвароч-
ным работам сотрудника, не 
прошедшего специальный про-
тивопожарный инструктаж. А 
еще выяснилось, что по согласо-
ванию с истицей управляющая 
компания начала устранять по-
следствия затопления квартиры. 
Но, начав работы, бросила их на 
середине и не завершила до кон-
ца. 

Именно поэтому суд решил, 
что из стоимости восстанови-
тельного ремонта комнат квар-
тиры истцов необходимо вы-
честь стоимость оплаченных от-
ветчиком стройматериалов в 
размере 16 399 руб.

В общем, суд решил взыскать 
с управляющей компании в 
пользу каждой из истиц по 27 
188 рублей в счет возмещения 
материального ущерба, причи-
ненного повреждением имуще-
ства, по 3000 руб. компенсации 
морального вреда и штраф — по 
15 094 рубля каждой; всего — 90 
564 рубля.

Банк ошибся и платит

После смерти родитель-
ницы мужчина вступил 
в права наследства, в 

том числе стал наследником и ее 
счета в банке. Сын дал распоряже-
ние банку — закрыть материнский 
счет. А перед этим он снял со счета 
умершей все деньги и в тот же день 
перевел материнские средства на 
свой счет в этом же банке. Кстати, 
на личный счет наследника кроме 
всего прочего поступала и его пен-
сия. Но в тот день что-то случилось 
в программе банка и кредитная 
организация банально — «не поня-
ла» клиента. Банк «задумался», а 
потом принудительно восстано-
вил закрытый счет и вернул на 
него снятые гражданином мате-
ринские деньги.   

Подавая иск в суд, мужчина за-
явил, что его распоряжение о за-
крытии в банке счета матери было 
выполнено «ненадлежащим обра-
зом». Теперь унаследованными 
деньгами он пользоваться не мо-
жет, так как они лежат на счету 
умершей матери. Кроме того, в ре-
зультате банковского «глюка», с 
его счета списаны все деньги, и он 
остался в прямом смысле без 
средств. А еще у него образовался 
неразрешенный овердрафт. 

Для тех, кто не сталкивался с 
этим словом, разъясним: термин 
«овердрафт» происходит от ан-
глийского слова overdraft— сверх 
планируемого, перерасход. То 
есть если гражданин потратил 
больше денег, чем есть на его сче-
ту, то банк автоматически предо-
ставляет клиенту кредит на сум-
му,  превышающую остаток 
средств. Овердрафт отличается от 

обычного кредита тем, что в пога-
шение долга направляются все 
суммы, поступающие на счет кли-
ента. 

В исковом заявлении гражда-
нин написал, что незаконные дей-
ствия банка создали ему пробле-
мы и нанесли кроме всего прочего 
еще и моральный ущерб. 

Но районный суд его просьбу — 
сделать банк ответственным за 
безобразия со счетом, отклонил. 

Суд заявил, что нет никаких дока-
зательств, что банк совершил ка-
кие-то «виновные» действия. А 
деньги, до которых клиент не мо-
жет дотянуться, самим банком 
присвоены не были, они просто 
вернулись на восстановленный 
счет умершей. И вообще банк ни в 
чем не виноват — он о причине от-
мены банковской операции и ва-
риантах решить проблему клиен-
ту написал официальное письмо. 
А раз не было убытков, то и ком-
пенсировать моральный вред не 
зачем. 

Банк сослался на 151 статью 
Гражданского кодекса и сделал 
вывод, что клиенту не причинили 

ни физических, ни нравственных 
страданий. Апелляция с такими 
выводами согласилась и добавила 
еще один, на ее взгляд, «желез-
ный» аргумент — по условиям до-
говора банковского обслужива-
ния, банк не несет ответственно-
сти в случае технических сбоев, 
повлекших за собой невыполне-
ние банком условий договора.

Обиженный клиент банка с та-
кими решениями местных судов 

не согласился и обратился в Вер-
ховный суд. Там дело перечитали и 
решение отменили. Судебная кол-
легия по гражданским делам нача-
ла с того, что указала — правоотно-
шения между банком и его клиен-
том регулирует закон о защите 
прав потребителей. Исходя из 
него, гражданин, став клиентом 
банка, вправе рассчитывать на то, 
что работа (или услуга) за которой 
он обратился в эту организацию, 
будет отвечать требованиям к ка-
честву того, за чем он пришел в 
банк. Гражданин пришел в банк с 
четкой целью — закрыть счет мате-
ри. Он рассчитывал, что его распо-
ряжение банк выполнит «надле-

жащим образом и с достижением 
той цели, для которой данная 
услуга производится».

По поводу «разъяснения» 
апелляции, что по условиям бан-
ковского договора в случае техни-
ческих сбоев, банк ни за что не от-
вечает, Верховный суд напомнил 
следующее. По Закону о защите 
прав потребителей (статья 16) ус-
ловия договора, ущемляющие 
права потребителя, по сравнению 
с правилами, установленными за-
конами или иными правовыми ак-
тами Российской Федерации в об-
ласти защиты прав потребителей, 
признаются недействительными.

По Гражданскому кодексу 
(статья 401) выходит, что «если 
лицо не выполнило или ненадле-
жащим образом выполнило обя-
зательство», то оно несет ответст-
венность, если не сумеет дока-
зать, что ничего не смогло сделать 
из-за чрезвычайных,  и совершен-
но непреодолимых обстоя-
тельств. К таким обстоятельст-
вам, напоминает Верховный суд, в 
частности, не относятся наруше-
ние обязанностей со стороны 
контрагентов должника, отсутст-
вие на рынке нужных товаров, от-
сутствие у должника денег.

По нашему спору суд устано-
вил, что услуга по закрытию счета 
клиенту, по независящим от него 
причинам, не была оказана из-за 
сбоев в программном обеспече-
нии банка. Клиент не виноват, что 
из-за сбоя счет матери был восста-
новлен и это повлекло отмену опе-
рации по внесению денег на бан-
ковский счет истца. По разъясне-
нию Верховного суда, работа про-

граммного центра входит в поня-
тие предпринимательской дея-
тельности банка и сбой этой про-
граммы не является обстоятельст-
вами «непреодолимой силы». По-
этому банк не освобождается от 
ответственности перед клиентом, 
за ненадлежащее предоставление 
услуги. 

Ну а договор банковского об-
служивания, который местный 
суд положил фактически в основу 
отказа гражданину, вообще при-
менять было нельзя. Потому что 
договор ущемляет права потреби-
теля и противоречит Гражданско-
му кодексу.

Верховный суд сказал — неза-
конные действия банка повлекли 
для истца негативные последст-
вия — были сняты деньги с его бан-
ковской карточки, образовался 
неразрешенный овердрафт и че-
ловек не мог распоряжаться свои-
ми деньгами.

Напомним, что местные суды 
отказали истцу в компенсации мо-
рального ущерба, сославшись не 
то, что факт причинения банком 
такого вреда не доказан. На это 
Судебная коллегия по граждан-
ским делам возразила — местные 
суды не учли, что по закону о за-
щите прав потребителей ущерб 
подлежит компенсации причини-
телем вреда при наличии его 
вины, а размер компенсации мо-
рального вреда определяет суд и 
он совершенно не зависит от раз-
мера возмещения имущественно-
го вреда.

Потушенный огонь 
может доставить 
немало бед 
не одной квартире, 
находящейся рядом 
с очагом пожара

КОМПЕТЕНТНО

Александр Дворкин, 
президент российской ассоциации центров изучения сект 
и религий:

— Сайентологическая церковь устроена очень хитро, поэтому за-

крыть секту целиком очень сложно. Многочисленные организа-

ции сайентологии зарегистрированы либо как общественные 

фонды, либо как коммерческие, реабилитационные, образова-

тельные организации. Причем в названиях у них не обязательно 

даже звучит термин сайентология.

Опасность сайентологов заключается именно в том, что у них 

«размытый» юридический статус. Ликвидировать их одним судеб-

ным решением всех разом просто невозможно.

Так что очередная попытка покончить с сайентологией в России, в 

частности ликвидировать религиозное объединение «Сайенто-

логическая церковь Москвы», скорее всего, будет не намного эф-

фективнее предыдущих.

Подготовил Иван Петров

Акцент

 Работа программного центра 
входит в понятие 
предпринимательской 
деятельности банка
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По мнению Верховного суда, 
отношения банка и клиента идут 
по закону о правах потребителей.

Слово «сайентология» зарегистрировано как товарный знак 
центром религиозной технологии в США.
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Телефонного террориста могут приравнять к настоящему боевику.

1

Публикацию комментирует 
Вадим Тихомиров

16

По мнению борцов 
с тоталитарными 
сектами, частью 
собранной инфор-
мации сайентологи 
делятся с ЦРУ

Суд не признал 
«Сайентологическую 
церковь Москвы» 
религиозной орга-
низацией
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РАКУРС 
В московском метро, 
как и в лондонском, 
смогут легально 
выступать артисты

«Голос» 
из подземки

Сергей Бабкин

СТОЛИЧНЫЕ музыканты смогут бесплатно и на закон-
ных основаниях выступать в метро. Департамент тран-
спорта и метрополитен готовы предоставить им для это-
го 15 площадок.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в департаменте 
транспорта Москвы, при обсуждении такого решения 
было учтено мнение большинства пассажиров, руко-
водства метрополитена и деятелей культуры. Музыкан-
ты — дипломированные исполнители и самоучки, идею 
поддержали. Дело в том, что «гастроли» в подземке их 
всегда привлекали, но законных оснований для этого до 
сих пор не было. Участники творческих коллективов 
жаловались, что их 
выгоняли из метро, 
стоило им там поя-
виться. А теперь у 
них почти как в лон-
донском метрополи-
тене — будут специ-
ально отведенные 
площадки. Москов-
ские чиновники не 
скрывают, что поза-
имствовали этот опыт именно у британских коллег.

В департаменте считают, что этот проект улучшит 
имидж московского метро и сделает российскую столицу 
еще более привлекательной для туристов. 

Предполагается, что артисты смогут выступать на 
центральных станциях подземки: «Достоевская», «Труб-
ная», в переходе между станциями «Трубная» и «Цвет-
ной бульвар», «Боровицкая», «Воробьевы горы», «Мая-
ковская», «Китай-город», «Курская», «Выставочная», 
«Арбатская» Филевской линии, «Полянка», «Театраль-
ная» — «Охотный ряд», в переходе между станциями «Те-
атральная» — «Площадь Революции», в переход между 
станциями «Охотный ряд» — «Театральная», «Лермон-
товский проспект».

Почему выбрали именно эти станции? В дептрансе 
считают, что эти транспортные узлы идеальны с точки 
зрения безопасности. Здесь и зрителей будет много, и 
проходу остальных проезжающих они не помешают. А 
рядом со сценами установят таблички, что выступления 
бесплатные и что в пожертвованиях деятели искусств не 
нуждаются. 

Правда, право пробиться на сцену в московском ме-
тро нужно еще заслужить. В департаменте транспорта 
сообщили, что планируют открыть сайт, на котором смо-
гут зарегистрироваться претенденты. 

Это не обязательно должны быть профессиональные 
исполнители, с дипломами консерватории или докумен-
тами об окончании музыкальной школы. 

Заявку теоретически могут подать даже коллективы 
самодеятельности. А дальше все будет, как на «Фабрике 
звезд» и шоу «Голос» — кандидатов пригласят на прослу-
шивание, а победителей — на сцену в метрополитене. В 
жюри войдут представители департамента транспорта, а 
сформируют коллегию судей в департаменте культуры. В 
первую очередь, будет оцениваться уровень владения 
музыкальными инструментами. Важными критериями 
также станет оригинальность номеров и разнообразие 
репертуара.

Ожидается, что проект будет запущен в первом квар-
тале 2016 года. 

Богдан Степовой

Т
олчок всеобщей диспансе-
ризации в стране может 
дать обязательный медос-

мотр перед получением полиса 
обязательного медицинского 
страхования (ОМС). Так считает 
заммэра Москвы по вопросам 
соцразвития Леонид Печатников.

Дела с медициной в Москве об-
стоят не так уж плохо, как пишут 
СМИ. С 2011 года столичное здра-
воохранение прошло серьезную 
модернизацию и адаптировалось 
к новым реалиям. На отдельных 
направлениях за три-четыре года 
удалось даже совершить прорыв, 
сравнявшись по ряду показателей 
с США и странами Запада. В част-
ности, смертность от инфарктов 
снизилась втрое — до 10% посту-
пивших с этим диагнозом в боль-
ницы, хотя еще четыре года назад 

умирал каждый третий пациент. 
Средняя продолжительность жиз-
ни москвича выросла до 77 лет. За 
пять лет она увеличилась на три 
года — таких темпов не знает ни 
одна страна в мире. 

Вокруг московского показате-
ля смертности в СМИ было много 
шумихи: по данным Росстата, в 
Москве умирает больше людей, 
чем по данным правительства го-
рода.  «В Москве смертность ни-
когда не повышалась, — заявил Ле-
онид Печатников. — А разночтения 
возникли из-за разных методик 
подсчета. Медики считают коли-
чество умерших москвичей, а Рос-
стат учитывает всех, кто умер в 
Москве и получил свидетельство о 
смерти в столичных ЗАГСах, даже 
если эти люди приехали из других 
регионов страны. Вот и получают-
ся разные цифры».  По данным де-
партамента здравоохранения, за 9 

месяцев этого года из 90 тыс. 
умерших в столице только 70 
тыс. — москвичи. Остальные — ино-
городние, иностранцы и даже про-
павшие без вести люди, признан-
ные умершими по суду. Появление 
всеобщей медицинской диспансе-
ризации поможет еще более уве-
личить продолжительность жиз-
ни. Но советский опыт в этом не 
поможет — в ту пору в погоне за 
планом до трети всех обследова-
ний «делались» на бумаге.

— Выход один — заинтересовать 
людей в периодических обследо-
ваниях, -— говорит Печатников. — 
Я, как врач, предлагаю менять по-
лис ОМС раз в три года — и делать 
это исключительно после прохо-
ждения диспансеризации. Такая 
система позволит выявлять забо-
левания на ранних стадиях, а, зна-
чит, экономить на лечении запу-
щенных больных. 

Много говорилось и о сокраще-
нии количества коек в больницах.  
«Врачей удалось заинтересовать в 
том, чтобы пациент быстро полу-
чал помощь, вот койки и освобо-
дились, -— объяснил заммэра. — 
Раньше больнице платили за кой-
ко-день, а теперь — за конечный ре-
зультат. Для примера, еще три года 
назад больному после удаления 
желчного пузыря приходилось ле-
жать в стационаре от 30 до 40 
дней, так как это была серьезная 
полостная операция. Лапароско-
пия позволяет выписать человека 
на третий день. В итоге пациент 
проводит на койке в 10 раз мень-
ше времени». В следующем году 
серьезных перемен в системе сто-
личного здравоохранения не пла-
нируется. «Удалось достичь хоро-
ших результатов, если что-то и бу-
дет, то только единичные переме-
ны», — уверен Печатников. 

Право пробиться 
на сцену в москов-
ском метро нужно 
еще заслужить

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Гос-
комэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об утверж-
дении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации»:

ЗАО «СибНИПИРП» извещает о проведении общественных обсуж-
дений намечаемой деятельности по объекту 036/15 «Обустройство ку-
стов скважин № 78а, 52 Тагринского месторождения» и по объекту 
037/15 «Обустройство куста скважин № 22а Варьеганского месторожде-
ния».

Цели намечаемой деятельности: добыча нефтесодержащей жидко-
сти.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижневартовский 
район.

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Варьеганнефть», 628463, Тю-
менская область, Ханты-Мансийский АО — Югра, г. Радужный, а/я 754.

Орган, организующий общественные обсуждения: Управление эко-
логии и природопользования администрации Нижневартовского райо-
на совместно с ОАО «Варьеганнефть».

Форма проведения общественного обсуждения: общественные слу-
шания.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проектно-техническую документа-

цию и оценку воздействия на окружающую среду можно по адресу:
1.  ЗАО «СибНИПИРП» г. Нижневартовск, Западный промышлен-

ный узел, панель № 17, ул. Мира, 5/П (с 9.00 до 18.00), тел.: 8 (3466) 
29-66-66.

2.  Управление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района, тел.: 8 (3466) 49-48-27. 

Общественные обсуждения состоятся 25 декабря 2015 года в 
13.00 по адресу: с. Варьеган, ул. Центральная, д. 21, МКУ «СДК 
с. Варьеган».

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-
бликования настоящего извещения по адресу: г. Нижневартовск, Запад-
ный промышленный узел, панель № 17, ул. Мира, 5/П (с 9.00 до 18.00), 
тел.: 8 (3466) 29-66-66.

Ответственные организаторы:
— От заявителя: Главный специалист Отдела проектирования и экс-

пертизы Управления по капитальному строительству ОАО «Варьеган-
нефть» САЯХОВА Альфия Ильдаровна, тел.: 8 (34668) 41-514;

— От разработчика проекта: Главный инженер проекта ЗАО «Сиб-
НИПИРП» ПОЛУЭКТОВ Сергей Викторович, тел.: 8 (3466) 29-67-
27(*156).

— От администрации Нижневартовского района: главный специа-
лист отдела экологической безопасности Управления экологии и при-
родопользования администрации Нижневартовского района САФО-
НОВ Илья Сергеевич, тел.: 8 (3466) 49-48-27. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ
о проведении внеочередного Общего собрания акционеров 

Публичного акционерного общества «Федеральная гидрогене-
рирующая компания — РусГидро» (ПАО «РусГидро»)

(Красноярский край, г. Красноярск)
Уважаемый акционер!

Сообщаем Вам о проведении внеочередного Общего собра-
ния акционеров ПАО «РусГидро» (далее — Собрание) в форме 
заочного голосования.

Дата проведения Собрания (дата окончания приема заполнен-
ных бюллетеней для голосования на Собрании) — 25 декабря 2015 
года.

Почтовый адрес, по которому должны быть направлены заполнен-
ные бюллетени для голосования: 107996, г. Москва, ул. Стромынка, д. 
18, а/я 9, АО «Регистратор Р.О.С.Т.».

Повестка дня Собрания:
1. Об определении количества, номинальной стоимости, категории 

(типа) объявленных акций Общества и прав, предоставляемых этими 
акциями.

2. О внесении изменений в Устав Общества.
3. Об увеличении уставного капитала Общества.
4. Об одобрении договора купли-продажи акций между ПАО «Рус-

Гидро» и Банк ВТБ (ПАО), являющегося сделкой, в совершении которой 
имеется заинтересованность.

5. Об одобрении сделки Расчетного форварда между ПАО «РусГид-
ро» и Банк ВТБ (ПАО), являющегося сделкой, в совершении которой 
имеется заинтересованность.

6. Об одобрении сделок по выдаче поручительства перед Российской 
Федерацией по государственной гарантии Российской Федерации, явля-
ющихся взаимосвязанными сделками, в совершении которых имеется 
заинтересованность.

7. Об одобрении сделок по выдаче поручительства по облигацион-
ному займу ПАО «РАО ЭС Востока», являющихся взаимосвязанными 
сделками, в совершении которых имеется заинтересованность.

С информацией (материалами) Собрания лица, имеющие 
право на участие в Собрании (их представители), могут озна-
комиться по месту проведения Собрания (в день проведения 
Собрания), а также в течение 30 дней до проведения Собрания 
по адресам: 

— г. Москва, ул. Малая Дмитровка, д. 7 (по рабочим дням с 10.00 до 
18.00 по местному времени), тел. 8-800-333-80-00 /(495) 225-32-32 
доб. 1824; 1025; прием/доставка корреспонденции: доб. 1832; 4185;

— г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, корп. 13, АО «Регистратор 
Р.О.С.Т.» (по рабочим дням с 10.00 до 18.00 по местному времени), 
тел. (495) 771-73-36;

— г. Красноярск, ул. Дубровинского, д. 43, корпус 1 (по рабочим 
дням с 10.00 до 18.00 по местному времени), тел. 8-913-031-71-04; 

а также на веб-сайте Общества: www.rushydro.ru.
Дата составления списка лиц, 

имеющих право на участие в 
Собрании: 23 ноября 2015 года.

Совет директоров ПАО «РусГидро»

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Зеленоградский районный суд:  
— судей районного суда — 2 должности;
Зюзинский районный суд;
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;
— мировых судей — 1 должность;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда — 1 долж-

ность;
— мировых судей — 2 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 4 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Солнцевский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 5 должно-

стей;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Троицкий районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Чертановский районный суд: 
—председатель суда— 1 должность;
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность.
Заявления и соответствующие докумен-

ты кандидатов на вакантные должности 
председателя суда, судей районных судов и 
мировых судей судебных участков города 
Москвы принимаются по 30.11.2015 г. в 
понедельник, четверг с 14 часов 15 минут 
до 17 часов по адресу: г. Москва, Новин-
ский бульвар, дом 22 (станция метро «Бар-
рикадная»); Странова Ольга Васильевна, 
телефон 691 — 55 — 41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных должностей председателя 
суда, судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

Акционерное общество «Черноерковское»
353594, Россия, Краснодарский край, Славянский район,  

ст. Черноерковская, ул. Красная, 20.

С О О Б Щ Е Н И Е
о созыве внеочередного общего собрания акционеров

УВАЖАЕМЫЙ АКЦИОНЕР !
Наблюдательный совет акционерного общества «Черноер-

ковское» настоящим уведомляет Вас, что 18 декабря 2015 г. 
в 11.00 состоится внеочередное общее собрание акционеров об-
щества, проводимое в форме собрания (совместного присут-
ствия). Собрание состоится по адресу: Краснодарский край, 
Славянский район, ст. Черноерковская, ул. Красная, 20. 

Повестка дня собрания:
1. Одобрение крупных сделок и сделок с заинтересованно-

стью.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в со-

брании, — 30.11.2015 г.
Для регистрации на собрании акционеру при себе необходи-

мо иметь паспорт, представители акционеров должны иметь па-
спорт и доверенность, заверенную в установленном законода-
тельством порядке. Начало регистрации для участия в собра-
нии —в 10.00.

В случае если акционер не может лично принять участие в со-
брании, то он вправе оформить доверенность для голосования 
на собрании в установленном порядке.

Ознакомиться с материалами по повестке дня собрания ак-
ционеры могут по рабочим дням с 9.00 до 12.00 начиная 
с 25.11.2015 г. по адресу: 353594, Россия, Краснодарский край, 
Славянский район, ст. Черноерковская, ул. Красная, 20. 

С уважением,
Наблюдательный совет АО «Черноерковское»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:
— 1 (одной) вакантной должности судьи Арбитражного 

суда г. Москвы

Заявления и соответствующие документы от кандида-
тов на вакантную должность судьи Арбитражного суда 
г. Москвы принимаются 30 дней с момента опубликова-
ния; понедельник — четверг с 9 до 16 часов по адресу: 

г. Москва, ул. Тульская, д. 17, (м. Тульская), к. А 026, 
Фигурова С.С. тел.: 8 (495) 600-96-53.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ПАО «Совфрахт» (ОГРН 1027739059820, ИНН 7702059030, место на-

хождения: РФ, 109012, г. Москва, ул. Рождественка, д. 1/4) настоящим 
уведомляет всех заинтересованных лиц об утере Свидетельства о страхо-
вании или об ином финансовом обеспечении гражданской ответственно-
сти за ущерб от загрязнения бункерным топливом № 1606, выданного 
28.04.2015, судно «Сильный», номер ИМО 8868056, и просит утерянное 
Свидетельство считать недействительным.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.95 №174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об утверж-
дении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации»:

НГДУ «Нижнесортымскнефть» ОАО «Сургутнефтегаз» из-
вещает о проведении общественных обсуждений проектной доку-
ментации по объекту «Обустройство кустов скважин 4, 5. Соим-
лорское нефтяное месторождение», шифр 10385.

Цель намечаемой деятельности: строительство кустов сква-
жин, коммуникаций к ним и экологически безопасное размещение 
(хранение) буровых шламов 4-го класса опасности, образующихся 
в процессе строительства кустов скважин 4, 5 Соимлорского не-
фтяного месторождения с дальнейшим использованием их в тело 
насыпи кустовых площадок.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургут-
ский район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
НГДУ «Нижнесортымскнефть» ОАО «Сургутнефтегаз», 628447, 
ул. Энтузиастов, д. 12, п. Нижнесортымский, Сургутский р-н, 
ХМАО—Югра,Тюменская обл.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 25 ноября 2015 г. по 24 декабря 2015 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Отдел недропользования, экологии и природных ресур-
сов администрации Сургутского района совместно с заявителем 
или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресам:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 

администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312 (с 09.00 до 17.00), тел.: 8 (3462)52-60-72, тел./факс: 
8 (3462) 52-60-71.

2. НГДУ «Нижнесортымскнефть» ОАО «Сургутнефтегаз», Сур-
гутский р-н, п. Нижнесортымский, ул. Энтузиастов, 12, каб. 818, 
тел./факс (34638) 72-042.

Общественные обсуждения состоятся 25 декабря 2015 г. 
в 16.00 по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, 
ул. Бажова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы: от ОАО «Сургутнефтегаз» — 
заместитель начальника управления НГДУ «Нижнесотымскнефть» 
Шиянов Игорь Петрович, т/ф. (34638) 72-158. 

От администрации Сургутского района — начальник отдела не-
дропользования экологии и природных ресурсов администрации 
Сургутского района Ельмендеева Любовь Владимировна, т/ф. 
8 (3462)52-60-71, 52-60-11.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Транспорт Новый участок Люблинско-Дмитровской 
линии метро запустят в 2017 году

Свет в начале тоннеля

Александр Мелешенко

Н
овый участок Лю-
блинско-Дмитров-
ской линии москов-
ской подземки запу-
стят в две очереди: в 

следующем году поезда поедут 
от «Марьиной рощи» до «Пе-
тровско-Разумовской», а в 2017 
году движение начнется до «Се-
лигерской».

Такое заявление сделал вчера 
мэр Москвы Сергей Собянин — он 
спустился на 60 метров под землю 
и посмотрел на строительство 
станции «Фонвизинская», входя-
щей в первый пусковой комплекс 
нового участка.

— Этот участок представляет 
собой одну из важнейших и однов-
ременно сложнейших строек в го-
роде, — отметил градоначальник. — 
Линия глубокого заложения, ее 
сооружение ведется в тяжелей-
ших геологических условиях. Тем 
не менее проходка всех тоннелей 
завершена. Новые станции обес-
печат комфортный доступ к метро 
для более 450 тысяч москвичей.

Строительство северного 
участка Люблинско-Дмитров-
ской линии началось в 2011 
году — в него входят шесть стан-
ций, а общая протяженность пре-
вышает 13 км. В среднем работы 
идут на глубине 60 м в сложных 
условиях. К тому же нередко 
люди работают практически 
вручную, горным способом, без 
тоннелепроходческих щитов. 
Именно так были пройдены тон-
нели от станции «Марьина роща» 
до станции «Окружной».

«На возведении участка с ше-

стью станциями сейчас работают 
пять тысяч человек. Основная 
сложность — вода, которая мешает 
вести строительство. К примеру, 
на станции «Верхние Лихоборы» 
водоприток составляет больше 
700 куб./ час. Сейчас мы сделали 
там заморозку. А станцию «Сели-
герская» было решено поднять с 
60 до 20 м, чтобы применять тон-
нелепроходческие щиты», — рас-
сказал «РГ» замгендиректора 
Мосметростроя Олег Мельников.

Всего на новом участке шесть 
станций: «Бутырская», «Фонви-

зинская», «Петровско-Разумов-
ская», «Окружная», «Верхние Ли-
хоборы» и «Селигерская». Тран-
спортная ситуация на каждой из 
них разная — где-то неподалеку 
проходит другая ветка метро или 
монорельс, а где-то выручает 
только наземный транспорт. В лю-
бом случае благодаря новому 
участку подземки жить станет 
легче сотням тысяч горожан из 
шести районов города. Эконо-
мить на каждой поездке они будут 
по 20—30 минут как минимум — 
сейчас это время уходит на то, 
чтобы добраться до метро по зем-
ле. Подземка, кстати, не только 
должна частично избавить север 
города от пробок, но и улучшить 
экологическую ситуацию — ма-
шин станет меньше, да и двигать-
ся они будут быстрее, не простаи-
вая в постоянных заторах.

Кроме того, продление Лю-
блинско-Дмитровской ветки по-
зволит разгрузить слишком пере-
груженную серую линию.

Акцент

 С запуском участка 
Люблинско-Дмитровской 
линии доступ к метро 
получат более 450 тысяч 
москвичей

Сергей Собянин: Люблинско-
Дмитровская линия — одна 
из сложнейших строек в городе. 
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АКТУАЛЬНО Серьезных перемен в московском здравоохранении 
больше не будет  

Проверка перед страховкой
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Право против хаоса
И все же мы не можем 
сводить проблему даже 
к архаическому исла-

мистскому вызову. Потому что на 
самом деле вместе с хаосом в нашу 
жизнь вторгается всяческая арха-
ика. Как прикрывающаяся маска-
ми разных классических конфес-
сий, так и напрямую демонстри-
рующая свой зловещий регрес-
сивный оскал.

Но как это произошло? Глав-
ное при этом, на мой взгляд, — 
внимательно разобрать якобы 
благую идею «принуждения к де-
мократии» с помощью инозем-
ных военных вторжений. И осмы-
слить накопившийся опыт попы-
ток реализации этой идеи. Ведь 
именно в этом опыте нужно ис-
кать нечто, позволяющее обеспе-
чивать вторжение хаоса, нечто, 
выпускающее из бутылки джин-
нов исламистского или иного ар-
хаизированного и архаизирую-
щего варварства. 

Теперь уже очевидно, что осу-
ществляемая посредством внеш-
него вмешательства так называе-
мая «принуждающая демократи-
зация» — светских структур «авто-
ритарной» власти в развиваю-
щихся странах вообще и странах 
ислама в частности — приводит 
к фактическому регрессу полити-
ческой и государственно-право-
вой системы в стадию догосудар-
ственного существования. И к об-
рушению социальности в нескон-
чаемые конфликты на этнопле-
менной и субконфессиональной 
основе, к разделению общества на 
непримиримые догосударствен-
ные трайбы и «войне всех против 
всех». Именно этот социально-го-
сударственный регресс пробужда-
ет и вызывает из подполья тех са-
мых джиннов древнего варварст-
ва, которые подавлялись, но дре-
мали в недрах разрушенной внеш-
ним вмешательством светской го-
сударственности.

Опыт почти полутора десяти-
летий подобных «демократиза-
ций» показал неизбежность их ка-
тастрофических последствий. 
И после полутора десятилетий та-
кого опыта мир имеет все основа-
ния полагать, что речь идет не 
о «демократическом идеализме», 
а о целенаправленном создании 
так называемого «управляемого 
хаоса».

Мы не вправе подозревать кру-
ги высокообразованных и отлич-
но информированных лиц, прини-
мающих в США стратегические 
решения, в социополитической 
наивности. И, соответственно, 
в расчете на то, что «демократизи-
руемые» военным вмешательст-
вом сложные общества стран 
с собственной древней историей 
и культурой — за считаные годы 
пройдут тот исторический путь, 
по которому западные общества 
шли тысячелетия. И в расчете на 
то, что определенная часть обще-
ства этих стран не ответит обра-
щением к своей социокультурной 
архаике как средству сопротивле-
ния «невыносимой новизне», ко-
торую к тому же грубо навязыва-
ют извне.

События последних лет в Си-
рии, Ираке, Ливии, Египте, Йеме-
не, Нигерии, Мали, а также недав-
ние теракты на Синае и в Париже 
показывают, что вызванный из 
бездны «демократизирующими 
вмешательствами» джинн так на-
зываемого «Исламского государ-
ства» приобрел воистину глобаль-
ные амбиции. И что он делает уже 
вовсе не словесные заявки на рас-
пространение исламистского тер-
рористического халифата далеко 
не только на страны ислама. И что 
этот джинн вполне способен — 
если ему не оказать должного не-
медленного противодействия — 
распространять хаос, регресс 
и средневековую архаику на дру-
гие регионы мира.

При этом нельзя не понимать, 
что в лице этого «халифата» мы 
имеем дело с предельно амбици-
озным врагом, который уже 
предъявляет миру немало призна-
ков альтернативной — террори-
стической и варварской — государ-
ственности. Включая не только 
«трофейную» экономику торгов-
ли ворованной нефтью, грабежей 
населения, продажи на мировых 
черных рынках исторических ар-
тефактов и работорговли, но 
и свою налоговую систему, свою 
судебную власть, свои вооружен-
ные силы, полицию, территори-
альные администрации, элек-
тронную и бумажную прессу, 
школы-медресе, госпитали, — 
вплоть до служб уборки мусора.

Кроме того, нельзя не пони-
мать, что у новоявленного «хали-
фата» есть и такой мощный ин-
струмент влияния, как архаичная, 
но сильная идеологическая нака-
ленность плюс вполне современ-
ные сетевые механизмы трансля-
ции этой накаленности в глобаль-
ный мир. И мы видим, как этот но-
воявленный «халифат» не только 
вербует множество сторонников 
из разных регионов планеты, но 
и быстро всасывает в орбиту свое-
го влияния большинство регио-
нальных террористических исла-
мистских организаций в различ-
ных странах — часть «Джабхат-ан-

Нусры» в Сирии, часть «Талиба-
на» в Афганистане, «Боко Харам» 
в Нигерии и так далее.

То есть мир оказался перед ли-
цом очень мощного и именно гло-
бального вызова. Вызова, который 
требует срочного осознания 
и именно глобального ответа. Мы — 
со своей профессиональной точки 
зрения — не имеем права не зада-
ваться вопросом о том, почему та-
кой вызов оказался возможен.

Кризис международного 
права

Распад СССР и прекращение 
противостояния Западного и Со-
ветского военно-политических 
блоков фактически создали фено-
мен однополярного мира во главе 
с США.

И уже в 90-х годах прошлого 
века стало ясно, что Америка во 
главе НАТО начала все более ак-
тивно продвигать на международ-
ной арене свои интересы глобаль-
ного гегемона в обход ООН — един-
ственного легитимного органа ре-
шения международных проблем. 
Напомню, что решение НАТО 
о   бомбардировках  Сербии 
в 1999 году было принято без ре-
золюции СБ ООН. Такими же без-
законными были война НАТО 
в Ираке в 2003 году, война коали-
ции НАТО и ряда арабских госу-
дарств против Ливии в 2011 году. 
Незаконный процесс внешнего 
подавления избранной правящей 
власти четыре года назад начался 
в Сирии.

Что в этих условиях должна 
была и могла предпринимать 
ООН? Обвинения ООН в неэф-
фективности ее механизмов 
в значительной мере справедли-
вы. Дух десяти Основных Прин-
ципов международного права, 
сформулированных в Уставе 
ООН, Декларации о принципах 
международного права 1970 года 
и Хельсинкском заключительном 
акте Совещания по безопасности 
и  сотрудничеству в  Европе 
1975 года, до сих пор не обеспе-
чен буквой точных и последова-
тельных правовых установлений. 
И что это постоянно вызывает 
правовые коллизии противопо-
ложных толкований системы 
фундаментальных принципов 
международного права.

То есть устойчивость междуна-
родного мира оказывается в ог-
ромной степени заложницей спо-
собности одной из сторон кон-
фликта «продавить» в качестве 
единственно правильной свою 
собственную интерпретацию.

Но и это еще не все. Мировое 
сообщество уже в течение трех де-
сятков лет регулярных, но бес-
плодных попыток так и не создало 
полноценных правовых инстру-
ментов для того, чтобы обуздать 
вызов приобретающего глобаль-
ный размах терроризма. До сих 
пор нет основополагающего доку-
мента о борьбе с международным 
терроризмом, способного обеспе-
чить для этой борьбы единые нор-
мативные рамки. Хотя давно ясно, 
что в борьбе с этим глобальным 
вызовом невозможно ограни-
читься сколь угодно точным наци-
ональным законодательством.

Поскольку такого основопола-
гающего документа нет, между-
народная политическая практика 
все шире использует в сфере оце-
нок терроризма выгодные одной 
из сторон интерпретации между-
народного права и двойные стан-
дарты. И мы давно видим, как 
конкурирующие державы под 
флагом поддержки борьбы за «на-
циональное самоопределение», 
«демократию» или «права чело-
века» используют терроризм 
в качестве инструмента «необъ-
явленной войны» с геополитиче-
скими и геоэкономическими кон-
курентами.

Важнейший фактор, в огром-
ной степени определяющий сегод-
няшнее кризисное состояние 
международного права, — новая 
роль средств массовой информа-
ции в глобальном мире. Практика 
дезинформационных оценочных 
интерпретаций, которую специа-
листы давно назвали «информа-
ционными войнами», все настой-
чивее вытесняет международное 
право.

Но ведь сфера такого рода «ин-
терпретаций» — «дорога с двусто-
ронним движением». Организато-
ры и лидеры крупнейших терро-
ристических исламистских струк-
тур, и прежде всего претендующе-
го на глобальный характер так на-
зываемого «Исламского государ-
ства», тоже хорошо понимают 
и слабости существующей систе-
мы международного права, и воз-
можности его «заинтересованных 
интерпретаций». И очень активно 
используют эти слабости и эти 
возможности как для привлече-
ния сторонников и вербовки бое-
виков, так и для оправдания собст-
венного террора.

В результате атака на междуна-
родное право идет с двух сторон. 
Со стороны неправовых действий 
крупнейших стран мира, отрица-
ющих дух и букву правовых уста-
новлений ООН и подменяющих 
эти установления своими собст-
венными интерпретациями спра-

ведливого и несправедливого. И со 
стороны исламистских террори-
стов, входящих в мировое «про-
странство интерпретаций» не 
только с собственной идеологией 
архаической средневековой 
«справедливости», но и с варвар-
скими практиками массовых уни-
жений, порабощения и убийств 
людей.

Между тем размытость ряда 
норм международного права, от-
крывающая возможности для их 
политически опасных интерпре-
таций и препятствующая адекват-
ным правовым ответам мирового 
сообщества на глобальные вызо-
вы, в том числе на терроризм, — 
ясна уже давно. Некоторые стра-
ны стремятся дополнить исход-
ные принципы и нормы ООН еще 
более размытыми — и еще более 
доступными для произвольных 
интерпретаций и использования 
в информационных войнах — 

принципами вроде необходимо-
сти «гуманитарных интервен-
ций» и «обязанности защищать».

Все громче звучат голоса, ут-
верждающие, что ООН организа-
ция вообще неработоспособная. 
И что в новом глобальном «постъ-
ялтинском»» мире пора отказы-
ваться от устаревших принципов 
Устава ООН. Включая принципы 
нерушимости границ и государст-
венных суверенитетов.

Многие сторонники такой по-
зиции заявляют, что неостанови-
мый процесс глобализации тре-
бует создания новой единой гло-
бальной правовой системы, в ко-
торой международное право бу-
дет иметь абсолютный приоритет 
над национальными правовыми 
нормами и над национальными 
правовыми системами в целом, 
включая конституции. В самом 
радикальном варианте речь захо-
дит о создании Мирового госу-
дарства, Мирового правительст-
ва, Мирового суда, Мировой по-
лиции и т. д.

Напомню, что ООН — это Орга-
низация Объединенных Наций, 
и что она создавалась на основе 
идеи объединенных наций (United 
Nations) и объединенных сувере-
нитетов (joint Sovereignties, 
«pooling» Sovereignties) суверен-
ных равноправных государств 
в целях создания устойчивого, 
мирного и развивающегося гло-
бального сообщества. И  что 
в мире, кроме сообщества суве-
ренных национальных госу-
дарств, нет — и не предвидится — 
таких субъектов права, которые 
обладали бы легитимными полно-
мочиями на общемировые право-
установления.

Отсюда следует, что никакую 
легитимную международную пра-
воустанавливающую и правопри-
меняющую организацию, прин-
ципиально иную по способу фор-
мирования в сравнении с ООН, — 
сейчас создать нельзя. И значит, 
единственная возможность фун-
даментально улучшить систему 
международного права и право-
применения — продуманные и эф-
фективные реформы правовых 

норм ООН. Реформы, исключаю-
щие коллизии между Основопола-
гающими Принципами Устава 
ООН и возможности вторжения 
в сферы их регулирования произ-
вольных, хаотизирующих право, 
интерпретаций.

Риски для национальных 
правопорядков

Несмотря на процессы глоба-
лизации, пока мы по-прежнему 
живем в мире, в котором у гра-
ждан разных государств налицо 
множество несовпадающих куль-
турных, социальных, религиоз-
ных ценностей.

В каждой ценностной системе 
есть своя, исторически выстроен-
ная и, как правило, базирующаяся 
на многовековом религиозном 
фундаменте (и укорененная 
в культуре) совокупность мораль-
но-нравственных норм. Эта сово-
купность норм принимается 

и поддерживается (через семей-
ное и общественное воспитание, 
образование, общественную и го-
сударственную культурную поли-
тику) большинством граждан дан-
ного государства. А отклонения от 
этой совокупности норм воспри-
нимаются и отторгаются массо-
вым сознанием как «повреждение 
нравов».

В связи с этим напомню, что 
всегда в человеческой истории 
правовые нормы по факту только 
юридически оформляли фунда-
ментальные ценностные и мораль-
но-нравственные установки обще-
ства, для которого предназнача-
лось законодательство. Других 
способов создания устойчивых 
и эффективных правовых систем 
человечество просто не знает.

Здесь мне представляется 
уместным вспомнить о позиции 
великого философа Иммануила 
Канта, который писал, что приро-
да, задумавшая человека как ра-
зумное существо, имела план при-
вести его к достижению совершен-
ного гражданского объединения 
человеческого рода на основе пра-
ва. При этом Кант говорил о важ-
ности индивидуального «мораль-
ного закона внутри», но подчерки-
вал, что «природные задатки чело-
века, направленные на примене-
ние его разума, развиваются пол-
ностью не в индивиде, а в роде».

Классический либерализм сов-
ременного Запада в целом придер-
живался именно такого, кантов-
ского взгляда на человеческое (в 
том числе, правовое) развитие, 
в центре которого были понятия 
правового общества и правового 
государства. Именно на этой осно-
ве вырабатывались и политиче-
ская философия демократии, и те-
оретические принципы правовых 
доктрин. Включая представления 
о свободе как о «зависимости че-
ловека только от законов» (Воль-
тер), а также важнейшую оговор-
ку о том, что человек свободен 
в своих действиях лишь в тех пре-
делах, которые не нарушают сво-
боду другого человека.

Западная политическая теория 
и практика последних десятиле-

тий очень существенно смещает 
акценты в сфере представлений 
о человеческих правах и свободах. 
В ряде развитых стран Европы уже 
давно говорят о том, что защита 
прав меньшинств должна стать ос-
новной задачей правовых инсти-
тутов, регулирующих жизнь обще-
ства. И что главным содержанием 
нормативных новаций современ-
ности должно стать ограждение 
меньшинств от ущемления их 
прав. Включая право меньшинств 
на пропаганду своих ценностей, 
норм и образа социальной жизни. 
Такая политика создания право-
вых новаций обнажает две взаим-
но-конфликтных тенденции.

Первая тенденция — защита 
меньшинств, которые социальное 
большинство считает сообщест-
вами «поврежденных нравов», 
в том числе и в особенности — сек-
суальных меньшинств. При этом 
оказывается, что защите подле-
жат и сексуальная свобода, и сво-
бода выбора гендерных ориента-
ций, и даже свобода пропаганды 
в детской среде не только этих 
«свобод», но и педофилии. Оче-
видно, что такие «правовые нова-
ции» не могут не восприниматься 
европейским социальным боль-
шинством, сохраняющим тради-
ционные ценностные и морально-
этические ориентации, укоренен-
ные в христианской культуре, как 
катастрофические признаки «по-
вреждения нравов» уже на уровне 
государственной власти.

Вторая тенденция — попытки 
приоритетной защиты прав этно-
религиозных меньшинств афри-
канских, азиатских и т. д. мигран-
тов в рамках политики «мульти-
культурализма».

Нельзя не осознавать, что стол-
кновение этих тенденций в одном 
обществе не может не вызывать 
фундаментальных этических, а за-
тем и социально-политических 
конфликтов как между этими 
меньшинствами и социальным 
большинством, так и между двумя 
группами «защищаемых» мень-
шинств.

Правоверные мусульмане не 
могут полноценно интегриро-
ваться в общество, которое счита-
ют глубоко аморальным. Они, 
в том числе по этой причине, ста-
раются оградить себя и детей от 
греха замыканием в доброволь-
ных локальных исламских гетто. 
Тех самых гетто, которые, оттор-
гая греховность внешней среды 
принявшего их государства, ста-
новятся благодатными оазисами 
для пропаганды радикальных ис-
ламистских проповедников и вер-
бовки кадров для террористиче-
ского варварства.

Конечно, «законопослушная» 
часть автохтонного морально-
этического большинства готова 
терпеть такие правовые новации. 
Но другая, не столь законопо-
слушная, часть того же социаль-
ного большинства неизбежно от-
вечает на подобную нормативную 
«либерализацию» агрессивным 
отторжением меньшинств. В том 
числе погромами гей-клубов и из-
биениями участников гей-пара-
дов. Нарастающей ксенофобией 
и поджогами домов в мусульман-
ских гетто. Политическим ренес-
сансом крайне правых партий 
и появлением в национальных 
и международных парламентах 
влиятельных групп с радикаль-
ной, вплоть до неофашистской, 
идеологией.

Очевидно, что никакой «муль-
тикультурализм» такой адской 
смеси непримиримых морально-
этических норм выдержать не мо-

жет. Совокупность этих процес-
сов, в очень высокой степени свя-
занных с «либерализационными» 
правовыми новациями, неизбеж-
но делает Европу крайне незащи-
щенной с точки зрения соци-
ально-политического единства 
и устойчивости правопорядка.

Это особенно ярко показал об-
щеевропейский политический 
кризис, связанный с внезапным 
наплывом, начиная с нынешнего 
лета, сотен тысяч мусульманских 
беженцев из Сирии, Ирака, Афга-
нистана, Пакистана, стран Афри-
ки. Этот кризис многие аналити-
ки определяют как «политиче-
ский хаос», грозящий распадом 
Евросоюза, а немало злых языков 
хлестко называют «Похищением 
Европы». И пока совершенно не-
известно, сумеет ли такая Европа, 
сегодня выведенная из привычно-
го ощущения безопасного благо-
получия терактами в Париже, 
преодолеть хаос и восстановить 
единство не под ксенофобскими 
и праворадикальными, а под гу-
манистическими правовыми зна-
менами.

Подчеркну, что Европа — толь-
ко пример. Сказанное мною выше 
касается отнюдь не только Евро-
пы. Этот колокол звонит не толь-
ко по ней. Похожие тенденции 
смещения правовых систем к от-
казу от учета обусловленных 
культурой и историей националь-
ных морально-нравственных 
норм уже давно наблюдаются по-
чти во всех регионах мира, вклю-
чая Россию. И создают аналогич-
ные риски для устойчивости об-
щества и социально-политиче-
ской и государственно-правовой 
стабильности.

Что делать?
Тактика. Во-первых, нужно 

осознать, что вызов варварского 
террористического исламизма 
именно глобальный и что реаги-
ровать на него нужно именно гло-
бально и без промедления.

В сегодняшнем мировом сооб-
ществе налицо не только острые 
конфликты интересов, но и глубо-
кий дефицит взаимного доверия. 
Тем не менее необходимо срочно 
договариваться о совместных со-
гласованных действиях, способ-
ных подавить варварский исла-
мистский террор в его нынешнем 
«родовом гнезде», в Сирии и Ира-
ке.

Перед лицом глобальной угро-
зы такого масштаба все адресаты 
этой угрозы во всем мире могут 
и должны — во имя собственного 
выживания и предотвращения 
глобального хаоса — проявить та-
кое солидарное поведение, кото-
рое свойственно даже диким жи-
вотным в условиях засухи и кото-
рое биологи называют «водяным 
перемирием». То есть быстро со-
здать глобальную антитеррори-
стическую коалицию, получить 
на ее операции необходимый ши-
рокий, но конкретный и ясный 
мандат Совбеза ООН, и привести 
эту коалицию в действие.

Только такой подход к пробле-
ме позволит оперативно планиро-
вать и быстро наращивать согла-
сованные действия против «Ис-
ламского государства» и его тер-
рористических союзников.

Даже самые успешные опера-
ции в Сирии и Ираке к быстрому 
и полному подавлению сил ново-
явленного «халифатизма» не при-
ведут. Это глобальное зло уже со-
здало во многих регионах мира 

сетевые структуры и «спящие 
ячейки», через которые исла-
мистские боевики будут «перете-
кать» из своего сирийско-ирак-
ского центра в другие точки при-
ложения своей вербовочной 
и террористической активности. 
И продолжать свои действия по 
«варваризации» и хаотизации 
глобального мира.

Соответственно, подавление 
сил радикально-исламистского 
террористического варварства — 
это не короткая операция, а до-
статочно длительная война, окон-
чательный успех которой невоз-
можен без постоянного, заинте-
ресованного и активного участия 
всех членов глобальной антитер-
рористической коалиции.

Во-вторых, нужно существен-
ным образом пересмотреть под-
ход национальных государств 
к обеспечению безопасности на 
своей территории. В том числе на 
законодательном уровне.

В связи с этим я должен обра-
тить внимание на ложный харак-
тер дилеммы, которую сейчас не-
редко предлагают своим гражда-
нам ведущие мировые политики 
и эксперты. Это — дилемма о «не-
обходимости выбора между сво-
бодой и безопасностью».

Подчеркну: такая дилемма ло-
гически и юридически бессмы-
сленна. Бессмысленна просто по 
той причине, что безопасность — 
фундаментальнейшая из челове-
ческих свобод. Это безусловный 
императив всегда. И тем более 
сейчас, в условиях объявленной 
миру террористической войны. 
В этих условиях ключевая и прио-
ритетная обязанность государст-
ва — гарантировать гражданам 
главные человеческие свободы, 
то есть право на жизнь и безопа-
сность. Особое значение этого 
приоритета в условиях войны 
определяет и возможные (частич-
ные и соразмерные) ограничения 
других свобод, и необходимые 
(соразмерные и достаточные) 
трансформации правовой систе-
мы в направлении более выра-
женной «военной» суровости.

Сейчас нередко говорят, что 
возникает риск под предлогом 
борьбы с терроризмом забыть 
о правах человека. Но демократи-
ческое государство — а никакая 
война не должна стать поводом 
для отказа от демократии — обяза-
но уметь защитить себя и общест-
во от любых угроз. Здесь я должен 
подчеркнуть, что все права чело-
века реальны и действительны 
только при условии их надлежа-
щих гарантий и эффективной за-
щиты со стороны институтов дее-
способного сильного государства. 
Попытки отрицать или тем более 
разрывать связь сильного госу-
дарства и реальных прав и свобо-
ды человека, — бессмысленны 
и опасны для свободы.

Еще раз поясню, почему я го-
ворю о необходимой в нынешних 
условиях суровости правовых 
установлений. Сфера массовой 
морали в большинстве тех стран, 
которым предъявлен глобальный 
террористический вызов, нахо-
дится в глубоком кризисе. Ключе-
вой фактор этого кризиса, говоря 
словами Канта, — ослабление и де-
фицит «нравственного закона 
внутри нас».

Этот дефицит в условиях вой-
ны, объявленной террористиче-
ским варварством глобальному 
миру, создает серьезные риски ха-
отизации общества и социальной 
катастрофы. И этот дефицит воз-
можно компенсировать только 
достаточно гибкими и одновре-
менно достаточно суровыми пра-
вовыми регуляторами. Здесь 
я считаю уместным сослаться на 
известную религиозную макси-
му: «Если страха божьего нет, то 
и страх человеческий хорош».

Стратегия. Я с интересом про-
чел недавнее заявление кандидата 
в президента США Берни Сандер-
са с призывом к созданию гло-
бального антитеррористического 
альянса в составе стран НАТО, 
России и Лиги арабских госу-
дарств, который Сандерс предло-
жил назвать «НАТО-2.0».

Однако не могу не заметить, 
что, во-первых, Сандерс не вклю-
чил в этот будущий альянс ни Ки-
тай и Индию, ни Иран и Сирию, ни 
какие-либо страны Африки и Ла-
тинской Америки. И что, во-вто-
рых, пока Сандерс — лишь канди-
дат, а не президент США. И что 
пока американские СМИ и поли-
тическая Америка в целом про-
должают и усиливают против Рос-
сии информационную войну 
фальсифицированных интерпре-
таций реальности.

Это означает, что, скорее все-
го, антитеррористическая коали-
ция, о которой я говорил выше, 
если и возникнет в ситуации на-
растания террористической угро-
зы и ее осознания ведущими заин-
тересованными странами, то 
лишь на короткое время и в доста-
точно двусмысленных, нестрате-
гических форматах.

Это показывает, что нам нику-
да не деться от реформы правово-
го базиса ООН, о необходимости 
которой я говорил и писал много 
раз. Здесь нужно прежде всего до-

биться строгой и взаимоувязан-
ной, то есть исключающей юри-
дические коллизии и «свобод-
ные» хаотизирующие интерпре-
тации, правовой формулировки 
основополагающих принципов 
Устава ООН. А также наконец раз-
работать и принять — на уровне 
отдельной Конвенции — строгий 
и исчерпывающий международ-
ный правовой документ о борьбе 
с терроризмом.

Далее, важнейшую роль в про-
тивостоянии исламистскому тер-
роризму должны играть элиты 
стран, социальное большинство 
которых исповедует ислам. 
Это так потому, что террористи-
ческий халифатистский исла-
мизм нацелен прежде всего на 
идеологическую, политическую 
и вооруженную агрессию против 
этих стран и их захват. И это так 
потому, что именно духовные 
элиты этих стран обладают необ-
ходимым для идеологической 
войны с варварским исламизмом 
религиозным и моральным авто-
ритетом.

Но для того, чтобы в политике 
мусульманских стран произошел 
такой поворот, их политический 
класс должен, во-первых, осоз-
нать наступление варварского 
 халифатизма как экзистенциаль-
ную, смертельную угрозу. И отло-
жить в сторону субконфессио-
нальные противоречия. И, во-вто-
рых, этот политический класс 
должен поверить, что действи-
тельно происходят такие тран-
сформации международного пра-
ва и правоприменения, которые 
на будущее исключат «демокра-
тизирующие» внешние вмеша-
тельства в судьбу мусульманских 
стран в духе конструирования 
«управляемого  хаоса».

Наконец, я убежден, что раз-
мывание «нравственного закона 
внутри нас» в большинстве разви-
тых стран, будучи дооформлено 
расширяющимся корпусом соот-
ветствующих правовых новаций, 
поддерживающих «повреждение 
нравов», — приобретает характер 
уже не потенциальной, а вполне 
реальной угрозы существованию 
единого человечества.

Я, как правовед, хорошо пони-
маю, что социально-государст-
венная или международная систе-
ма, закосневшая в своей самоу-
спокоительной неизменности, — 
обречена на загнивание и гибель. 
И что правовая новизна в быстро 
развивающемся глобальном мире 
насущно необходима.

Но одновременно я не менее 
хорошо понимаю, что правовая 
новизна бывает разная. И что 
в этой новизне необходимо точно 
определять различия между целе-
сообразными новациями — и ри-
сками создания катастрофиче-
ских разрывов между правом 
и укорененными в социальном 
большинстве морально-этиче-
скими нормами. Включая массо-
вые представления о добродетели 
и грехе, о добре и зле, о справедли-
вости и неправедности.

Я знаю, что, если поток право-
вой новизны создает такие разры-
вы, общество не только неуклон-
но слабеет, но и почти неизбежно 
ввергается в хаос. В хаос смуты, 
войн, революций. И всем нам из-
вестно из мировой истории, что 
подобный хаос вселяет в социаль-
ные массы такой ужас, что эти 
массы готовы принять любой — 
пусть даже предельно тоталитар-
ный — порядок, который будет 
способен обуздать хаос.

В связи с этим не могу не на-
помнить исторический урок Вей-
марской Германии. Где нарастаю-
щий разрыв между суперкризи-
сной социальной реальностью 
и игнорирующими эту реаль-
ность предельно «свободными» 
правовыми нормами вверг стра-
ну в государственный, политиче-
ский, экономический, социаль-
ный хаос. Тот самый хаос, ужас ко-
торого привел к власти — причем 
вполне демократическим путем — 
нацистскую партию и Гитлера.

Но даже если речь не идет об 
угрозе тоталитарного перерожде-
ния общества и государства, хаос 
в конечном итоге неизбежно при-
ходится усмирять. Усмирять тем 
более жесткими и болезненными 
правовыми мерами, чем глубже 
зашло «повреждение нравов» 
и чем шире был породивший этот 
хаос поток «освобождающей» за-
конодательной нормативной но-
визны.

Отсюда следует понятный вы-
вод в отношении стратегии разви-
тия национальных правовых си-
стем. Нельзя углублять разрывы 
между массовыми социальными 
ощущениями благого, должного 
и справедливого — и новой право-
вой нормативностью. Нельзя, 
в противоречии с базовыми цен-
ностными и морально-этически-
ми установками социального 
большинства, правовыми мерами 
поддерживать те тенденции тран-
сформаций «нравственного зако-
на внутри нас», которые социаль-
ное большинство категорически 
отвергает.

*ИГ — террористическая организация, 

за пре щенная в РФ.

Акцент

 Хаос вселяет в массы такой 
ужас, что они готовы принять 
даже тоталитарный порядок, 
способный обуздать хаос

1

По мнению Валерия Зорькина, еще 
несколько крупных терактов могут 
превратить Европу в царство хаоса.

A
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ТЕАТР В Вахтанговском
театре устроили
«Девичник над вечным
покоем»

Веселые леди 
в черном

Ирина Корнеева

В ВАХТАНГОВСКИМ театре — первая премьера этого сезо-
на на основной сцене: «Девичник над вечным покоем». 
Сюжет веселенький: три вдовы каждый месяц в течение 
нескольких лет собираются, чтобы посетить вместе клад-
бище, там побеседовать с умершими мужьями и об умер-
ших мужьях, а потом на «послекладбищенских» посидел-
ках хором всплакнуть, горько вздохнуть и дружно повспо-
минать о невозвратном прошлом… 

Пьесу Айвона Менчелла актер и режиссер Альгирдас 
Латенас (а также брат выдающегося  литовского компози-
тора Фаустаса Латенаса, создавшего с Римасом Туминасом 
и Эймунтасом Някрошюсом их лучшие спектакли), нашел 
в Интернете случайно. И так растрогался простой исто-
рией о немолодых женщинах, в разговорах у могильных 
оград, в месте вечного покоя на самом деле проверяющих, 
насколько крепка их связь с настоящим, что решил дать им 
шанс на жизнь на 
Вахтанговской сцене. 

Трех подруг — Иду, 
Люсиль и Дорис —  в 
его спектакле играют 
Юлия Рутберг, Мари-
на Есипенко и Ольга 
Чиповская. Походы 
на кладбище для них 
— как сеансы психоте-
рапии. Три возмож-
ные модели поведе-
ния их героинь мож-
но ходить изучать 
как живые пособия 
всем начинающим 
психоаналитикам: 
одна навсегда смирилась с тем, что прошлое ее не отпуска-
ет и никогда не отпустит — и окажется права: в финале ей 
приготовлена внезапная смерть. Вторая подруга стара-
тельно делает вид, что утрату она перенесла легко, тень 
мужа ее совсем не печалит, и она как будто даже готова пу-
ститься во все тяжкие, — и этой ложью загоняет свою де-
прессию на такие глубины, из которых самостоятельно ей 
уже не вынырнуть: истерика с рыданьями в конце — вполне 
закономерна. А третья  дама — совершенно неожиданно для 
себя — выбрав мудрое спокойствие и женское смирение, 
неожиданно встречает новую, взаимную любовь. 

«Сегодня быстро «списывают» людей в возрасте, и по-
лучается, что наш мир существует только для молодых, — 
комментировал перед премьерой свой выбор режиссер 
Альгирдас Латенас. — Но время неумолимо и быстро бежит. 
Сегодняшние уверенные молодые, которым принадлежит 
мир, скоро сами станут пожилыми и столкнутся с теми же 
проблемами. В пьесе «Девичник над вечным покоем» ин-
тересная компания — три женщины, потерявшие мужей. 
Мне важно, как они помогают друг другу, как учатся зано-

во жить одни. В пьесе очень хорошие роли, подарок для ак-
трис. Но я не ставлю спектакль для возрастной аудитории. 
Я хочу, чтобы молодежь пришла в театр. Ведь с появлением 
любви исчезает возраст. Любовь захватывает человека на 
разных этапах его жизни, заставляя переживать, радовать-
ся, страдать. Люди сами от себя не ожидают, что будут та-
кие фортеля выкидывать. В этой истории немало грустных 
и печальных моментов, но мне хотелось, чтобы она звуча-
ла мажорно, весело, легко, но при этом сохранялась глуби-
на человеческих отношений, переживаний. Мне хочется 
сделать спектакль-праздник. Бытовой приземленный те-
атр, назидание — не моя стихия. Театральность, метафора 
быстрее находят путь к сердцу зрителя, захватывают его 
эмоционально. Я ставлю спектакль на большой сцене. Эта 
пьеса требует простора и пространства».

Это чисто женский спектакль, ходить на который лучше 
в компании подруг. Не стоит ждать здесь головокружитель-
ных изысков режиссуры: это и чисто актерский спектакль, 
в котором режиссер не навязывает и не диктует свою волю 
исполнителям, а растворяется в актере. Трагичного по дра-
матургии там вообще-то мало: это комедия-перевертыш, в 
которой все самое смешное происходит на кладбище, а все 
самое печальное — на свадьбе. С одной существенной ого-
воркой: любителям депрессивных сценических страданий 
там делать решительно нечего. А вот желающим поучиться 
управлять своей эмоциональной жизнью в разных, даже 
самых пограничных ситуациях — добро пожаловать. Ведь 
на спектакле очень хорошо под божественную музыку Фа-
устаса Латенаса думается о том, что все мы — существа, со-
зданные из памяти и эмоций, поэтому все, что с нами про-
исходит, остается в виде воспоминаний. А некоторые мо-
менты нашей жизни превращаются в стоп-кадры: мы зами-
раем и не можем двигаться дальше. В спектакле оставить 
прошлое в прошлом удается только одной из трех героинь, 
решившей:  надо просто разрешить себе жить.  А вне театра 
вы много таких отчаянных женщин встречали?

Некоторые 
моменты нашей 
жизни превращают-
ся в стоп-кадры: 
мы замираем 
и не можем 
двигаться дальше

Марина Есипенко, Ольга Чиповская и Юлия Рутберг сыграли 
трех вдов, для которых походы на кладбище — как сеансы 
психотерапии.

МУЗЫКА

Группа
Stratovarius
представила
новый альбом

БАХ 
И БЛЭКМОР

Александр Алексеев

ГИТАРИСТ Stratovarius еще с 
1985 года Тимо Толкки никогда 
не скрывал, что считает своим 
главным учителем в музыке 
Ричи Блэкмора.  И когда тот в 
очередной раз покидал Rainbow 
или Deep Purple конца 90-х, у его 
финского «двойника»» только 
жестче прежнего становились 
яростные гитарные соло.

Как и у Блэкмора с его непро-
стым характером, у Тимо тоже 
испортились отношения с собст-
венной группой. Начались вза-
имные обвинения в жадности, 
музыканты стали обмениваться 
через прессу «открытыми пись-
мами», сетуя, что у лидера «семь 
пятниц на неделе» и «всем он хо-
рош, только играть и уживаться 
с ним трудно»…

В итоге в группу пришел но-
вый гитарист Матиас Купилай-
нен, исповедующий схожую 
«атакующую» манеру гитарной 
игры. За годы обжился в группе и 
вот теперь она выпустила, пожа-
луй, свой лучший в ХХI веке аль-
бом Eternal. А теперь объявила о 
масштабном мировом туре, 
стартующем в самом начале де-
кабря. Stratovarius побывают в 
Бразилии, в столь уважаемой 
Ричи Блэкмором Японии (знаме-
нитые альбомы Deep Purple — 
Made in Japan и Last Concert In 
Japan были, соответственно, за-
писаны именно там), в США и 
Западной Европе. Жаль только, 
что в Восточной Европе на этот 
раз не сыграют, в том числе и в 
России. Хотя расписание тура 
еще будет дополняться, а про-
длится он с перерывами до сле-
дующего августа. 

Фирменный почерк 
Stratovarius — непрестанное со-
перничество и мощные дуэты ги-
тары и клавишных, с энергичны-
ми вкраплениями все новых раз-
вернутых и эмоциональных 
соло. В этом нет ничего удиви-
тельного, поскольку второй 
главный автор хитов группы — 
клавишник Йенс Йоханссон — 
музыкант с мировым именем, 
прежде игравший в группе ле-
гендарного гитариста Ингви 
Мальмстина.

Что не менее важно, у него на-
копилась прекрасная коллекция 
клавишных инструментов: 
Yamaha DX7, Korg Polisix и 
Hammond Organ… Их всегда 
предпочитали и главные мэтры 
классического рока: Джон Лорд, 
Дон Эйри, другие… И поэтому 
тоже Stratovarius ныне вполне 
закономерно и непринужденно 
утвердился среди главных пред-
ставителей стиля неоклассиче-
ский метал, боевито соединяю-
щего хэви-метал с симфониче-
ской музыкой.

Диск сразу же начинается с 
размашистой шестиминутной 
композиции My Eternal Dream 
(«Моя вечная мечта»). «Мечта» 
эта обрамлена органной фугой в 
духе Иоганна Себастьяна Баха и 
колкими, как молнии, гитарны-
ми эскададами. И поэтому, на-
верное, понравится как поклон-
никам рока, так и тем, кто ценит 
новые веяния в музыке симфо-
нической…

А лучший трек это все-таки — 
The Lost Saga («Забытая сага»), с 
торжественными хоралами, сме-
нами напряжений и драматич-
ностью сюжета. Наверное — это 
самая принципиальная песня 
альбома: финнско-шведской 
группе было важно напомнить 
аудитории и о сагах и торжест-
венных, героических традициях 
такой нормандской музыкаль-
ной культуры. А заодно и о ее 
славной истории.

Конечно, в канун мировых га-
стролей Stratovarius это сделано 
очень кстати и только привлечет 
к Stratovarius еще больше внима-
ния рок-фанатов из разных 
стран.

Может, заглянет и кто-то из 
профессоров-филологов, для пер-
вого раза — хотя бы из любопытст-
ва. Пока — из культурологических 
целей.  Тоже правильно.

КНИГИ Вышли в свет воспоминания народного артиста Анатолия Адоскина

Тайна многоуважаемого шкафа
Наталья Соколова

С
обрание пестрых глав, до-
вольно нестройные эпи-
зоды, вырванные стра-

нички памяти, коллаж прожи-
той жизни… Идея книги роди-
лась почти случайно: Анатолий 
Михайлович занимался ремон-
том в своей квартире и решил 
сменить шкаф, старый, уже по-
чти развалившийся на новый, с 

модными бесшумно скользящи-
ми створками.

«Многоуважаемый шкаф» 
был бесценен тем, что хранил 
приметы прошлого, хрупкие вос-
поминания о былом — пожелтев-
шие пакеты со старыми фотогра-
фиями, слайдами, шкатулки с за-
писочками — все, что бережно со-
храняли в веке двадцатом, и то, 
от чего привыкли без сожаления 
избавляться в веке двадцать пер-

вом. Письмо от бабушки из Киева 
времен гражданской войны, от 
отца с фронта из Кенигсберга на-
кануне Победы, от жены из То-
кио, где она ставила свой балет в 
далеком 1966 году…

Часть воспоминаний Адоски-
на уже публиковалась, но главы, 
посвященные детству, бабушке, 
военным и лагерным мытарст-
вам семьи, началу пути в про-
фессии, Серафиме Бирман, Бо-

рису Иванову, капустникам в 
Доме актера, семье Марины Цве-
таевой,  публикуются в книге 
впервые...

Около сотни сыгранных ролей 
в театре Моссовета, работа в 
«Современнике», «Ленкоме», в 
кино и на телевидении. О себе 
Анатолий Михайлович пишет как 
бы вскользь, больше об учителях 
в театре и в жизни. Главный на-
ставник, Вергилий в мире театра 
— режиссер Юрий Завадский. А 
кроме того педагог по слову Ели-
завета Эфрон, мастер художест-
венного слова Дмитрий Журав-
лев, историк Натан Эйдельман, 
режиссер Анатолий Эфрос, лите-
ратуроведы Юрий Карякин, Ста-
нислав Рассадин. Конечно, глав-
ный «хулиган закулисья» Ростис-
лав Плятт и великая, неповтори-
мая Фаина Раневская.

Каждое из этих имен — эпоха, 
тайна, памятник. Каждая встреча 
— счастье на всю жизнь и великая 
награда. Названием книги стали 
строчки из главы об уникальном 
актере, педагоге Дмитрии Журав-
леве, до последних дней устраи-
вавшем вечера в зале Дома уче-
ных: его тихий голос и неповтори-
мые интонации завораживали 
всех присутствующих. Таких акте-
ров сейчас нет, с грустью признает 
автор: «Всем, кто был лишен сча-
стья знать этого великого артиста, 
хочется сказать: «Ах, если бы вы 
знали, если бы слышали!» 

Мемуары автор начинает не-
спешно, с истоков. Он — будто 
рассказчик, сидящий в старомод-

ном кабинете под уютным аба-
журом. А каждая глава — беседа. 

...С Фаиной Георгиевной Ана-
толий Михайлович познакомил-
ся на гастролях театра Моссовета 
в Ленинграде. Адоскин вспоми-
нает курьезный случай — иногда 
он удостаивался чести выгулять 
ее дворнягу по кличке Мальчик. 
За происходящим Фаина Георги-
евна наблюдала с балкона в теа-
тральный бинокль. Над головой 
периодически раздавался ее бас: 
«Толечка, подождите, он еще не 
сделал, еще не сделал. Еще мину-
точку!» Строптивый Мальчик не 
раз вырывался из ошейника и 
тогда Анатолию Михайловичу 
приходилось бегать за ним по 
всему Тверскому бульвару. 

Гримерные Ростислава Плят-
та и Анатолия Адоскина находи-
лись друг напротив друга. Слу-
чайность? Нет. По словам Анато-
лия Михайловича, Плятт щего-
лял ролью возмутителя спокой-
ствия, ниспровергателя офици-
альщины, вечный ребенок, «рос-
тиславный чудак», совершенно 
лишенный снобизма при всех 
своих заслугах и регалиях, «веч-
ный студент», никогда не бояв-
шийся принять совет от своих 
коллег, человек, излучавший до-
бро и свет, благодаря которому 
не одно поколение актеров со-
хранило любовь к профессии. 

Вспоминая былое, пожалуй, 
ни разу автор не сожалеет о про-
шедшем. «Но как удержать прош-
лое? Ведь без него оскудеет буду-
щее», — вот зачем эта книга.Анатолий Адоскин — актер, чтец, автор телепрограмм о русской литературе, а теперь еще и писатель. 

Кино Российский мультфильм попал в список номинантов на «Оскар»

На фоне космоса  
снимаются два друга
Дарья Варламова

К
рупнейший фестиваль 
анимации во француз-
ском Анси присудил 
Гран-при фильму Кон-
стантина Бронзита 

«Мы не можем жить без космо-
са». А теперь стало известно, что 
российская картина вошла в де-
сятку претендентов на премию 
«Оскар» в номинации «Лучший 
короткометражный анимацион-
ный фильм». Обо всем этом наша 
беседа с выдающимся россий-
ским аниматором.

Вашу работу сравнивают и с 
фильмом Стэнли Кубрика, и с 
недавними «Гравитацией» и 
«Интерстелларом». Чем вы вдох-
новлялись при ее создании?
КОНСТАНТИН БРОНЗИТ: Во время рабо-
ты я меньше всего думал об этих 
фильмах. «Интерстеллар» мне 
нравится, и ассоциации с «Кос-
мической одиссеей» понятны. Но 
они никакого отношения к моему 
фильму не имеют. Хотя понятно, 
что, когда по внешним призна-
кам фильмы похожи — в данном 
случае это наличие мистическо-
го космического пространства — 
сравнение напрашивается. Но 
мой фильм анимационный. А в 
анимации используются совер-
шенно другие выразительные 
средства. И космос в моем филь-
ме всего лишь фон, на котором 
разворачивается история про 
двух друзей-космонавтов, у кото-
рых навязчивая идея полететь в 
космос, и на тренировках они де-
лают все возможное, чтобы стать 
лучшими и получить свой шанс.

А что касается вдохновения, я 
вообще ничем не вдохновлялся. 
Как обычно происходит: в голову 
приходит идея, начинает пожи-
рать тебя изнутри. И тогда это 
уже не вопрос вдохновения, а во-
прос самотерапии — нужно изле-
читься, «выплюнуть» из себя эту 
болезнь в виде фильма.

Вы как-то сказали, что 15-минут-
ный фильм рождался в невероят-
ных муках. Что далось тяжелее 
всего?
КОНСТАНТИН БРОНЗИТ: На производст-
во ушло четыре года, три из них я 
потратил на работу над анимати-
ком. Аниматик — это такая ожив-
шая раскадровка, когда кино на-
чинает жить во времени и его уже 
можно смотреть. Персонажи еще 
не шевелятся, но есть движение 
камеры, черновой звук. Это план 
будущего кино, его скелет. Но не-
смотря на то, что идея и сюжет 
были ясны, фильм никак не скла-
дывался конструктивно. И я три 
года занимался монтажом, пере-
ставлял эпизоды, вырезал, встав-
лял, искал идеальную форму по-
вествования.

Это второй ваш Гран-при в Анси. 
Как изменились ваши вкусы и 

подход к анимации со времен 
Switchcraft? (фильм 1994 г., за 
который Бронзит получил свой 
первый гран-при. — Ред.).
КОНСТАНТИН БРОНЗИТ: Не могу не вне-
сти поправку. Это мой третий 

Гран-при в Анси. Почему-то мало 
кто помнит, что в 1998 году за 
фильм «Крепкий орешек» дли-
ной в 1,5 минуты я получил там 
такой же приз, но в другой кате-
гории — телевизионных сериалов. 

А подход мой не изменился. Он 
как раз сформировался в 1994—
1995 годах.

Тогда я усиленно осваивал 
профессию, слушал умных ре-
жиссеров, читал книги и прожил 

год в производстве «Свичкраф-
та». И я понял, что первое прави-
ло для режиссера — доверять 
себе, своей интуиции. Если счи-
таешь, что твой фильм должен 
выглядеть так, а не иначе (имеет-
ся в виду нерв фильма, его инто-
нация), значит, так и должно 
быть. Тогда я чуть не свернул с 
пути — испугался, что «Свичк-
рафт» может не понравиться зри-
телю своей медлительностью. 
Судьба могла сложиться иначе, 
но в итоге я все-таки доверился 
себе. И все последующие фильмы 
я делал именно так. Но это не от-
меняет бесконечного обучения 
профессии, ведь творчество ба-
зируется на ремесле.

Каковы ваши впечатления от фе-
стиваля в Анси?
КОНСТАНТИН БРОНЗИТ: Это самый луч-
ший и веселый фестиваль в мире. 
Туда приезжает невероятное ко-
личество знаменитых людей — 
например, председателем жюри 
была Бонни Арнольд, вице-пре-
зидент DreamWorks Animation, 
из ее рук я получал свой Гран-
при... Кроме того, в отличие от ко-
роткометражной программы в 
Каннах, здесь не делается упор на 
остросоциальные темы. Когда 
площадка фестиваля превраща-
ется в трибуну для режиссера, 
это мало интересно.

Можно ли выделить какие-то ос-
новные тренды в современной 
анимации?
КОНСТАНТИН БРОНЗИТ: Я буду гово-
рить только про авторскую муль-
типликацию. В коммерческой 
все понятно — там смысл в том, 
чтобы придумать историю, по-
нятную для всей семьи, доста-
вить зрителю удовольствие и по-
лучить за это какую-то денежку. 
Если говорить о трендах в автор-
ской мультипликации — прежде 
всего, это уход от нарративности. 
Молодые авторы мало озабочены 
драматургией, а вот удивить, ис-
пугать, показать какую-нибудь 
«расчлененку» — это многим ка-
жется подходящим способом сде-
лать фильм.

Российская анимация отличает-
ся от западной?
КОНСТАНТИН БРОНЗИТ: У нас меньше 
этой «расчлененки». Наверное, 
сильны традиции советской 
мультипликации. Видимо, так 
устроены наши мозги, что моло-
дых режиссеров не тянет на 
трэш, на что-то кровожадное. 
Нам близка нарративность, нам 
нравится рассказывать поучи-
тельные истории, чтобы сеять 
что-то доброе, человеческое. Мы 
выросли на сказках, на добрых 
мультфильмах, мы так мыслим.

Космос в мультфильме является всего лишь фоном, на котором разворачивается история.

Смотрите кадры 
из мультфильма и трейлер 
на сайте
www.rg.ru/art/1190255

Фоторепортаж смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/3703
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«Мечта», обрамлен-
ная органной фугой 
и колкими гитарны-
ми выпадами, пон-
равится как поклон-
никам рока, так 
ценителям новых 
веяний в музыке 
симфонической

СПРАВКА «РГ»
Альгирдас Латенас окончил актерское отделение Виль-
нюсской консерватории, был принят актером в Молодеж-
ный театр в Вильнюсе, а с 1997 года возглавляет его. Среди 
лучших актерских работ Альгирдаса Латенаса Едигей и 
Вершинин в спектаклях своего однокурсника Эймунтаса 
Някрошюса. Доцент Литовской музыкальной академии, 
он подготовил несколько актерских выпусков. Как режис-
сер поставил более двух десятков спектаклей в театрах 
Литвы, России и зарубежья. Лауреат Государственной пре-
мии СССР. В Театре им. Вахтангова «Девичник над веч-
ным покоем» — это его первая работа.
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Только в «РГ» Дмитрий Хворостовский: Как только я узнал о диагнозе, во мне сразу будто бомба взорвалась

Жить!
Мария Бабалова

З
наменитый русский ба-
ритон триумфально 
вернулся на сцену после 
трехмесячной паузы, 
вызванной ужасной бо-

лезнью. Но страшный диагноз — 
опухоль головного мозга, отсту-
пает. И Дмитрий Хворостовский 
к восторгу миллионов поклонни-
ков уже вернулся на сцену. Певец 
выступил в Нью-Йорке, Сочи, 
Минске, Москве, Петербурге и 
Уфе.

Дмитрий, лавина людского вни-
мания послужила вам поддер-
жкой или еще большим испыта-
нием?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Я как был 
человеком не публичным, таким 
и остался. В момент интенсивно-
го лечения я ушел в подполье и 
мало с кем общался. Мои близ-
кие, зная это, выборочно инфор-
мировали меня о происходящем 
вокруг. Но из-за болезни я вы-
нужден был отменить много важ-
ных контрактов. И недосказан-
ность, мне кажется, породила бы 
еще больше кривотолков, поэто-
му я решил рассказать все, как 
есть на самом деле. Я знаю, чувст-
вую, что очень много людей вол-
новались, переживали и моли-
лись за меня. И я всем очень бла-
годарен за это.

Как вам кажется, сегодня у Вас 
друзей стало больше, чем было 
раньше?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Мой ближ-
ний круг не изменился. Мой тыл 
— это моя семья. Моя жена Фло-
ранс приняла удар на себя. За ее 
улыбкой и красотой скрыты на-
стоящий характер и железная 
воля. Конечно, меня очень под-
держивают и мои родители. Мы 
с отцом как братья и самые 
близкие друзья. Мама и папа до 
сих пор любят меня порой как 
маленького мальчика. Это, ко-
нечно, расслабляет, но дает до-
полнительный стимул. Они уже 
не молодые люди, и я должен за-
ботиться о них. Поэтому это 
тоже помогает себя держать в 
тонусе.

А у вас не возникло вопроса: «за 
что мне такое испытание?»
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Как я толь-
ко узнал о диагнозе, во мне сразу 
будто бомба взорвалась. Вся моя 
жизнь начала крутиться передо 
мной на невероятной скорости. 
Задумался, сколько я сделал? До-
статочно ли? Что я должен еще 
успеть сделать и как поступить 
сейчас? И за что я так наказан, 
что я такого свершил?

Нашли ответ на этот вопрос?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Нет, я отмел 
этот вопрос как дурацкий и не-
нужный. В случившемся нет ни 
закономерностей, ни объясне-
ний. И зачем задаваться бессмы-
сленными, но мучительными во-
просами, на которые никто не 
сможет ответить. Конечно, я был 
очень раздражен и потерян. Но 
всего лишь после двух дней лече-
ния я спел концерт в посольстве 
России в Лондоне для того, чтобы 
не умереть от ужаса. Благо, что 
все, прежде всего, наш посол 
Александр Яковенко, пошли мне 
на встречу. Вечер был организо-
ван замечательно. Это было в са-
мом начале лечения, но я увидел 
выход из тоннеля.

А потом я опять ушел в тон-

нель и, конечно, одурел за эти 
три месяца мучительного лече-
ния. Приезд в сентябре в Нью-
Йорк, работа в Metropolitan 
Opera над «Трубадуром» Верди, с 
одной стороны, стало избавлени-
ем. С другой, было очень трудно, 
потому, что иногда на репетици-
ях мне было плохо: меня трясло и 
колотило. Но тем не менее я ниче-
го не отменял и не изменил в по-
становке.

Вы довольны «Трубадуром» так 
же, как им был восхищен мир, 
наблюдая за трансляцией спек-
такля?

ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: По большо-
му счету, да. Я многое сумел дока-
зать себе. Во-первых, что я не 
споткнусь, не упаду в букваль-
ном смысле, так как главная про-
блема моей болезни — это про-
блемы с равновесием, координа-
цией. А в этом спектакле, напри-
мер, есть выход по огромной 
лестнице, где и в нормальном со-
стоянии было не очень комфор-
тно, а в данном моем состоянии 
было супернекомфортно.

Мне говорили, если хочешь, 
выходи из-за кулисы. Но я не до-
пустил ни одного послабления. 
И все эти бесконечные шпаж-

ные бои я выдержал с честью. 
Потому что, уж если бороться, 
то нужно бороться по полной. И 
эта работа стала выходом из мо-
его подполья, из этого тоннеля, 
из черноты, моей настоящей по-
бедой.

Во-вторых, что касается во-
кального мастерства, мне кажет-
ся, это было хорошо сделано. Я 
пел лучше, чем в предыдущей се-
рии спектаклей три с половиной 
года назад. Трубадур — очень 
сложная опера для всех исполни-
телей, и в частности для барито-
на. Очень форсированная иногда, 
в некоторых местах, очень высо-

кая и белькантовая. И сейчас я 
понял, что, быть может, никто 
другой лучше не справится с этой 
партией.

Мой голос прекрасно подхо-
дит к этой роли. У меня есть и бе-
глость, и большое дыхание, кан-
тиленность, я легко держу высо-
чайшую тесситуру. И для себя я 
решил, что я должен это попро-
бовать, и если все получится, то я 
в игре.

Откуда в вас столько воли?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: На протя-
жении всей жизни я преодолеваю 
трудности — то горы, то ущелья. В 

конце концов, это очередная. 
Сцена, музыка, искусство, театр 
— это любовь прежде всего. Для 
меня это еще и жизнь. Не будь у 
меня этого дела, не знаю, чем бы 
я вообще мог заниматься в жиз-
ни. И я ни на один день не пере-
ставал заниматься.

С самого первого дня болез-
ни, когда я начал терапию, и 
даже когда мне сделали опера-
цию — биопсию в Америке. В 
день операции я делал приседа-
ния и хотел убежать из клини-

ки, чтобы себя взбодрить, дока-
зать себе, что жизнь продолжа-
ется. И сегодня, где бы ни был, в 
какой дыре, я каждый день за-
нимаюсь: бегаю, тягаю веса, и 
вокальную форму поддержи-
ваю. Когда возникает такая си-
туация, человек или пан, или 
пропал — третьего не дано. Даст 
Бог, в скором времени это будет 
вспоминаться как нечто, быв-
шее в прошлом.

Я на протяжении всей своей 
жизни привык глядеть только 
вперед, не оборачиваясь назад. 
Что нас не убивает, делает нас 
только сильнее, теперь я это точ-
но знаю.

Сейчас болезнь влияет на гра-
фик вашей работы?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Нет. Изме-
нились обстоятельства моей 
жизни. Ставка сейчас слишком 
высока. И пока мои желания не 
так брызжут, как раньше. Но все 
так спланировано, что моя рабо-
та нисколько не страдает, и не бу-
дет страдать. Во всяком случае, в 
ближайшие месяцы. Февраль, я 
надеюсь, будет заключительным 
месяцем моих медицинских про-
цедур и страданий из-за химио-
терапии.

И дальше начнется уже дру-
гая, новая жизнь. Вот тогда я ото-

рвусь. Или все будет совсем по-
другому, кто его знает. Я ничего 
не загадываю.

По сравнению с тем, что мне 
приходится переживать, прочие 
житейские неурядицы — полная 
ерунда. Многое из того, что меня 
раньше бесило, с чем ты не мог 
мириться до болезни, сегодня не 
имеет совершенно никакого зна-
чения.

Ныне ваш визит в Россию был 
очень щедрым на выступления. 
С чем это связано?
Д М И Т Р И Й  Х В О Р О СТО В С К И Й : Каждый 
приезд в Россию для меня боль-
шой праздник. И я очень рад, что 
такая удивительная певица, как 
Элина Гаранча откликнулась на 
мое приглашение и спела вместе 
со мной в Москве и Петербурге, 
где она совсем не частый гость. 
Элина — певица огромного обая-
ния, невероятной красоты и 
внешней, и внутренней. Столь 
уникальных меццо-сопрано я не 
знаю сегодня в мире больше ни 
одной.

А в Уфе на днях вам дуэт соста-
вил бас Ильдар Абдразаков.
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Для меня 
это выступление было очень важ-
но. Я благодарен Ильдару. Это 
второй концерт из моего благот-
ворительного цикла «Хворостов-
ский и друзья — детям». Первый 
вечер состоялся в прошлом году в 
Кремле. Павел Астахов и Василий 
Пеганов, те люди, кто вдохнови-
ли меня и помогли воплотить мне 
эту идею. И это не просто аб-
страктная сумма, которая была 
получена после концерта в поль-

зу абстрактных детей, которые 
абстрактно ждут помощи. Это 
была абсолютно конкретная по-
мощь, конкретным ребятишкам. 
И я знаю, что сделано и как они 
чувствует себя сегодня. Это по-
трясающе.

Все, что делаю, я делаю ис-
кренне и с любовью. Когда я буду 
это делать без восторга и, сча-
стья, тогда мне это будет не нуж-
но. Думаю, эти концерты станут 
традиционными. Я знаю, что наш 
народ, люди, живущие в России, 
это натуры жертвенные. И люди, 
которые имеют возможность и 
сильны, они могут, должны помо-
гать, и это естественно, по-мое-
му. Тем более, когда речь идет о 
детях.

Я очень хочу, чтобы третий 
концерт состоялся в моем род-
ном Красноярске в следующем 
году. Надеюсь, так и произойдет.

Ваше мимолетное появление на 
торжественном открытии «Гели-
кон-Оперы» выглядело очень 
трогательным…
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Для мня вы-
ступление в «Геликоне» — прият-
ное дружеское обязательство. 
Дима Бертман меня давно про-
сил, а я обычно держу свое слово. 
«Геликон» — место, которое Дима 
выстроил, выстрадал и вымолил. 

Это его детище. Он, как и его те-
атр, достойны такого восхити-
тельного дома. Это тот редчай-
ший случай, чудо, когда все сде-
лано прекрасно и с любовью, и в 
этом есть еще и помощь от госу-
дарства.

Когда вы планируете быть в Рос-
сии в следующий раз?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: 27 декабря 
у меня сольный концерт в Мо-
скве, в зале имени Чайковского. 
Это произойдет  между спекта-
клями «Онегина» в Лондоне, в 
Covent Garden. Эта постановка 
будет испытанием и моего терпе-
ния, и моей толерантности к этой 
постановке, так как сегодня я 
могу в один момент уйти, хлоп-
нув дверью. Правда, тогда я поте-
ряю сразу шесть спектаклей в 
«домашнем» для себя театре, 
чего бы не хотелось.

А в Москву я с удовольствием 
приеду на концерт. И еще я дол-
жен буду приехать орден полу-
чить, что очень приятно и волни-
тельно.

Для вас награждение орденом 
Александра Невского стало нео-
жиданностью?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: В опреде-
ленной степени. Мои родители 
давно мечтали для меня о чем-то 
подобном. Я ведь гражданин Рос-
сии, и мне приятно, что мой труд 
высоко оценили. Но я не забываю 
о том, что в жизни есть и другие 
ценности, не только погоны и ор-
дена, тем более для невоенных 
людей. Любовь, здоровье, жизнь 
— что еще может быть дороже 
этого.

ПРЕМЬЕРА  В Музыкальном театре им. Натальи Сац, как полвека назад, поставили «Морозко»

Детский возраст
Ирина Муравьева

Ю
билей единственного в 
мире театра оперы и 
балета для детей вы-

лился в двухдневный фест, со-
бравший многотысячный аншлаг 
юных зрителей. В программе, по-
мимо экскурсий, мастер-клас-
сов, фейерверков, и красивый 
жест — премьера «Морозко», с ко-
торого 21 ноября 1965 года нача-
лась история Детского музы-
кального театра. 

«Морозко» на музыку Михаи-
ла Красева ставила Наталия Сац 
в Театре Эстрады, поскольку соб-
ственной сцены у ДМТ тогда еще 
не было. Зато яркая театраль-
ность зрелища, где в антураже 
русской сказки мелькали «арле-
кины» и маски, шествовали пти-
цы и звери, побеждали светлые 
силы, сразу очаровала публику и 
задала тон спектаклям, формиро-
вавшим стиль театра.

Новую версию «Морозко» со-
здали режиссер Владимир Аку-
лов, дирижер Олег Белунцов, ху-
дожники Станислав Фесько и На-
талья Осмоловская. Советская 
дидактика либретто постанов-

щиков не смутила, а оппозиция 
«плохих-хороших» героев, «тру-
долюбивых и лентяев», входящая 
в саму систему типажей русской 
сказки, придала сценическим ре-
шениям утрированный штрих: 
немощный дед, лежащий на печи 
(Валерий Барский), злая мачеха-
скандалистка (Наталья Елисее-
ва), ее дочка-лентяйка (Светлана 
Осиповская), трудолюбивая Ду-
няша (Вера Азикова), сочувству-
ющий героине народ в валенках и 
ушанках, классический Дед Мо-
роз (Юрий Дейнекин) в расши-
той шубе. Современных детей 
этот пышный оммаж детству их 
бабушек и дедушек, завершив-
шийся хоровым апофеозом и сла-
вой Дуняше, привел в восторг. 

Неравнодушной аудитория 
Театра Сац оказалась и к пока-
занной в этот же день старинной 
опере «Игра о Душе и Теле» Эми-
лио де Кавальери (1600 г.) в по-
становке Георгия Исаакяна — од-
ному из самых необычных спек-
таклей Москвы: маньеристский 
диалог Души и Тела о смысле че-
ловеческого воплощения на зем-
ле уже три года собирает при-
страстную аудиторию — от юных 

зрителей до профессиональных 
музыкантов.

По случаю дня рождения теа-
тра дирижер спектакля британец 
Эндрю Лоуренс Кинг по оконча-
нии представления провел для 
публики мастер-класс, показав 
технологию исполнения на ста-
ринных инструментах. И каждый 
желающий смог попробовать по-
играть на клавесине, барочной 
арфе, теорбе (басовой лютне).

А за стеной Малого зала в это 
же время развернулись квест 
«Ночь в театре» и диспут зрите-
лей на тему, какими хотели бы 
они видеть спектакли Театра Сац. 
Оказалось, новому поколению 
важны не новации, а волнующая 
и понятная история на сцене. 

Мы поговорили и с художест-
венным руководителем Театра 
им. Сац Георгием Исаакяном.

В юбилей вы решились на риско-
ванную акцию: повели юных 
зрителей в закулисье и раскрыли 
им все секреты создания спекта-
кля? По сути, десакрализовали 
для них волшебство театра? 
ГЕОРГИЙ ИСААКЯН: Я глубоко убе-
жден, что ребенок — это человек 

играющий. К сожалению, с воз-
растом мы это свойство теряем. 
Но у ребенка всегда двойствен-
ное восприятие мира. Он прекра-
сно знает, что его куклы не жи-
вые, и он их периодически разби-
рает, до винтика развинчивает 
машинки. И при этом не переста-
ет верить, что они живут, что у 
них есть голоса, биография. 
Именно поэтому я не боюсь, что 
попадание в закулисье, обнару-
жение всего, что, собственно, 
формирует и делает театр, разо-
чарует ребенка. Наоборот, он бу-
дет играть во все это, репетиро-
вать, дирижировать, а потом ся-
дет в зал и превратится в зрителя. 
Я думаю, что зрителю как раз не 

достает понимания того, на-
сколько сложен процесс работы в 
театре, процесс рождения спек-
такля. Это труд огромного коли-
чества людей. 

В афише дня рождения неожи-
данно рядом оказались старин-
ная барочная опера и наивная 
сказка советских времен? Что вы 
хотели этим сказать?
ГЕОРГИЙ ИСААКЯН: Безусловно, это 
намеренная история, показыва-
ющая тот диапазон, в котором 
мы хотим общаться с нашим зри-
телем. В последние сезоны мы по-
зволили себе поставить для детей 
и «Любовь к трем апельсинам» 
Сергея Прокофьева, и «Малень-

кого Арлекина» Карла Штокхау-
зена, и балеты Игоря Стравин-
ского, и оперу Кавальери. Но при 
этом есть другая история длиной 
в 50 лет: от «Морозко» до «Мо-
розко». Опера эта из эстетики 
50—60-х годов и музыка ее одной 
частью уходит в сказочные опе-
ры Римского-Корсакова, а дру-
гой — в советские песни, мульти-
пликацию, кинематограф. В ней 
есть аромат времени. Но 50 лет 
назад только что возникший те-
атр обладал другими ресурсами: 
у него не было своего здания, 
была совсем юная труппа. А сей-
час это гигантский театр, в кото-
ром порядка 600 сотрудников, 
огромная сцена, симфонический 
оркестр. Так что для нас это и 
«ретро», и новый «блокбастер» 
повзрослевшего театра. 

В Театр Сац вы пришли из мира 
большой оперы и за пять лет пре-
образовали детскую сцену в 
оперный театр. В этом суть стра-
тегии?
ГЕОРГИЙ ИСААКЯН: Я рад, что нашел 
подтверждение: детский театр 
может быть театром очень высо-
кого уровня. В год моего прихода 

сюда эти слова звучали как про-
жектерство. Но оказалось, когда 
привлекаешь к сотрудничеству 
мастеров высшего класса, когда у 
тебя работают Владимир Василь-
ев, Дмитрий Бертман, Андрис 
Лиепа, Николай Цискаридзе, те-
атр приобретает совсем другое 
качество. Ребенок — идеальный 
зритель, он абсолютно открыт 
навстречу новому, навстречу му-
зыке, театру. Он отказывается 
вступать в контакт, если чувству-
ет неправду, фальшь или лень. 

Главной проблемой театра в 
юбилейный сезон остается ре-
конструкция здания. Как разви-
вается этот процесс? 
ГЕОРГИЙ ИСААКЯН: В последние не-
сколько лет министерство куль-
туры нам помогало, и мы быстро, 
энергично реконструировали 
Малую сцену, малое фойе, заку-
лисное и артистическое про-
странства. Но теперь нам надо 
сделать главную часть театра, в 
которую приходят зрители: это 
огромное фойе, Большой зал и 
сцена. Когда 30 лет назад откры-
валось здание театра, эта сцена 
была чуть ли не самой передовой 

в Европе по оборудованию. А се-
годня — это музей устаревшего 
оборудования.

Только представьте, если бы у 
вас  дома стояли телевизор 
30-летней давности или вы езди-
ли бы на 30-летней машине? И те-
атр тоже не может пользоваться 
тем, что уже даже не производит-
ся. Проблема всем понятна. Я 
даже слышу слова поддержки от 
многих лиц в Совете Федерации, 
в Госдуме, в правительстве. Но у 
нас есть общее российское свой-
ство: когда надо, навалились 
всем миром, что-то построили, 
радостно отпраздновали, и до 
свидания.

А дальше что? А дальше надо 
заботиться. И я очень надеюсь, 
что, несмотря на финансовые 
сложности в государстве, наши 
планы все-таки будут реализо-
ваны. И не по остаточному прин-
ципу. У всех сейчас перед глаза-
ми эталонный пример — «Гели-
кон-опера». Это то, как должен 
выглядеть современный театр, 
как его надо реконструировать, 
оборудовать и открывать. Хоте-
лось бы двигаться в таком на-
правлении.

Акцент

  Я привык глядеть только 
вперед. Что нас не убивает, 
делает нас сильнее, теперь 
я это точно знаю
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Дмитрий Хворостовский с сыном 
Максимом и женой Флоранс 
(на снимке справа). 2004 год.

Акцент

 Построили всем миром, 
отпраздновали, 
и до свидания. А дальше что? 
А дальше надо заботиться...
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ЗНАЙ НАШИХ!

Сварщик 
победил 
на чемпионате 
рабочих 
профессий 

НАВАРИЛ 
НА МИЛЛИОН 

Марина Бровкина, 
Ростов-на-Дону

ЭЛЕКТРОСВАРЩИК Алек-
сандр Дуймамет стал абсолют-
ным победителем национально-
го чемпионата сквозных рабо-
чих профессий  WorldSkills Hi-
Tech 2015 и получил главный 
приз — миллион рублей. 

Чемпионат проходил в Екате-
ринбурге. Свыше двухсот специ-
алистов из 30 регионов соревно-
вались в 24 компетенциях.  На 
Урал приехали и конкурсанты из 
европейских и азиатских стран. 
Молодые люди показывали свои 
умения и навыки — от лазерных 
технологий и робототехники до 
фрезерных и токарных работ.

Александр Дуймамет набрал 
максимальное количество бал-
лов. Ему 27 лет, потомственный 
сварщик. Его отец участвовал в 
сооружении энергоблоков Кали-
нинской атомной станции, а по-
том и Ростовской. Теперь на Ро-
стовской атомной трудится сын. 

— Я в профессии уже семь лет, 
— говорит Александр. — С детства 
видел, как варит металл отец. 
Никогда не сомневался, что пой-
ду по его стопам.  Когда пришел 
на АЭС, мог сделать шов любой 
сложности, ведь меня обучил 
отец. Требования к специали-
стам в атомной энергетике очень 
жесткие. Так, наверное, только в 
космос отбирают. 

Чемпионат оказался крайне 
напряженным. Каждого участ-
ника оценивали пять и более эк-
спертов. Сварка —  по шесть ча-
сов каждый день. В результате 
должен был получиться метал-
лический сосуд, который ребята 
называли между собой «чай-
ник». Этот самый «чайник» эк-
сперты подвергали испытанию 
на герметичность. Сосуд должен 
был выдержать давление воды и 
воздуха. В финал вышли всего 
пятеро. 

— С нами работал сварщик из 
Таиланда — бронзовый призер 
чемпионата мира в Бразилии. 
Варил, как робот — ни одного 
лишнего движения. Правда, при-
знался, что сделал уже около 700 
«чайников». А наши-то не на 
чайниках специализируются: 
кто-то «варит космос», а кто-то, 
как я, атом. Я гордость за своих 
соотечественников почувство-
вал — ребята со всех уголков 
страны приехали и показали, как 
классно они умеют работать. Мы 
все можем, парни! 

Дуймамету вручили приз — 
миллион рублей. По признанию 
Александра, миллион семье 
сварщика точно не помешает. 

Кстати, у Александра есть и 
высшее образование: в этом 
году закончил МИФИ. Однако 
рабочую профессию оставлять 
не хочет категорически. 

— Это особый драйв и гор-
дость — делать работу так, как 
мало кто умеет, — говорит Алек-
сандр. — Хочу, чтобы и сын, кото-
рому сейчас пять лет,  когда-ни-
будь мог испытать это чувство. 

КОММЕНТАРИЙ

Алексей Комиссаров, 
директор Фонда развития 
промышленности

— Современный рабочий — это сплав 

инженера, программиста и отрасле-

вого специалиста. Времена неухожен-

ных цехов, низкоквалифицированно-

го труда уходят в прошлое. Участие в 

WorldSkills — один из эффективных 

способов совершенствования навы-

ков и компетенций российских рабо-

чих. Это дает возможность выйти на 

мировой уровень квалификации и 

конкурентоспособности. Для новой 

индустриализации России нужны ра-

бочие нового поколения, поэтому 

Фонд развития промышленности, как 

структура ответственная за импорто-

замещение, активно поддерживает 

чемпионат.

Приема.net
Сколько вузов сейчас в 
кандидатах на закры-
тие?

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Никаких черных 
списков нет. Но у нас есть итоги 
мониторинга, который проводит 
министерство образования и нау-
ки. По итогам мониторинга 2014 
года мы должны проверить почти 
1000 вузов. Это те университеты, 
институты, филиалы, которые вы-
полнили меньше четырех показа-
телей мониторинга из семи. Те-
перь на них никто не вешает яр-
лык неэффективных, но для Росо-
брнадзора это повод оценить ка-
чество образования в этих вузах. 

К сожалению, как показывает 
опыт, в 90 процентах случаев они 
не выполняют необходимые тре-
бования. Мы уже провели 496 
внеплановых проверок. До конца 
года проверим еще 35 вузов. 
Многие вузы и филиалы, не до-
жидаясь прихода наших инспек-
торов, сами подают просьбу об 

исключении из реестра лицен-
зий. Хочу заметить, в проверках 
вузов участвуют не только со-
трудники Рособрнадзора, но и 
эксперты из ведущих вузов, до-
ктора, кандидаты наук, признан-
ные в экспертном сообществе.  

Можете привести примеры, ког-
да после запрета на прием вуз, 
что называется, исправился и 
претензии к нему были сняты?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Конечно. Самые яр-
кие — с филиалами МАМИ и Ива-
новского госуниверситета, Даге-
станским государственным педу-
ниверситетом, Новосибирским 
государственным архитектурно-
строительным университетом. 
Для вузов эта мера стала очень 
ощутимой. Сейчас филиалы, к 
которым были претензии, нор-
мально работают. Проблем у них 
нет. 

Как и где абитуриенты могут уз-
нать, есть ли у вуза аккредита-
ция, лицензия, не запрещен ли 
прием?

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Зачастую ректоры 
скрывают это. У нас на сайте есть 
специальный информационный 
ресурс — интерактивная «Карта 
вузов». Там можно получить са-
мую полную и оперативную ин-
формацию Рособрнадзора по 
всем вузам. В том числе узнать, 
какие вузы и филиалы есть в ва-
шем регионе. У карты — 300 прос-
мотров каждый день.

Вопрос читателя Евгения из Тю-
мени: «Обучаюсь в институте на 
заочном отделении. В помеще-
нии на 50 человек занимается 
сразу пять групп — 140 студен-
тов. Как можно решить вопрос с 
институтом, чтобы не нарушал-
ся учебный процесс?»
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Нам нужен адрес 
этого института. Я думаю, что 
там проверка либо прошла, либо 
уже точно запланирована на сле-
дующий год. Но факт говорит сам 
за себя. 

Раз мы заговорили про заоч-
ное обучение, хочу сказать, что 
проблем тут много. Я за то, чтобы 
оценивание на заочных отделе-
ниях проходило объективно. На 
д ел е  ч а с то  в с е  ид е т  ч е р е з 
компьютер, как это было, допу-
стим, в Современной гуманитар-
ной академии. И экзамены про-
ходили, по мнению студентов, не 
всегда объективно. Особенно 
важно соблюдать все правила 
оценивания на первых-вторых 
курсах, когда студенты получают 
базовые знания. Если их нет, про-
фессиональные знания, а это 3—4 
курс, получить почти невозмож-
но. Отсюда недовольство некото-
рых работодателей выпускника-
ми заочных отделений.

Вопрос, с которым обращается к 
вам практически каждый вто-
рой: что нового будет на ЕГЭ в 
этом году?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: ЕГЭ-2016 пройдет 
без существенных изменений. 
Единые значения минимальных 
порогов, необходимых для посту-

пления в вузы, уже определены и 
меняться не будут. По русскому 
языку — это 36 баллов, по матема-
тике профильного уровня — 27, 
биологии — 36, истории — 32, ли-
тературе — 32. Чтобы получить 
аттестат, надо сдать ЕГЭ по мате-
матике базового уровня хотя бы 
на тройку и набрать по русскому 
языку минимум 24 балла. По че-
тырем предметам в ЕГЭ не будет 
тестовой части. Это история, об-
ществознание, информатика и 

вычислительная техника и геог-
рафия.

Можно ли сдать ЕГЭ после 10-го 
класса сразу после изучения 
курса географии?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: В прошлом году 14 
февраля мы проводили экзамен 
по географии для учеников 11 
классов. Желающих оказалось 
очень мало. На всю страну набра-
лось 60 человек. Все-таки многие 
решили сдавать в основной пери-

од, потому что у них было больше 
времени подготовиться к экзаме-
ну. 

Полный отчет 
о «Деловом завтраке» читайте 
в ближайших номерах «РГ».

Сергей Кравцов: За 2015 год 
330 вузов и филиалов сами отозва-
ли свои лицензии из реестра.

ТЕХНОЛОГИИ Бумажные учебники превращаются в 3D-объекты

«Вау!» от физики
Ксения Колесникова

И
нновационные техноло-
гии в школах выходят на 
новый уровень. В москов-

ском лицее №1575 открылся пер-
вый в России профильный центр 
дополненной реальности: двух-
мерные бумажные материалы 
будут «оживать» при помощи 
3D-объектов. Все, что для этого 
нужно, — гаджет с камерой и спе-
циальным приложением. 

Ученик подносит смартфон к 
учебнику, и на экране вместо ста-
тичного рисунка разворачивает-
ся виртуальная химическая ре-
акция. Объемные молекулы воды 
выстроились в четкую структуру 
льда, «перетекли» в жидкость, 
начали хаотично летать в состоя-

нии газа... Все физические и хи-
мические параметры отражают-
ся тут же — на экране гаджета. 

Или возьмем урок по биоло-
гии. Подносишь карточку к экра-
ну — появляется 3D-изображение 
живой клетки. Проведешь над 
карточкой рукой, и клетка «от-
кроется» в разрезе. Проведешь 
еще раз — и виртуальный указа-
тель переключится на ее элемен-
ты, подпишет каждый: вот ядро, 
вот  лизосома, вот центриоль. По 
такому же принципу можно из-
учать строение Земли, кругово-
рот воды в природе. На 3D-уроке 
дети точно не заснут. Как это ра-
ботает? Камера воспринимает 
специальный маркер на схеме 
как сигнал, и виртуальное изо-
бражение на экране гаджета до-

страивается в реальную картин-
ку. В центре, созданном при мо-
сковском лицее, можно не только 
познакомиться с «компьютер-
ным зрением», но и научиться 
создавать контент для уроков. В 
этом учителям помогают рези-
денты «Сколково». В итоге кон-

структором дополненной реаль-
ности могут пользоваться не 
только учителя информатики и 
«продвинутые» школьники, но 
даже педагоги, которые еще не в 
ладах с программированием. 

— Сегодня школьники сильно 
отличаются даже от тех ребят, 
кто учился еще пять лет назад. IT-
технологии — часть нового образа 
жизни, — говорит заместитель ди-
ректора лицея №1575 Михаил 
Коростелев. — Мы используем до-
полненную реальность на уроках 
биологии и естествознания, хи-
мии, физики, истории, астроно-
мии. А учителя математики уча-

ствуют в создании библиотек 
виртуальных объектов по геоме-
трии и стереометрии.

Одиннадцатиклассники ли-
цея вместе с ребятами из других 
школ Москвы активно включи-
лись в работу над проектом 
«Правильный город»: это игра с 
дополненной реальностью для 
детских садов. Она в игровой 
форме подскажет, например, на 
какой свет переходить дорогу. 
Так что в детских садах это «ноу-
хау» тоже появляется. Например, 
3D-кубики — пазлы: собираешь 
из них картинку, допустим, ежи-
ка, потом наводишь на изображе-
ние планшет — и ежик оживает, 
машет ребенку лапкой, улыбает-
ся. «Вау-эффект» обеспечен.

Подобные технологии начина-
ют развиваться и в регионах: 
класс дополненной реальности за-
работал в Перми на базе школы 
№10. Кроме того, в ноябре старто-
вал всероссийский образователь-
ный конкурс «Школа реальных 
дел», в рамках которого более 300 
школьников со всей страны созда-
дут полезные IT-проекты.

Камера «видит» специальный маркер, и виртуальное изображение на экране достраивается в реальную картину.

Акцент

 Двухмерные бумажные мате-
риалы будут «оживать» при 
помощи 3D-объектов. Нужен 
лишь гаджет с камерой 

ОЛИМПИАДА «РГ», «Радио 
России» и журфак МГУ 
в 13-й раз ищут таланты

Правду говоря

Ксения Колесникова

ГДЕ РАБОТАЮТ выпускники журфака, прошедшие че-
рез наш конкурс «Стань журналистом!»? Кто учится в 
Школе научной журналистики МГУ? Почему научные 
новости собирают сотни тысяч «кликов»? Рассказывает  
декан факультета журналистики МГУ Елена Вартанова.

Елена Леонидовна, что нового ждет конкурсантов?
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Самое главное: льготы, заработанные по 
итогам состязания, действительны теперь не один год, а 
четыре. Это значит, что не только 11-классники, но и побе-
дители — 8-классники смогут поступить на журфак без эк-
заменов, когда окончат школу. Раньше такая возможность 
просто сгорала.  Наша олимпиада изменила статус, стала 
олимпиадой по журналистике в рамках Всероссийской 
олимпиады «Ломоносов». В прошлом году призеры полу-
чали автоматически 100 баллов за ЕГЭ по литературе. Те-
перь планируется, что вместо литературы они смогут по-
лучить льготы по творческому конкурсу — дополнитель-
ному вступительному испытанию на факультете. Льготы 
будут утверждены в июне 2016 года.

А когда ребята выйдут в прямой эфир?
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: В феврале — марте школьники будут писать 
творческие работы 
по журналистике, ли-
тературе и иностран-
ному языку. Потом 
соревнование про-
должится в прямом 
эфире: ребятам при-
дется отвечать на во-
просы преподавате-
лей и журналистов.  
Кстати, победители и 
призеры прошлых 
лет работают в круп-
нейших СМИ. Кто-то 
преподает. Все эти 
студенты ярко себя проявляют, активно занимаются сту-
денческими СМИ.

Ваш новый проект «Журналист онлайн» связан  как раз со 
студенческими СМИ?
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Да. Для многих факультетов — это идеаль-
ные редакции, где ребята могут научиться стандартам 
журналистики: объективности, четкости в подаче инфор-
мации. Нашу газету «Журналист» мы превратили в муль-
тимедийный портал, где студенты кроме обычных заме-
ток и статей размещают аудио- и видеоконтент. Вместе с 
форматом меняется и содержание, способ подачи тем. На-
ука среди них — одна из важнейших.

Интерес к научной журналистике растет?
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: И давно. Отсюда два новых проекта. Первый 
— Школа научной журналистики, в которую может посту-
пить студент любого факультета МГУ. Несколько групп уже 
начали работу в рамках газеты «Московский университет» 
и изданий факультета. Параллельно заработал портал «Ла-
боратория научной журналистики».  

А школьники могут попасть в этот проект?
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Для них мы открыли «Школу юного науч-
ного журналиста». Старшеклассники ходят на лекции, 
конференции в МГУ и делают по их итогам репортажи. Со-
здавать школьные новостные сайты, печатать собствен-
ные газеты, записывать аудио-, видеовыпуски становится 
все проще. Самые креативные издания попадают на наш 
фестиваль-конкурс медийных проектов. Кроме того, про-
водим мастер-классы для учителей. Этот проект совер-

шенно добровольный. Но уже шестой год мы собираем 
около 150 школьных изданий со всей страны.

МГУ активно ведет борьбу со лженаукой. Лучшая страте-
гия какая — нападение?
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: В этой сфере часто появляются сомнитель-
ные проекты, которые претендуют на огромное финанси-
рование. Например, волшебные водные фильтры или из-
влечение энергии из камня. Масса шарлатанов «от меди-
цины». И лучшая стратегия тут — продвигать настоящую 
науку. Именно поэтому наши проекты направлены на 
развитие качественной научной журналистики.

Уровень  научных новостей, скажем, в топе «Яндекса», 
вас устраивает?
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Само появление научных заметок в топах 
и на лентах новостей — большой плюс. Другое дело — науч-
ная аналитика. Здесь должно работать не только журна-
листское сообщество, но и специалисты по научному пи-
ару, медийщики. Первое образование у таких специали-
стов может быть, допустим, физическое или химическое, 
а магистратура — «Связи с общественностью».

«Земле угрожает новый астероид», «Найдено лекарство 
от рака»… Такие новости собирают сотни тысяч «кли-
ков».  Наука стала развлечением?
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Есть такая концепция — инфотейнмент: 
«информируя, развлекай». Она отлично работает в совре-
менной медийной среде. Появилось много источников 
информации, а смартфоны и планшеты открывают к ней 
практически неограниченный доступ. То, что научная ин-
формация становится развлечением — это абсолютно 
нормально. Главное, чтобы она была достоверной. 

Подробная информация об олимпиаде — 
http://www.rg.ru/2015/11/19/konkurs-site; 
http://olymp.msu.ru/

Елена Вартанова: Появление научных заметок в топах ново-
стей — большой плюс.

Призеры могут 
получить льготы 
по творческому кон-
курсу — дополни-
тельному испыта-
нию на журфаке

WorldSkills Hi-Tech 2015 
собрал лучших молодых рабочих 
страны. 
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КСТАТИ
За два года в Москве заработали более 20 центров, где не только дети, но 
и педагоги могут научиться технологии 3D-моделирования и 3D-печа-
ти. 
Еще одна перспективная технология — шлемы виртуальной реально-
сти, которые помогают управлять роботами и квадрокоптерами. 
При поддержке «Сколково» и Агентства стратегических инициатив в 
России создается сетевая лаборатория «Роботолаб», которая объеди-
нила более 50 школ. Основной профиль — роботы и их программирова-
ние. Действия робота можно контролировать через смартфон или 
специальный джойстик. При этом на «умную» машину ставится ви-
деокамера, изображение с которой передается на 3D-шлем. Таким 
образом, можно смотреть на мир «глазами» робота, создается эф-
фект «полного погружения». Хочешь — отправляйся исследовать вир-
туальную поверхность Луны, хочешь — пролети над городом «на борту» 
квадрокоптера.

1

Фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/1190765
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Список вузов, не предоставивших данные для мониторинга эффектив-
ности-2015, направят в Генеральную прокуратуру и Рособрнадзор для 
проведения внеплановых проверок в следующем году, сообщил министр 
образования и науки РФ Дмитрий Ливанов. 
— Непредоставление информации для участия в мониторинге является 
нарушением законодательства, — подчеркнул министр.

Акцент

 Никаких черных списков нет. 
Но есть итоги мониторинга, 
по которым мы должны про-
верить 1000 вузов.
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Скороход
Кулижников
увозит из США
три «золота»

КОРОЛЬ 
СПРИНТА

Илья Трисвятский

КОНЬКОБЕЖЕЦ Павел Кулиж-
ников добился еще одной побе-
ды на этапе Кубка мира в Солт-
Лейк-Сити (США). После миро-
вого рекорда на дистанции 500 
метров (33,98 сек.) и успеха на 
«тысяче» россиянин стал бы-
стрейшим и во втором забеге на 
«пятисотке» (34,13). 

По итогам американского 
этапа Кубка мира в активе сбор-
ной России, помимо трех золо-
тых наград Кулижникова, столь-
ко же «серебра»: у Натальи Во-
рониной на дистанции 5000 ме-
тров, в мужском и женском ко-
мандном спринте.

В Кубке мира по скоростному 
бегу на коньках общий зачет не 
ведется, для каждой дистанции 
существуют отдельные класси-
фикации. Кулижников, выиграв 
все четыре забега, уверенно ли-
дирует на 500 м и также занима-
ет первое место в зачете на «ты-
сячу», правда, здесь его преиму-
щество над конкурентами не 
столь велико.  В мужском коман-
дном спринте россияне идут на 
второй позиции.

Новак
Джокович
установил
рекорд
по призовым

ЦЕННЫЙ КОРТ

Анна Бекетова

СЕРБ Новак Джокович, выиграв-
ший в этом сезоне три из четырех 
турниров «Большого шлема», а 
также победивший в финале Ито-
гового чемпионата АТР в Лондоне 
швейцарца Роджера Федерера, 
установил рекорд тура по зарабо-
танным за год призовым.

Пресс-служба Ассоциации 
теннисистов-профессионалов 
назвала сумму в 21,7 миллиона 
долларов. Прежнее рекордное 
достижение принадлежало ис-
панцу Рафаэлю Надалю. В 2013-
м он заработал 14,6 миллиона.

Всего в 2015 году Новак Джо-
кович одержал 11 побед в 15 фи-
налах. Теннисист признался, 
что теперь мечтает только об от-
дыхе.

— Мне нужно время, чтобы 
перезарядить батарейки. Тогда 
я начну думать о следующем се-
зоне, — цитирует первую ракет-
ку мира ESPN. — Но этот был не-
вероятным и определенно луч-
шим в моей карьере. Я стараюсь 
наслаждаться каждым мгнове-
нием на этом уровне. Это же 
была моя детская мечта — сра-
жаться в столь престижных тур-
нирах и выигрывать их.

Бразильский 
вратарь
«Локо» принял
гражданство
России

РУССКИЙ 
ПАРЕНЬ 
ГИЛЕРМЕ

Кирилл Ветров

ФУТБОЛЬНЫЙ клуб «Локомо-
тив» получил нового российско-
го игрока. Бразильский голкипер 
Маринато Гилерме, много лет 
выступающий за «железнодо-
рожников», принял гражданство 
РФ. И уже в ближайшие дни пере-
станет считаться легионером, 
поскольку не заигран за сбор-
ную Бразилии.

Гилерме пошел на этот шаг со-
знательно и уже давно. Он выу-
чил русский язык, живет в Мо-
скве с семьей и чувствует себя 
здесь абсолютно комфортно. 
Примечательно, что гражданст-
во Маринато получал на общих 
основаниях — лично подавал до-
кументы, сдавал экзамены.

— Решение стать гражданином 
России — осознанный выбор, ко-
торый я сделал не вчера. Рад 
стать частью великой страны, — 
сказал Гилерме сайту «Локомо-
тива», комментируя новость о 
получении российского паспор-
та. Теперь статус легионера с 
футболиста должна снять Пала-
та по разрешению споров. 

ВОЛЕЙБОЛ Клуб из Сургута 
сенсационно победил
действующего чемпиона

Джокеры Югры

Илья Трисвятский

ЧЕТВЕРТЫЙ тур мужской  Суперлиги принес сенса-
цию. Действующий чемпион страны казанский «Зенит» 
дома уступил сургутскому клубу «Газпром-Югра» — 2:3 
(22:25, 19:25, 25:23, 26:24, 12:15). Лидером первенства 
стал новосибирский «Локомотив».

После того как «Газпром-Югра» завершил комплекта-
цию в межсезонье, в составе команды особо громких 
имен не было. А затем неожиданно в Сургуте оказались 
сразу два олимпийских чемпиона Лондона-2012, рас-
ставшиеся со своими прежними клубами. Нападающий 
Дмитрий Ильиных прибыл на югорскую землю из «Бело-
горья» на правах аренды.  В Белгороде посчитали, что в 
интересах сборной России Дмитрию нужна постоянная 
игровая практика. Для этого даже рассматривался со-
вершенно экзотический вариант перехода волейболиста 
в стан одного из участников чемпионата Ирана, но в ито-
ге Ильиных остался в Суперлиге.

Уже в ноябре «Зенит» и «Газпром-Югра» достигли до-
говоренности о переходе блокирующего Николая Апали-
кова. В казанском клубе на этой позиции хватает достой-
ных исполнителей, а держать игрока класса Апаликова в 
запасе как-то нелогично. Вот так и получилось, что сур-
гутский клуб по ходу сезона заполучил двух обладателей 
олимпийского «золота». Сыгрались они со своими новы-
ми партнерами довольно быстро.

В казанском матче оба вышли в стартовом составе и 
отыграли все пять сетов. У хозяев снова блистал кубинец 
Вильфредо Леон (27 очков), но на тай-брейке благодаря 
серии коварных подач  Алексея Родичева верх взяли сур-
гутяне.

Статус центрального матча тура был у противостоя-
ния между «Белогорьем» и столичным «Динамо». Несмо-
тря на 24 очка главной звезды белгородцев и героя олим-
пийского финала Дмитрия Мусэрского, который послед-
ние матчи проводит на позиции диагонального, победа 
досталась «бело-голубым» — 3:1 (22:25, 25:22, 25:17, 
25:20). Отличный матч провел доигровщик гостей Юрий 
Бережко — 18 очков при достойном приеме.

Старший тренер белгородцев Борис Колчин назвал 
конкретные причины поражения:  «Сразу бросается в 
глаза, что мы потеряли в центре Мусэрского, переведя 
его в диагональ. Мы забиваем один из трех мячей, ничего 
не блокируя. Команда абсолютно без блока».

При равенстве набранных очков (по 11) новый лидер 
турнира новосибирский «Локомотив» по соотношению 
сетов опережает «Факел» (Новый Уренгой). На два балла 
от этой пары отстают «Зенит» и столичное «Динамо». А 
вот белгородцы, потерпев уже третье поражение, неожи-
данно оказались на предпоследнем месте. Отставание 
уже критическое, ведь в этом сезоне плей-офф не будет.

НХЛ  Российский вратарь 
проиграл десятый матч

Бобровский
в минусе

Илья Зубко

ОЧЕРЕДНОЙ игровой день в Национальной хоккейной 
лиге не принес подвигов в исполнении российских игро-
ков. Более того, результат матча в Коламбусе озадачил 
поклонников нашей сборной. 

Вот уже не первый сезон вратарская линия россий-
ской национальной команды не вызывает тревог. Сразу 
два наших голкипера, Сергей Бобровский и Семен Вар-
ламов, являются основными в клубах НХЛ — «Коламбус 
Блю Джекетс» и «Колорадо Эвеланш» соответственно. И 
у тренерского штаба была одна проблема — кого из этих 
высококлассных мастеров выбрать. На Олимпиаде в 
Сочи они играли по очереди, а на двух последних чемпи-
онатах мира основным был Бобровский. К слову, единст-
венный из наших соотечественников, удостоенный при-
за лучшему вратарю сезона в НХЛ — Везина Трофи.

Но этот сезон и для Сергея, и для Семена складывает-
ся пока тяжело. Варламов выиграл с «Колорадо» всего 
три поединка из десяти, пропуская в среднем 3,26 шай-
бы за матч. Бобровский на льду проводит больше, но и в 
его ворота шайба залетает куда чаще, чем хотелось бы — 
3,04 пропущенных гола за матч.

Поединок против «Сан-Хосе» стал для Сергея в ка-
ком-то смысле юбилейным. Бобровский потерпел уже 
десятое в сезоне поражение при 18 проведенных поедин-
ках. Едва ли вратарь накрыл по этому поводу празднич-
ный стол. Особенно если учесть обстоятельства очеред-
ной неудачи. «Синие жакеты», как переводится название 
команды из Коламбуса, начали за здравие. Пропустив 
первыми, в начале третьего периода они повели 3:1. Но 
затем последовал необъяснимый провал. За семь минут 
«акулы» из «Сан-Хосе» пробили Бобровского трижды. 
Прямой вины нашего голкипера, пожалуй, здесь нет, од-
нако и выручить команду Сергей не смог. Особенно в 
эпизоде с решающей, четвертой шайбой, когда вратарь 
попросту не увидел момент броска. В пятый раз «жаке-
ты» пропустили, уже заменив Бобровского на шестого 
полевого. В итоге 5:3 в пользу «Сан-Хосе». 

Российский вратарь «Коламбуса» таким образом 
прервал свою удачную серию из четырех побед подряд. 
Напомним, что пару дней назад Бобровский впервые в 
сезоне отстоял на ноль в игре против «Нэшвилла». Как 
выясняется, говорить о преодолении кризиса еще рано.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Первый испанский чемпион мира, фигурист Хавьер Фернандес о том, 
в чем они похожи с Евгением Плющенко и каково открывать матч «Реала» 

Испанец выбирает лед
Анна Козина

И
спанец Хавьер Фернандес, 
который родился в Мадри-
де и с детства болеет за 

«Реал», вполне мог серьезно за-
няться футболом. Но выбрал фи-
гурное катание. И не зря. Фернан-
дес стал первым испанским фи-
гуристом с 1956 года завоевав-
шим право представлять свою 
страну на Олимпиаде. Первым 
выиграл чемпионаты Европы и 
мира.

Одержав две победы на этапах 
Гран-при 2015 года в Пекине и 
Москве, Хави пробился в финал 
серии, который пройдет в Барсе-
лоне 10—12 декабря, и может за-
воевать еще один титул, которого 
пока нет в его «уникальной» кол-
лекции. 

Хавьер, в прошлом году в Барсе-
лоне вы взяли «серебро». Но вас 
ждет вторая попытка. Насколько 
сложно выступать дома?
ХАВЬЕР ФЕРНАНДЕС: Для меня было 
важно попасть в финал Гран-при. 
Хотя, признаюсь, кататься перед 
своим зрителем не так-то просто. 
Но теперь у меня, по крайней 
мере, есть опыт. Я знаю, что такое 
соревноваться дома. В этом сезо-
не у меня уже было два хороших 
выступления, я выиграл две золо-
тые медали. Это придает уверен-
ности. 

На защиту титулов чемпиона Ев-
ропы и мира такой же настрой ?
ХАВЬЕР ФЕРНАНДЕС: У меня впереди 
действительно тяжелый сезон. Вы-
играть чемпионат мира — это до-
стижение, победить снова — вдвой-
не сложно. Но, думаю, нет ничего 
невозможного, если тренировать-
ся и работать над собой. От меня 

многого ждут. Однако это на меня 
не давит. Я уже достаточно сделал 
для своей страны в фигурном ка-
тании. Даже если у меня больше 
не будет ни одной медали, я буду 
доволен собой, потому что реали-
зовался в спорте. Я получил даже 
больше, чем когда-либо смел меч-
тать. Хотя это не значит, что я пе-
рестану бороться, развиваться, 
совершенствовать свое ма-
стерство. 

Ваша короткая программа под 
фламенко — как раз вызов. Вы же 
понимали, что просто не имеете 
право исполнить ее плохо?
ХАВЬЕР ФЕРНАНДЕС: Я всегда хотел 
сделать программу под фламен-
ко. И вы правы, я не могу выйти 
на лед и исполнить ее просто хо-
рошо, ее надо сделать велико-
лепно. Ведь я испанец! Что ска-
жут обо мне на родине? Вначале 
было сложно, особенно перене-
сти на лед какие-то движения. 
Но хореограф Антонио 
Нахарро очень 
мне помог. 
В  Р о с -

с и и 
должны 
знать о нем. 
Он работал с 
дуэтом Еленой Ильиных и Рус-
ланом Жиганшиным, которые 
танцуют «Фриду». Хочу подчер-
кнуть: когда я говорю, что дол-
жен хорошо откатать, я говорю 
больше не о прыжках, а о хоре-
ографии. Если я падаю на прыж-

ке, это не должно кардинально 
влиять на восприятие про-
граммы.

И все-таки в мужском одиноч-
ном катании сейчас без 
прыжков, главным обра-

зом четверных, никуда... 
ХАВЬЕР ФЕРНАНДЕС: В этом 
сезоне точно сохраню 
три четверных в произ-
вольной программе и 

один в короткой. На 
тренировках у меня 
в с е  п ол у ч а етс я . 
Моя задача довести 
до автоматизма, 

наработать стабиль-
ность, чтобы приземления были 
стопроцентно чистыми и на со-
ревнованиях. 

Не считаете, что погоня за слож-
ностью отражается на постанов-
ках?

ХАВЬЕР ФЕРНАНДЕС: Для меня это не 
так. В моих соревнователь-

ных программах всегда 
есть идея, образ, харак-

тер, который я хочу вы-
разить. Все могут пры-
гать, делать опреде-
ленный набор элемен-
тов. Но впереди тот, 
кто может совместить 
это с хореографией и 
устроить  на льду пред-
ставление.

Что уж говорить о ва-
ших показательных 
номерах. «Супер 

Хави» стоит в одном 
ряду с Sex 

bomb Евге-
ния Плю-
щенко. Их 
невозмож-

но смотреть и остаться равно-
душными. 
ХАВЬЕР ФЕРНАНДЕС: Я думаю, Евге-
ний согласится со мной: когда ты 
перевоплощаешься, играешь ка-
кую-то роль, это такой кайф. А 
если тебе классно, то и публика 
это чувствует. И реагирует соот-
ветствующе.

Что вы думаете о желании Плю-
щенко выступить на пятой 
Олимпиаде?
ХАВЬЕР ФЕРНАНДЕС: Это же Евгений 
Плющенко! Я слышал, что у него 
было много травм, но если он, его 
тренер, врач уверены, что он мо-
жет выходить на соревнования, 
почему нет. У русских спортсме-
нов фигурное катание вообще в 
крови! Сколько талантливых оди-
ночниц у вас появилось. А в корот-
кой программе меня уже обошел 
ваш юниор Адьян Питкеев. Может, 
у вас был спад, но перед Олимпиа-
дой в Сочи  снова пошел прогресс. 
Нужно просто не останавливаться 
на достигнутом.

Если россияне прирожденные 
фигуристы, то испанцы — футбо-
листы. Правда, что родители хо-
тели отдать вас в футбол?
ХАВЬЕР ФЕРНАНДЕС: Может, в самом 
начале. Я ведь играл и в футбол, 
и в теннис. Но в шесть лет занял-
ся фигурным катанием вслед за 
своей сестрой. Родители хотели, 
чтобы мне самому было интере-
сно. Так что они не настаивали 
на своем, не делали выбор за 
меня. Но с детства я был и оста-
юсь болельщиком мадридского 
«Реала». В конце апреля я даже 
открывал матч «Реал Мадрид» 
против «Альмерии» на «Сантья-
го Бернабеу». Это было потряса-
юще.  

Футбол Сегодня в матче с «Валенсией» питерский клуб может 
одержать пятую победу подряд в Лиге чемпионов

«Зенит», дай пять

Илья Соболев 

С
егодня питерский «Зе-
нит» проведет свой пя-
тый матч на группо-
вом этапе Лиги чемпи-
онов против испан-

ской «Валенсии».
На газон «Петровского» сопер-

ники выйдут с абсолютно разной 
мотивацией. «Зенит» основную 
турнирную задачу уже решил: го-
стевая победа в прошлом туре над 
«Лионом» гарантировала «сине-
бело-голубым» путевку в плей-
офф Лиги чемпионов. Более того, 
команда Андре Виллаша-Боаша 
практически обеспечила себе пер-
вое место в группе H. Чтобы упу-
стить нажитое преимущество, 
«Зенит» должен очень постарать-
ся: для этого ему самому нужно 
проиграть в двух оставшихся мат-
чах, причем «Валенсии» — с разни-
цей не меньше чем в два мяча.

Так что сегодняшний стимул 
питерской команды — в плоско-
сти честолюбия. Ну и финансов, 
разумеется, — победа в матче 
группового этапа «стоит» 1,5 

миллиона евро, выплачиваемых 
УЕФА как призовые.

— Для нас важен завтра резуль-
тат, важна победа. И мы всегда вы-
ходим на поле, чтобы побеждать, 
— был категоричен на предматче-
вой пресс-конференции Виллаш-
Боаш. — Для российского клуба 
важно квалифицироваться с пер-
вой позиции, потому что тогда от-
ветная встреча плей-офф пройдет 
дома, и это имеет большое значе-
ние. У нас есть две возможности 
сделать это, сейчас нам предоста-
вится первая, и мы хотим ее ис-
пользовать.

К матчу с «Валенсией» «сине-

бело-голубые» подходят во всео-
ружии. Во вчерашней открытой 
тренировке приняли участие все 
футболисты основного состава, в 
том числе Халк, вышедший в суб-
ботней игре против «Урала» лишь 
на замену. «Зенит» в итоге с екате-
ринбуржцами совладал, но на ев-
ропейской сцене без активного 
вмешательства южноамериканца 
пока не обходится ни одно сверше-
ние питерцев. Недаром болельщи-
ки выбрали Халка лучшим игро-
ком последних двух туров Лиги 
чемпионов.

Несмотря на отсутствие тур-
нирной интриги, «Петровский» 

готовится к аншлагу: на момент 
вчерашнего дня в продаже оста-
валось порядка трех сотен биле-
тов. Болельщиков не отпугнули 
даже повышенные меры безопа-
сности, обещанные на сегод-
няшнем матче. В связи с недав-
ними терактами будет усилен 
личный досмотр, стадион прове-
рят кинологи с собаками.

Что касается «Валенсии», ис-
панцам в этом квартете прочили 
роль одного из фаворитов. Однако 
«летучие мыши» авансы не оправ-
дывают. Напомним, в первом мат-
че команда Нуну Эшпириту Санту 
«Зениту» на своем поле уступила 
(2:3), а в предыдущем туре не смо-
гла совладать с бельгийским «Ген-

том» (0:1) и тем самым поставила 
свои турнирные перспективы под 
вопрос. Если «Валенсия» сегодня 
проиграет, а «Гент» в параллель-
ном матче справится с «Лионом», 
то бельгийцы потеснят испанский 
клуб со второго места в группе.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 ноября, вторник, 
Матч ТВ
20.00 «Зенит» — «Валенсия» — прямая 

трансляция

Футболисты «Зенита» (на фото 
слева) пока на голову превосходят 
соперников по лигочемпионской 
группе.

Для Хавьера Фернандеса прыг-
нуть четверной — не самоцель. 
Он хочет катать сложные, но в 
то же время красивые и запо-
минающиеся программы. 

Акцент

 «Зенит» остается единствен-
ной командой на групповом 
этапе Лиги чемпионов, 
не потерявшей ни одного очка

Российский вратарь «Коламбуса» Сергей Бобровский в этом 
сезоне в среднем пропускает по три шайбы за матч.
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МЕЖДУ ТЕМ
«Ростов» в последнем матче 16-го тура Премьер-лиги на своем поле не 
сумел обыграть «Уфу». На гол Полоза гости ответили точным ударом 
Мерсиньо — 1:1. Тем не менее, этого хватило подопечным Курбана Бер-
дыева, чтобы выйти на чистое второе место в турнирной таблице. Те-
перь «Ростов» опережает на одно очко «Локомотив» и на пять баллов 
отстает от лидирующего ЦСКА.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Впереди — активный день! Поль-
зуйтесь удачным моментом для 
расширения бизнеса, встречай-
тесь с важными людьми, заводите 
новые знакомства. 

Телец
Для тех, кто желает рискнуть 
деньгами, дневные часы — самые 
подходящие. Начало дружеских 
отношений в дальнейшем приве-
дут к вашему карьерному росту.

Близнецы
Смиритесь с этим небезопасным 
для вас днем. Всегда лучше пере-
страховаться, чем потом долго 
страдать. 

Рак
Самое главное — вовремя выжать 
из поступающей информации 
что-то ценное.

Лев
Массаж и косметические проце-
дуры, в том числе и spa, будут се-
годня особенно полезны. 

Дева
Вы можете строить самые фанта-
стические планы, поскольку 
большинство из них сбудется. 

Весы
Шансы на успех велики, но вам 
придется потратить немало вре-
мени на борьбу с конкурентами. 

Скорпион
Пережив кризис, вы снова в хоро-
шей полосе. Интуиция будет оце-
нена всеми окружающими. 

Стрелец
Сегодня не поздоровится тому, 
кто попытается подставить вам 
подножку или распустить непри-
ятные слухи. 

Козерог
Избегайте физических нагрузок 
и не загоняйте себя в угол реше-
нием сложных проблем. 

Водолей
Будьте бдительны вне дома и 
даже не думайте садиться за руль. 
Не переоценивайте свои силы.

Рыбы
Вас ждут успехи на новой работе. 
Но сумеете ли вы выполнить взя-
тые на себя обязательства?
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Процесс на камеру
Владислав Куликов 
www.rg.ru/art/1190592
Чтобы ни происходило в суде, все останется в кадре, и все 
рано или поздно можно будет увидеть. Соответствующий 
законопроект одобрила комиссия правительства России. 
Полностью поддерживаю данную инициативу. Давно пора 
снимать судебные процессы и выкладывать их в Интернет 
в режиме онлайн. Бардака будет меньше и судьи чудить пе-
рестанут. Ведь в протокол многое не записывается, а судья 
может творить на процессе, что захочет, никто ему не указ. 
Доказать что-либо без видеозаписи невозможно. Надо 
ускорить процесс введения видеосъемки судебных заседа-
ний, тем более, это не проблема — любая из сторон всегда 
заинтересована в справедливости. Однако есть вероят-
ность того, что судьи будут этому сопротивляться всеми 
силами, чтобы не было видно их расхлябанности, негра-
мотности и предвзятости!
Владимир Петрович

В России отменят трудовые книжки
Марина Гусенко 
www.rg.ru/art/1190453
Трудовые книжки могут быть отменены для микропред-
приятий. Об этом написано в законопроекте Минтруда 
России. Также таким организациям будет разрешено не 
принимать локальные нормативные акты, в которых про-
писываются нюансы работы. Все подробности о зарплате, 
отпуске, охране труда и прочие будут фиксироваться в 
трудовых договорах. Пожалуй, так будет правильно. Тру-
довая книжка — своего рода «волчий билет». Если их отме-
нят, может, при приеме на работу будут меньше задавать 
лишних вопросов соискателям о причинах увольнений с 
прежних мест работы.
Данил Кузьминых

А как быть работодателю, если приходит наниматься ра-
ботник лет сорока, и говорит, что он доктор наук по метал-
лорежущим станкам и газопроводам? Как определить сте-
пень профессионализма, тем более что после испытатель-
ного срока уволить работника проблематично. 
Энвер Раджабов

Кремль прокомментировал предложение вернуть 
смертную казнь
Кира Латухина 
www.rg.ru/art/1190168
Последнее время идет бурное обсуждение вопроса о сня-
тии моратория на смертную казнь в России. Не знаю, ка-
кое решение примут власти, но, на мой взгляд, смертная 
казнь должна применяться не только к террористам, но 
также к чиновникам,  коррупционерам, крупным спеку-
лянтам и бессовестным коммерсантам.
Виктор Захаров

Считаю, что вводить смертную казнь смысла нет. А вот о 
том, как «поживают» получившие пожизненное, надо бы 
рассказывать (и показывать) чаще. Тогда и сама тема бы не 
возникла, и потенциальные террористы получили бы до-
полнительный (изрядно отрезвляющий) повод для раз-
мышлений.
Юрий Дмитриев

Адьян Питкеев проиграл на Гран-при только 
чемпиону мира Хавьеру Фернандесу
Анна Козина 
www.rg.ru/art/1190444
Юный российский фигурист Адьян Питкеев, который еще 
может выступать по юниорам, стал вторым среди одиноч-
ников на взрослом этапе Гран-при в Москве. Надо сказать 
спасибо и поддержать нашего молодого фигуриста! Второе 
место — это моральная победа над многим, что стояло на 
пути! Видно, что Адьян старался и, в первую очередь, от-
стаивал честь России. И за это ему большое спасибо.
Елена Иванова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -4...-2, снег

Санкт-Петербург -1...-1, снег

Анадырь -23...-14, снег

Архангельск -7...-4, снег

Астрахань +5...+11, облачно

Благовещенск  -21...-13, солнечно

Владивосток -13...-7, облачно

Волгоград +6...+9, дождь

Воронеж +2...+5, солнечно

Екатеринбург -1...-1, снег

Иркутск -25...-17, облачно

Казань -1...+1, облачно

Калининград -1...+2, облачно

Краснодар +9...+17, облачно

Магнитогорск -1...+2, снег

Мурманск -7...-4, снег

Нижний Новгород -2...-1, снег

Новосибирск -15...-1, снег

Омск -8...0, снег

Орел -3...+2, облачно

Оренбург +1...+1, снег

Пермь -3...-2, снег

Ростов-на-Дону +8...+13, облачно

Севастополь +10...+17, дождь

Симферополь +10...+17, дождь

Сочи +10...+17, облачно

Тамбов -1...+4, солнечно

Тюмень -3...0, снег

Уфа +3...+3, дождь

Хабаровск -18...-12, облачно

Челябинск -3...+1, снег

Чита -33...-21, облачно

Элиста +6...+11, солнечно

Южно-Сахалинск -10...-1, снег

Якутск -30...-27, снег

Ярославль -4...-2, снег

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Температура прежняя, 
возможен небольшой 
снег. Давление атмос-
ферного воздуха — 
752 мм ртутного столба.

СРЕДА
Похолодает, снова ожи-
дается снег. Атмосфер-
ное давление останется 
без изменений.

ЧЕТВЕРГ
Снова похолодание. Об-
лачно. Атмосферное дав-
ление составит 
749 мм ртутного столба.

— Здравствуй, дорогой друг! — такими словами встречает этот робот всех гостей открывшейся вчера в Пекине Всемирной конфе-
ренции по робототехнике-2015. — Давай общаться! Я очень хорошо умею это делать!
Правда, чтобы побеседовать с новым электронным «другом», посетителям конференции надо отсканировать размещенный на 
груди у робота QR-код и установить себе на гаджет приложение WeChat. Зато после этого никаких языковых барьеров между 
участниками диалога не будет. Остальные экспонаты Всемирной конференции тоже могут удивить своими возможностями. Не 
случайно Китай уже который год стабильно лидирует по производству промышленных роботов. А недавно команда исследовате-
лей из Школы автоматизации Чунцинского университета установила мировой рекорд: созданный ими четырехногий шагающий 
робот Xingzhe No.1 («Ходок») прошел без подзарядки 134 километра. Он затратил на это 54 часа 34 минуты.

СОБЫТИЕ 
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ПРОРАБОТАВ около пятнадца-
ти лет в прямом эфире, я один 
или два раза попадал в ситуации, 
когда сообщали о заложенной 
бомбе. Пранкерами оказывались 
подростки и, в принципе, не-
сложно догадаться, что руково-
дило ими. Когда подобными ве-
щами занимаются взрослые, 
объяснить их мотивацию гора-
здо сложнее. Думаю, большинст-
во из них не смогло самореали-
зоваться, а потому страдает вну-
тренними комплексами. Такими 
поступками они хотят заявить о 

себе хотя бы на несколько минут, 
заставив одним звонком суе-
титься десятки и даже сотни лю-
дей. Самое неприятное во всем 
этом, что у многих пропадает 
бдительность и доверие к подоб-
ного рода сообщениям. Люди на-
чинают себя вести, как в сказке 
про мальчика и волка, не заме-
чая, как привычка ведет к безза-
щитности. Конечно, спецслужбы 
всегда будут реагировать на уг-
розы, независимо от того, прове-
ренный вызов или нет, но невни-
мательность простых граждан 
также может закончиться траге-
дией.   

Повышение штрафов и сро-
ков наказания за телефонный 
терроризм, о которых «РГ» пи-
шет на 9-й полосе, вопрос, как 
мне кажется, вторичный. Те, кто 
не боится пяти лет (по опыту или 
незнанию), вряд ли испугаются 
и десяти, а миллионные штрафы 
не каждый оплатит. Я бы обратил 
внимание на три момента: со-

блюдение и жесткий контроль за 
исполнением уже существующе-
го закона, его прозрачность и от-
сутствие градации между теле-
фонными террористами. Пола-
гаю, с первым пунктом все по-
нятно. Во втором я подразуме-
ваю несколько показательных 
процессов над пранкерами, что-
бы дать потенциальным шутни-
кам воочию убедиться, что их 
ждет. Эта мера будет бесполезна 
для тех, кто нездоров, на прочих 
же она наверняка подействует. 
Наконец индивидуальный, быто-
вой терроризм, когда шутники 
звонят и издеваются над кон-
кретным человеком, должен на-
казываться в той же степени, как 
и сообщения о заложенных бом-
бах. Они ведь все работают в од-
ной упряжке, и нет гарантий, что 
тот, кто сегодня терроризирует 
одинокого старика, завтра не со-
общит о готовящемся теракте.

Подготовил Кирилл Карандюк

КОСМОС Астрономы засняли гигантский НЛО у Солнца 
www.rg.ru/art/1190896

НАУКА Ученые выявили три вида глупости
www.rg.ru/art/1190857

АВТО Названы лучшие автомобили 2015 года
www.rg.ru/art/1190373

ТЕХНОЛОГИИ Как сделать селфи без смартфона
www.rg.ru/art/1189806

ОБЩЕСТВО Открыт секрет мужской привлекательности
www.rg.ru/art/1190843

ВИДЕО Инновационный будильник избил хозяйку
www.rg.ru/art/1188132

ФОТОРЕПОРТАЖ «Неделя моды» в Краснодаре
www.rg.ru/art/1189797

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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Вадим Тихомиров
теле-, радиоведущий
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